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Militares da Marinha aderem a 
campanha de doação de sangue

Fest Aruanda começa hoje 
com exibição de dois filmes

Comércio espera aumento de 
5% nas vendas de fim de ano

Eleitor tem até hoje para 
justificar falta no 1o turno

Cerca de 40 pessoas participaram da ação, que foi idealizada 
a partir de uma parceria entre a Capitania dos Portos e o 
Hemocentro para comemorar o dia do Marinheiro. Página 7

O longa-metragem “Todas as canções de amor” e o curta 
“Ary Barroso - Ele era assim” abrem o festival, que este ano 
traz obras dedicadas aos grandes nomes da música. Página 9

Lojistas estão otimistas e anunciam abertura das lojas 
aos domingos. Presidente da Fecomércio destaca que 
investimentos do Estado estimularam economia local. Página 8

Multa da Justiça Eleitoral para quem não apresentar 
justificativa é de R$ 3,50. Prazo final dos faltosos do 
segundo turno é no dia 27 de dezembro. Página 6

ParaíbaFoto: Divulgação

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o

Foto: Evandro Pereira

Foto: Ortilo Antônio

Previdência: reforma 
já sai no 1o semestre, 
promete Bolsonaro
Presidente eleito disse estar confiante e acredita que o projeto começará a ser votado nos 
primeiros seis meses de 2019. Prioridade é fixar idade mínima de aposentadoria. Página 14

Governo do Estado inaugurou ontem a reforma de escolas em Esperança e Campina Grande e entregou o Binário de Lagoa Seca, além de outras obras de mobilidade. Páginas 4 e 5

Obras beneficiam Lagoa Seca, Esperança e CG

Foto: Francisco França/Secom-PB

Pregão para show 
pirotécnico em JP 
continua suspenso

Norte-americanos 
despedem-se de 
George H. Bush

Cresce o número de 
pessoas em situação 
de extrema pobreza

O Tribunal de Contas do Estado manteve 
suspenso o pregão eletrônico aberto pela 
Funjope para contratar o show pirotécnico 
do réveillon da capital.  Página 13

Funeral do ex-presidente dos Estados 
Unidos - pai de George W. Bush -, morto 
no último dia 30, reuniu autoridades como 
Obama e o príncipe Charles. Página 15

Segundo o IBGE, quantidade de 
brasileiros vivendo com até R$ 140 por 
mês aumentou de 13,5 milhões em 2016 
para 15,2 milhões em 2017. Página 19

Desenvolvimento Governador Ricardo Coutinho recebeu homenagem da Fecomércio e da Câmara Empresarial do Turismo pelos serviços prestados ao Estado. Página 3
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Mesmo quando revelam fatos e procedi-
mentos sociais já amplamente conhecidos do 
público, os estudos acadêmicos têm teorica-
mente a vantagem de nos chancelar, pela via 
científica, aquilo que já é do conhecimento 
popular. Este é exatamente o caso do estudo 
conduzido em 35 países para avaliar o status 
dos professores na sociedade. Os números 
não mentem e mostram que o Brasil é o que 
menos os valoriza, enquanto a China lidera 
no reconhecimento aos educadores. Intitula-
da Índice Global de Status do Professor, a pes-
quisa foi realizada pela Varkey Foundation, 
ONG fundada pelo indiano Sunny Varkey em 
2010, com o objetivo de melhorar os padrões 
de educação para crianças carentes. 

Os pesquisadores entrevistaram mil pes-
soas em cada um dos 35 países para identificar 
como o emprego de um professor dos ensinos 
primário e secundário era comparado a outras 
profissões, em termos de valor para a sociedade. 
Numa lista de 14 ocupações, a de professor ficou 
em sétimo lugar, na média de todos os países. 
China, Malásia, Taiwan, Rússia e Indonésia for-
mam o top 5 da valorização dos educadores. Nos 
dois primeiros, assim como na Rússia, a impor-
tância do professor é equiparada à dos médicos. 

Os cinco piores colocados são Argenti-
na (31º), Gana (32º), Itália (33º), Israel (34º) 
e Brasil (35º). Por aqui, os professores foram 
comparados aos bibliotecários, em termos de 
status social. Os entrevistados foram questio-
nados, ainda, sobre como avaliavam o respei-
to dos alunos por seus mestres. Nesse quesito, 
novamente o Brasil teve o pior desempenho: 
menos de 10% das pessoas acreditavam que 
os alunos respeitavam seus professores; na 
China, 80% dos entrevistados afirmavam que 

havia respeito. O estudo também traça uma 
correlação direta entre o status dos professo-
res e o resultado dos países no Pisa (Progra-
ma Internacional de Avaliação de Estudantes). 
O Brasil, último colocado na valorização dos 
educadores, é o penúltimo no Pisa entre os 35, 
estando à frente apenas do Peru.

Divulgado agora, às vésperas da instala-
ção do novo governo, sob comando do capitão 
Bolsonaro, este estudo, assim como outros, 
deveria estimular a futura administração a de-
bater questões muito mais importantes do que 
o tal programa da escola sem partido. Pode-se 
até admitir que no ensino superior haja uma 
certa manipulação ideológica do ensino, mas 
nas escolas dos ensinos fundamental e médio 
isso nunca existiu. Não se pode dizer, evidente-
mente, que passar rudimentos da teoria da evo-
lução da espécie seja algo partidário. 

Bem mais importante do que colocar em 
pauta tais temas de viés ideológico ultrapassa-
do cabe os futuros governantes avaliar e rever 
o baixo conceito que temos hoje da figura do 
professor. Eles são qualificados, cumprem suas 
funções com dedicação, recebem remuneração 
compatível com o serviço que prestam à socie-
dade? Pelos números do estudo agora divulga-
do, a eficiência da educação brasileira não tem 
muito a ver com o teor ideológico das aulas, 
mas com a relação pouco recomendável entre 
instituições, professores e alunos. 

O Brasil não figura nos últimos lugares 
dos testes educacionais, realizados mundo 
afora, porque tenha este ou aquele viés ideo-
lógico nas suas salas de aula. Estamos atra-
sados porque perdemos contato com a tec-
nologia e a inovação. E porque não damos ao 
professor o valor que ele merece.
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O valor do professor
Editorial

Antes de passar a palavra 
a um catedrático no assunto, 
quero também registrar minha 
tristeza pelo ponto a que che-
gou o futebol no Rio de Janeiro. 
Logo ele, o futebol que enchia a 
bola na infância da minha ge-
ração! Naquela época, era ta-
manha a paixão pelo campeonato carioca que 
muitas disputas regionais ficavam em segundo 
turno, quero dizer, em segundo plano. Aqui em 
João Pessoa, mesmo um Botauto não chegava a 
despertar entre a garotada o interesse por um 
FlaFlu. Bem, embora o nosso Fernando Mara-
dona tenha abordado essa decadência, com 
propriedade, na coluna especializada de ontem 
deste jornal, acho pertinente saber a opinião de 
quem vive melhor o problema, até pelo fato de 
morar no Rio. Com palavra, portanto, o cronis-
ta Renato Maurício Prado:  

Encerrada a última rodada do Campeona-
to Brasileiro, vários dos jogadores do Vasco, no 
Castelão, e do Fluminense, no Maracanã, come-
moraram a fuga do rebaixamento de joelhos no 
gramado, com braços e dedos erguidos aos céus 
e olhos rasos d’água. Um desavisado poderia crer 
até que celebravam algum título.

Cenas compreensíveis, diante do ocor-
rido, mas que nem por isso deixaram de ser 
patéticas. Vasco e Fluminense são gigantes na 
história do nosso futebol. Juntos, somam oito 
títulos brasileiros, quatro cada. Não há o que 
festejar na simples permanência na primeira 
divisão. Ainda mais quando é garantida, com 
sofrimento, ao apagar das luzes.

Assim como o Estado do Rio vive uma ver-
gonhosa derrocada financeira e política (quatro 
dos seus últimos governadores foram presos por 
corrupção), o futebol carioca atravessa um de 
seus piores momentos. Se a decadência dos go-
vernantes assusta, a dos dirigentes não lhes deve 
nada. A não ser pela situação atual do Flamengo 
(honrosa exceção que confirma a regra), os de-
mais grandes clubes se apequenam e se entregam 
nas mãos dos empresários a cada ano que passa.

Entre os cinco maiores devedores dos nos-
sos clubes, três são cariocas. O Botafogo lidera o 
vergonhoso ranking, o Fluminense é o terceiro e o 
Vasco, o quinto. O Flamengo, que já foi o campeão 
das dívidas, hoje ocupa uma modesta décima co-
locação, tendo reduzido o seu déficit à metade - 

mér itos totais para a adminis-
tração de Bandeira de Mello.

Onde começou essa deca-
dência? Fácil saber. Por anos 
a fio, o futebol carioca foi co-
mandado por Eduardo Viana, 
o Caixa D’Água, notório aliado 
do ex-presidente do Vasco Eu-

rico Miranda. Havia, então, interesse real de de-
senvolver o esporte no Estado do Rio? Conversa 
fiada. Tudo era feito apenas para privilegiar dois 
clubes: o Vasco, de Eurico, e o Americano, clube de 
coração do presidente da Federação.

Morreu o Caixa D’Água e o impensável acon-
teceu. Seu sucessor, Rubens Lopes, o Rubinho, 
consegue ser pior que o antecessor e mentor. 
O Estadual que já foi o mais charmoso do pais, 
transformou-se num monstrengo que, entre ou-
tras coisas, consegue não dar o título ao clube que 
vencer os seus dois turnos - a Taças Guanabara e 
Rio. O negócio é ocupar o maior número possível 
de datas, ainda que, na maioria das vezes, com jo-
gos que não valem absolutamente nada.

Os resultados dessas décadas de desman-
dos se fazem sentir agora. Faltando duas roda-
das para o término do campeonato brasleiro, 
havia o risco concreto de Flu e Vasco caírem 
juntos, num desastre sem precedentes para o 
velho e violento esporte bretão na Cidade Ma-
ravilhosa. No caso do Gigante da Colina seria o 
quarto rebaixamento em 11 anos!

Há alguma perspectiva de melhora à vis-
ta? Somente se os quatro grandes do Rio se uni-
rem para enfrentar a Federação e fazer o dever 
de casa que tem que ser feito, pensando no bem 
de todos e não na vantagem que podem levar 
sobre os rivais. Caso contrário, serão cada vez 
menos protagonistas e mais meros coadjuvan-
tes no cenário brasileiro - Botafogo, Fluminen-
se e Vasco não passaram disso, nesta tempora-
da que vai chegando ao fim.

O brasileiro, em sua maioria, comemora 
os efeitos da Operação Lava-Jato na política 
brasileira. O carioca precisa urgentemente 
de uma Lava-Bola no seu estado. Vai faltar 
cadeia para cartolas e empresário picaretas. 
Se ela não vier, comemorar fuga do rebaixa-
mento virará rotina num estado que, a curto 
prazo, pode passar a ter apenas um grande de 
verdade: o Flamengo. E nem aos mais fanáti-
cos rubro-negros interessa isso.

  Caindo pelas tabelas
Era tamanha a 

paixão que muitas 
disputas regionais 

ficavam em 
segundo plano   
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Oito meses após assumir o comando do Solida-
riedade na Paraíba, o deputado Bruno Cunha 
Lima já desembarcou da legenda. A saída do 
parlamentar, que não conseguiu se reeleger, 
em outubro, estaria relacionada à possibilida-
de de o vice-prefeito de João Pessoa, Manoel 
Júnior – que também foi derrotado nas urnas – 
ingressar no partido. Ao que parece, o segundo 
não entraria apenas para ser soldado.     

Nesta quinta e sexta-feira, 
magistrados do país, repre-
sentantes do Ministério Públi-
co, advogados e professores 
participam do Encontro Na-
cional dos Juízes de Família, 
cujo tema é ‘O Magistrado na 
Construção da Paz nos Con-
flitos Familiares: Perspectiva 
e Realidade’. O evento será 
realizado no auditório da Es-
cola Superior de Magistratura 
(Esma), em João Pessoa.

O uso das redes sociais e das plataformas di-
gitais é caro ao governador eleito da Paraíba, 
João Azevêdo (PSB). Ontem, ele reafirmou, via 
twitter, que anunciará amanhã os primeiros 
integrantes do seu secretariado. Detalhe: tudo 
ocorrerá ao vivo na página do Facebook e no 
Instagram, e poderá ser acompanhado também 
no twitter. O endereço é @joaoazevedolins.   

Anúncio Ao vivo

Encontro dE JuízEs

FrEi AnAstácio: dErrotA do Pt Foi ElEitorAl, não PolíticA

ElEição nA FAmuP visitA AdiAdA

“não Foi ArquivAdA”, diz GErvásio sobrE ‘PEc dA ElEição’

Os prefeitos de Sobrado e Boa Vis-
ta, George Coelho (PSB) e André 
Gomes (PDT), respectivamente, 
encabeçam a chapa de oposição 
na eleição para a nova diretoria 
da Federação das Associações de 
Municípios da Paraíba (Famup), 
que ocorrerá nesta quinta-feira, 
na sede da entidade, em Tam-
bauzinho, João Pessoa. A outra 
chapa tem como titular o prefeito 
de Cubati, Eduardo Dantas, que é o 
atual vice-presidente da entidade.     

A visita de deputados paraiba-
nos às obras de transposição do 
Rio São Francisco deverá ocorrer 
somente na próxima semana – 
inicialmente, aconteceria amanhã, 
quando parlamentares da Frente 
Parlamentar das Águas da AL-PB 
iriam ao escritório a Salgueiro 
(PE), visitariam uma estação de 
bombeamento e o túnel de Mila-
gres (CE). O adiamento deveu-se 
a compromissos do presidente da 
Casa, Gervásio Maia (PSB).  

Eleito deputado federal, Frei Anastácio fez uma avaliação do desempenho do PT nas últimas eleições. Derrota 
política? Para ele, longe disso. “Foi uma derrota eleitoral, mas não política”, afirmou, ressaltando que o partido 
fez a maior bancada de deputados na Câmara Federal e terá a segunda maior bancada de deputados, em 
conjunto, nas Assembleias Legislativas do país. “Elegemos ainda quatro governadores e quatro senadores”, pon-
tuou. De acordo com ele, a estratégia do partido, agora, é fazer mobilizações públicas em defesa da democracia, 
dialogando com outras legendas à esquerda e de centro-esquerda, e os movimentos sociais e sindicais. 

muito GEnErAl

E a PEC que trata 
do fim da reeleição 
da Mesa Diretora 
da AL-PB e proíbe 
a eleição casada 
– para os dois biê-
nios– continua ‘na 
pauta do dia’ da 
Casa, digamos as-
sim. Ontem, o presi-
dente Gervásio Maia 
(foto) desmentiu que 
tivesse arquivado a matéria, como afirmaram parlamentares contrários à anulação da 
votação do projeto. “Apenas anulamos uma fase de tramitação da PEC que foi questio-
nada por três deputados [Jeová Campos, Hervázio Bezerra e Estela Bezerra]”, explicou o 
socialista. O recurso em questão, que apontava para atropelos ao Regimento Interno da 
Casa no processo de tramitação da PEC, foi acatado pela procuradoria jurídica da Casa, 
o que provocou a decisão do presidente em anular a votação que aprovou a proposição. 
“Anulamos e devolvemos à fase anterior”, disse, confirmando que a PEC estará pronta para 
ser votada, só que em outro momento. A polêmica sobre a PEC mereceu a atenção do go-
vernador Ricardo Coutinho (PSB), que criticou a forma pela qual o processo foi conduzido, 
“como se fosse um requerimento” e não matéria relevante como uma PEC, que “mexe com 
a Constituição do Estado”. Sem citar nomes, o gestor estadual afirmou que aqueles que 
estiverem insatisfeitos com essa condução terão a liberdade de deixar a base: “Não tem 
nenhum problema, cada um sabe o caminho que precisa ir”, sentenciou.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Empresários e representantes do trade turístico justificaram a homenagem pelos serviços e obras realizados
O governador Ricardo 

Coutinho recebeu ontem, 
(4), uma homenagem da Fe-
deração do Comércio da Pa-
raíba (Fecomércio-PB) e da 
Câmara Empresarial do Tu-
rismo pelos investimentos, 
ações, serviços e obras rea-
lizados ao longo dos últimos 
oito anos à frente do Governo 
da Paraíba. O Centro de Con-
venções de João Pessoa, o 
Mercado de Artesanato, além 
de obras de infraestrutura, 
foram lembrados como as 
principais medidas adotadas 
para o fortalecimento do tu-
rismo e do desenvolvimento 
econômico do Estado. 

Na solenidade, que con-
tou com a presença de vários 
representantes do trade tu-
rístico, Ricardo agradeceu a 
homenagem e destacou os 
avanços conquistados pela 
Paraíba, que colocaram o 
Estado no cenário nacional. 
“Ao longo desses oito anos, 
nós construímos uma rela-
ção muito sólida com o trade 
turístico, porque os objetivos 
eram os mesmos. Nós sabía-
mos que o Estado tinha de 
ultrapassar um determinado 
patamar que nos puxava para 
baixo. Não tínhamos condi-
ções de promover grandes 
eventos e, ao mesmo tempo, 
a cadeia hoteleira não tinha 
condições de crescer por fal-
ta de demanda”, disse. 

“Quando assumi, tinha a 
noção de que não tínhamos 

Ricardo é homenageado por 
empresários em João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

de ter apenas um espaço, 
mas o melhor espaço possí-
vel para recuperar o tempo 
perdido e inserir este Estado 
num setor altamente compe-
titivo, que é o turismo”, ob-
servou Ricardo Coutinho. 

A coordenadora-geral da 
Câmara Empresarial de Tu-
rismo, Manuelina Hardman, 
agradeceu ao governador 

Ricardo Coutinho o fortaleci-
mento do turismo paraibano 
por meio de ações como a 
construção do Centro de Con-
venções e investimentos em 
infraestrutura. “O turismo 
é um setor que gera renda e 
desenvolvimento, movimen-
tando 52 cadeias. Por isso 
queremos agradecer ao go-
vernador Ricardo Coutinho 

o empenho nos últimos oito 
anos para fortalecer o turis-
mo, promovendo o desenvol-
vimento”, acrescentou. 

Autoestima
Já o presidente da Feco-

mércio, Marcone Medeiros, 
afirmou que os investimen-
tos do Governo do Estado 
elevaram a autoestima dos 

paraibanos. “Ninguém tem 
vergonha da Paraíba como 
se tinha antigamente. Hoje, 
a Paraíba está no cenário na-
cional, e o trade turístico está 
muito satisfeito com esse 
desenvolvimento”, destacou, 
lembrando ainda o fortaleci-
mento do comércio varejista. 

Participaram da home-
nagem ao governador Ricar-

do Coutinho, o secretário de 
Estado do Desenvolvimento 
Econômico e Turismo, Zenil-
do Rodrigues; a presidente da 
Empresa Paraibana de Turis-
mo, Ruth Avelino; o gestor do 
Centro de Convenções, Ferdi-
nando Lucena; o superinten-
dente do Banco do Nordeste, 
Wesley Maciel, entre outras 
autoridades.

O governador Ricardo Coutinho (PSB) agradeceu a homenagem e destacou os avanços conquistados pela Paraíba nos últimos oito anos, que colocaram o Estado no cenário nacional

Foto: Sesc

A Promotoria de 
Justiça de Itabaia-
na divulgou, nessa 
quarta-feira (5), uma 
nota sobre as medi-
das tomadas quanto 
ao caso de abuso e 
maus-tratos a um ani-
mal doméstico felino 
ocorridos na zona ru-
ral de Itabaiana e di-
vulgadas em vídeo. A 
nota é subscrita pelas 
promotoras de Justiça 
Ana Carolina Coutinho 
Ramalho Cavalcanti e 
Miriam Pereira Vas-
concelos.

As promotoras in-
formaram que foi re-
quisitada à autoridade 
policial prioridade na 
lavratura do procedi-
mento legal cabível.

Segundo a nota, fo-
ram tomadas imedia-
tas providências para 
apuração da infração 
supracitada, requisi-
tando à autoridade 
policial local priori-
dade na lavratura do 
procedimento legal 
cabível. As promotoras 
repudiaram qualquer 
tipo de ação de maus-
tratos contra animais e 
lamentam o ocorrido, 
assim como a existên-
cia de um brando tipo 
penal a que se dessu-
me essa conduta.

MP condena 
maus-tratos 
a animal em 
Itabaiana

Famílias carentes

‘Moradia Legal’ regulariza imóveis
Na manhã dessa quar-

ta-feira (5), 100 famílias 
carentes do município de 
Água Branca foram bene-
ficiadas com o Programa 
‘Moradia Legal’. Um convê-
nio assinado pelo correge-
dor-geral de Justiça, desem-
bargador José Aurélio da 
Cruz; o prefeito da cidade, 
Everton Firmino Batista; 
e a tabeliã do Cartório de 
Registro de Imóveis, Maria 
Aparecida Marçal Leite, ga-
rantiu à população de baixa 
renda o direito ao registro 
dos imóveis, em situação 
irregular, gratuitamente, 
entre outros objetivos re-
lacionados à Regularização 
Fundiária Urbana de Inte-
resse Social. 

A solenidade de con-
clusão da regularização fun-
diária urbana ocorreu no 
ginásio de esporte ‘O Mar-
celão’ e contou, ainda, com 
a presença dos juízes-cor-
regedores Herbert Lisboa e 
Ricardo Freitas. Na ocasião, 
as 100 famílias do bairro 
Gualterina Alencar Vidal 
receberam o registro oficial 
do seu imóvel.

Idealizador do progra-
ma, o desembargador José 
Aurélio ressaltou que o pro-
jeto tem um cunho social 
muito importante, porque 
beneficia famílias carentes 
e evita que haja judiciali-
zação de situações de pes-
soas que têm imóveis, mas 

não têm o título, e às vezes 
precisam entrar com ação 
de usucapião. “Hoje, essas 
famílias recebem um título 
originário, gratuitamente”, 
comemorou o corregedor. 

O desembargador José 
Aurélio afirmou, ainda, que 
o programa ‘Moradia Le-
gal’ vai contemplar pessoas 
carentes de outros municí-
pios do Estado até o fim de 
sua gestão, em 31 de janei-
ro de 2019.

O programa ‘Moradia 
Legal’ foi instituído pela 
Corregedoria-Geral de Jus-
tiça, em maio de 2017. O 
objetivo é garantir o direito 

à titulação dos imóveis pú-
blicos e particulares, ocupa-
dos pela população de bai-
xa renda no Estado, como 
determina a Lei Federal nº 
13.465/2017.

O prefeito Everton 
Batista afirmou que a re-
gularização dos imóveis 
traz benefícios como a 
valorização às proprie-
dades residenciais, além 
de vantagens para os ocu-
pantes, pois as moradias 
foram escrituradas com o 
programa, sem nenhum 
custo. “Desde o primeiro 
momento, abracei a ideia 
da inciativa no município, 

que muito agrega ao nosso 
desenvolvimento. Por isso, 
fizemos um esforço para 
que o projeto fosse adiante 
e concluído”, enfatizou.

Para o juiz da Comarca 
de Água Branca, Pedro Davi 
de Vasconcelos, esta ação é 
um marco para o Tribunal 
de Justiça da Paraíba. “O 
Moradia Legal é um projeto 
imensurável de cunho so-
cial, beneficiando 100 famí-
lias inicialmente e aquecen-
do a economia da cidade”, 
ressaltou, informando que a 
ação terá seguimento.

Um dos beneficiados, 
Élson Leandro da Silva, afir-

mou que é uma alegria  rece-
ber, gratuitamente, o regis-
tro oficial do seu imóvel, ao 
tempo em que parabenizou 
as entidades pela inciativa. 
“É uma satisfação, porque se 
fosse pra gente pagar o re-
gistro, não teríamos condi-
ções, em virtude da nossa si-
tuação financeira”, ressaltou.

Falando em nome do 
Cartório de Registro de Imó-
veis, o escrevente Jean Perei-
ra Leite enfatizou que o pro-
grama dá oportunidade as 
pessoas menos favorecidas 
terem a posse de um docu-
mento público e o direito à 
propriedade juridicamente.

100 famílias carentes do município de Água Branca foram beneficiadas com o programa e receberam o registro dos imóveis em situação irregular

Foto: Divulgação/TJPB
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Investimento do Governo do Estado na unidade de ensino beneficia cerca de 700 estudantes em Campina Grande
O governador Ricardo 

Coutinho entregou, nessa 
quarta-feira (5), a reforma 
da Escola Cidadã Integral 
Solon de Lucena, em Cam-
pina Grande, beneficiando 
cerca de 700 estudantes. Na 
reforma e construção da co-
berta do ginásio da unidade 
de ensino foi investido R$ 1,8 
milhão. A escola possui 10 
salas de aula, laboratórios, 
refeitório, biblioteca e ou-
tras dependências. Também 
estiveram presentes na so-
lenidade a vice-governadora 
Lígia Feliciano, prefeitos, au-
xiliares do Governo e outras 
autoridades.   

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho demons-
trou a satisfação por ver a 
mudança pela qual a Rede 
Estadual de Ensino passou 
nos últimos anos, estando 
atualmente com escolas es-
truturadas, professores bem 
remunerados, alunos com 
protagonismo e programas 
inovadores. “A Rede Estadual 
de Ensino evoluiu muito e 
isso se reflete nos bons indi-
cadores da educação, nos re-
sultados do Enem e no ânimo 
dos alunos, que hoje estão 
mais motivados com a educa-
ção”, ressaltou o governador.

Ele ainda comentou que 
na próxima segunda-feira 
(10) irá sancionar a lei da 
Escola Sem Censura para 
defender a liberdade de ex-
pressão e pensamento dos 
professores e estudantes nas 
escolas. “As escolas precisam 

Governador entrega reforma da 
Escola Integral Solon de Lucena

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

discutir ideias e pensamen-
tos. Eu quero é democracia, 
eu quero que os filhos do 
povo tenham acesso ao co-
nhecimento e para isto é fun-
damental ter educação com 
diálogos de ideias variadas. 
Cada um dos estudantes tem 
o direito de ter sua opinião, 
o fundamental é não tirar o 
acesso ao conhecimento”, co-
mentou Ricardo Coutinho. 

A diretora da Escola So-
lon de Lucena, Renata Rodri-
gues, explicou que, devido à 

precariedade da estrutura, 
algumas áreas já estavam 
sem funcionar, prejudicando 
o ensino dos alunos e o tra-
balho dos professores. “Hoje 
temos laboratórios novos, o 
ginásio foi totalmente recu-
perado, a biblioteca oferece 
boas condições para os estu-
dantes. Também ganhamos 
um refeitório enorme, esta-
cionamento, salas de aula 
em perfeito estado, enfim, 
hoje a escola possui tudo o 
que é necessário para pro-

porcionar um bom ensino 
aos alunos”, afirmou.  

Segundo o aluno Jeff 
Andrade, antes da reforma, 
a escola estava em péssimas 
condições estruturais, com 
infiltrações, problemas nos 
banheiros e o ginásio se en-
contrava interditado. “Isso 
causava uma grande desmoti-
vação por parte dos alunos e 
professores. Com a nova rea-
lidade todos estão sentindo 
mais vontade de vir a escola e 
estudar cada vez mais. Agora 

os alunos têm a estrutura que 
merecem”, comemorou.  

Os principais serviços 
executados na escola foram: 
movimento de terra, infraes-
trutura, superestrutura, al-
venaria, revestimento, pavi-
mentação, louças e metais, 
substituição de esquadrias, 
recuperação da coberta em 
telha canal, troca de todo o 
piso, instalações hidro sani-
tárias, instalações elétricas, 
reservatório inferior de fibra 
com capacidade para 17.000 

litros, subestação de 112,50 
KVA, instalações de combate 
a incêndio e controle de pâni-
co e pintura. 

Já no ginásio foram exe-
cutados: demolições, estrutu-
ra, esquadrias, coberta, reves-
timento, pisos, pavimentação, 
instalação elétrica, instalação 
hidráulica, instalação sanitá-
ria, demarcação do ginásio e 
colocação de acessórios (trave 
de futebol, tabela de basquete 
e suporte para fixação de rede 
de voleibol) e pintura.

Repasse a municípios

Aprovado projeto que 
amplia possibilidade

O plenário da Câma-
ra aprovou ontem proje-
to que flexibiliza a Lei de 
Responsabilidade Fiscal 
(LRF) ao permitir que 
municípios ultrapassem o 
limite de gastos com des-
pesa de pessoal sem sofrer 
punições. O texto segue 
para sanção presidencial.

Pela proposta, origi-
nada no Senado, a medida 
alcançará apenas os mu-
nicípios cuja receita tenha 
queda maior que 10% em 
decorrência da diminuição 
das transferências rece-
bidas do Fundo de Parti-
cipação dos Municípios 
(FPM) oriundas de con-
cessão de isenções tribu-
tárias pela União e devido 
à diminuição das receitas 
recebidas de royalties e 
participações especiais.

Com a aprovação, mu-
nicípios poderão receber 
transferências voluntárias, 
obter garantia direta ou in-
direta de outro ente e con-
tratar operações de crédito, 
mesmo se não reduzirem 
despesas com pessoal que 
estejam acima do limite. Ao 
todo, foram 300 votos favo-
ráveis ao projeto; 46, con-
trários; e 5 abstenções.

Discussão
O deputado Bebeto 

(PSB-BA) defendeu que o 
projeto não tem o objeti-
vo de flexibilizar a Lei de 
Responsabilidade Fiscal. 
“Qual é o centro do PLP? 
É que quando haja, por 
parte do Governo Federal, 
por exemplo, uma deso-
neração exacerbada de 
folha de pagamento com 
impacto direto nas recei-
tas de estados e municí-
pios, na formação do FPM, 
ou que haja uma crise eco-
nômica que assole aquele 
município, que efetiva-
mente os prefeitos não 
sejam penalizados com a 
falta de recebimento das 
receitas do FPM”, afirmou.

Segundo o deputado 
Wolney Queiroz (PDT-PE) 
atualmente 80% dos mu-
nicípios brasileiros encon-
tram-se em situação fiscal 
difícil ou crítica. “[Esses 
entes] são altamente de-
pendentes das transfe-
rências de recursos do 
Fundo de Participações 
de Municípios e das com-
pensações financeiras de-
correntes da exploração 
do setor de petróleo e gás 
natural, dos recursos hí-
dricos utilizados na gera-
ção de energia elétrica e 
dos minerais”, disse.

A comissão especial 
da Câmara aprovou ontem, 
por 17 votos a 1, texto que 
revoga a Lei de Licitações 
e define um novo marco 
legal para União, estados e 
municípios para execução 
de obras e para a aquisição 
de bens e serviços. O texto 
segue para análise do ple-
nário da Câmara. O texto 
substitui a Lei das Licita-
ções (8.666/93), a Lei do 
Pregão (10.520/02) e o 
Regime Diferenciado de 
Contratações (RDC - Lei 
12.462/11), além de agre-
gar temas relacionados. 
O substitutivo apresenta-
do pelo relator, deputado 
João Arruda (MDB-PR), 
reúne mais de 230 proje-
tos de lei apensados e as 
respectivas emendas. 

O novo marco regula-
tório estabelece a criação 
do Portal Nacional de Con-
tratações Públicas (PNCP), 
que deverá ser instituído 
pelo Executivo Federal e 
terá abrangência em to-
dos os entes da Federação. 
Segundo o texto, o novo 
portal pretende contribuir 
para diminuição de custos 
de transação e aumentar a 
competitividade dos pro-
cessos licitatórios.

Pelo novo marco regu-

latório, obras de grande vul-
to devem ter um seguro de 
30% do valor contratado. 
A medida pretende garan-
tir a conclusão do contrato 
em caso de dificuldades 
enfrentadas pela empresa. 
A seguradora assumirá os 
direitos e as obrigações da 
empresa em caso de des-
cumprimento do contrato, 
devendo concluí-lo me-
diante subcontratação total 
ou parcial. Se a seguradora 
não concluir a obra, estará 
sujeita a multa equivalente 
ao valor da garantia.

O texto também define 
a obrigatoriedade de auto-
ridades e agentes públicos 
do órgão licitante atuarem 
para coibir irregularidades, 
com apoio dos setores jurí-
dico e de controle interno. 

A matéria inclui no dis-
positivo legal os serviços de 
arquitetura nas regras de 
licitação; restrições à par-
ticipação de parentes nas 
diversas fases; alteração 
nos critérios de preferência 
por conteúdo nacional nas 
contratações; definição do 
Selo Pró-Equidade de Gê-
nero e Raça, concedido pelo 
Governo Federal, como cri-
tério de desempate; e in-
clusão de dispositivos para 
reserva de vagas, pelos con-
tratados, para pessoa com 
deficiência e para reabilita-
do da Previdência Social.

Nova Lei das Licitações 
tem proposta aprovada

O plenário da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem o 
projeto de lei que define os va-
lores que o comprador recebe-
rá nos casos de desistência da 
compra de imóvel, o chamado 
distrato imobiliário. Pela pro-
posta, a construtora ficará com 
até 50% dos valores pagos pelo 
consumidor em caso de desis-
tência da compra ou parar de 
pagar o imóvel, após dedução 
antecipada da corretagem.

A proposta estabelece 
que a multa de até metade do 
valor pago caberá quando o 
empreendimento tiver seu pa-
trimônio separado do da cons-
trutora, o chamado de patrimô-
nio de afetação. Para os demais 
casos, a multa prevista para o 
comprador é de até 25%.

O projeto de lei já tinha 
sido aprovado pela Câmara 
em junho e, ao ser apreciado 
no Senado, os parlamentares 
modificaram o texto, que as-
sim teve de voltar para a Câmara. 
Após acordo entre os deputados, 
o texto foi aprovado com as alte-
rações propostas pelos senado-
res. Agora, a matéria será envia-
da para sanção presidencial. 

A medida aprovada obri-
ga os contratos a apresenta-
rem um quadro-resumo com 
as condições da negociação, 
que deve ter informações 
como preço, taxa de corre-
tagem, forma de pagamento, 
índice de correção monetá-

ria, taxas de juros e as con-
sequências da rescisão do 
contrato. A medida pretende 
evitar que incorporador e 
comprador aleguem desco-
nhecimento das principais 
obrigações contratadas.

O texto estabelece o índi-
ce de 0,5% do valor atualizado 
do contrato por mês. Atual-
mente, a Justiça tem reconhe-
cido o direito de retenção do 
vendedor em 1% do valor do 
imóvel por mês, mesma per-
centagem prevista no projeto 
de lei. A taxa de fruição deve 
ser paga a uma construtora 
pelo usufruto de um imó-
vel que foi ocupado por um 
comprador inadimplente. 
No caso do fim do contrato 
de compra de lotes, a taxa 
será 0,75%.

A matéria limita a dívida 
total aos valores já pagos pelo 
consumidor que deu causa à 
resolução do contrato, de for-
ma impedir que o comprador 
fique com saldo negativo com 
a incorporadora. Essas multas 
não se aplicam a financiamen-
tos da Caixa Econômica Fede-
ral, como os do programa Mi-
nha Casa Minha Vida.

O atraso de até 180 dias 
para entrega de um imóvel não 
gerará ônus para a construtora. 
No entanto, em caso de atraso 
maior na entrega das chaves, o 
consumidor poderá desfazer 
o negócio e terá direito a rece-
ber tudo o que pagou de vol-
ta, além da multa prevista em 
contrato, em até 60 dias.

Projeto regula desistência 
de compra de imóvel

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

Heloisa Cristaldo
Da Agência Brasil

Foto: Secom-PB

A Escola Cidadã Integral Solon de Lucena, na cidade de Campina Grande, reformada pelo Governo do Estado, possui 10 salas de aula, laboratórios, refeitório, biblioteca e outras dependências
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Compras natalinas
Movimento no comércio pessoense começa a aumentar e lojistas 
já anunciam abertura das lojas aos domingos. Expectativa é de 
crescimento de 5% nas vendas em relação ao ano passado. Página 8 Fo
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Municípios foram beneficiados com obras de mobilidade urbana e ampliação e reforma de escola estadual 

O governador Ricardo 
Coutinho esteve, na manhã 
de ontem, em Lagoa Seca, 
onde entregou o Binário da 
cidade, uma obra de mobi-
lidade urbana que beneficia 
aproximadamente 27 mil ha-
bitantes e recebeu recursos 
na ordem de R$ 522 mil. Em 
seguida, foi à cidade de Espe-
rança inaugurar a travessia 
urbana, que representa R$ 
2,2 milhões de investimento, 
e também a reforma e am-
pliação da Escola Estadual de 
Ensino Fundamental e Médio 
Irineu Joffily, onde foi inves-
tido R$ 1,6 milhão, benefi-
ciando mais de 1.200 alunos. 
A vice-governadora Lígia Fe-
liciano, prefeitos, auxiliares 
do Governo e outras autori-
dades estiveram presentes.   

Ao inaugurar o Binário 
de Lagoa Seca, o governador 
Ricardo Coutinho ressaltou 
que as obras de mobilida-
de urbana modernizam a 
infraestrutura das cidades, 
além de oferecer mais se-
gurança para os pedestres e 
motoristas que passam pe-
las vias. "Esse Binário é uma 
necessidade enorme desta 
cidade que é cortada por 
uma rodovia federal e que 
ao seu redor tem uma série 
de comércios que dificultam 
o andamento do trânsito. 
Esse Binário vem justamen-
te para melhorar a fluidez 
do tráfego aqui em Lagoa 
Seca", afirmou.

O Binário de Lagoa Seca 
tem 1,4 km de extensão e 
consiste na pavimentação 
asfáltica de segmentos das 
ruas Lúcio Brasileiro, José 
Jerônimo da Costa, João Fer-
nandes de Oliveira, Antônio 
Borges da Costa, Alberto 
Coutinho e Américo Porto 
para divisão do tráfego ro-
doviário com o trecho ur-
bano da rodovia BR-104. 
Inclusive a implantação de 
três retornos para facilitar a 
mobilidade urbana.

Entre os principais ser-
viços executados estão re-
cuperação de calçamento, 
dispositivos de drenagem, 
recapeamento em CBUQ e si-
nalização horizontal e verti-

Governador entrega obras 
em Lagoa Seca e Esperança 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Encontro dos Juízes de Família

Evento debate construção da paz em conflitos familiares
Magistrados de todo o 

país, além de representan-
tes do Ministério Público, 
advogados e professores, 
estão em João Pessoa para 
participar hoje e amanhã 
do Encontro Nacional dos 
Juízes de Família. Com o 
tema: ‘O Magistrado na 
Construção da Paz nos Con-
flitos Familiares: Perspecti-
va e Realidade’, o encontro 
é uma oportunidade para 
dialogar temas relevantes 
das atividades judicantes 
dos juízes brasileiros que 
atuam nas varas de família. 
Ao final do evento, haverá a 
instalação do Fórum Nacio-

nal dos Juízes e Juízas de 
Família (Fonajuf) e compo-
sição da Diretoria.

“Por ter abrangência 
nacional, será o momento 
ideal para planejar ações na 
construção de caminhos de 
uma prestação jurisdicional 
que atenda, efetivamente, 
ao novo modelo contempo-
râneo de Justiça”, afirmou a 
juíza Agamenilde Dias Ar-
ruda Vieira Dantas, titular 
da 5ª Vara de Família da Co-
marca da capital, e membro 
da Comissão Provisória do 
Fonajuf. A magistrada é or-
ganizadora do evento com 
as juízas Anne Carolline 

Duarte e Maria das Graças 
Fernandes, respectivamen-
te, da 3ª Vara de Morada 
Nova do Tribunal de Justiça 
do Ceará e 4ª Vara de Famí-
lia de João Pessoa.

Por meio de palestras, 
painéis, oficinas e debates, 
os operadores do Direito 
poderão compartilhar as 
vivências nas unidades ju-
diciais, que impulsionaram 
importantes avanços do 
Direito de Família brasi-
leiro. “Precisamos dialogar 
sobre o que necessitamos 
para efetivar um trabalho 
que contemple, verdadei-
ramente, a satisfação da-

queles que acionam o Po-
der Judiciário nesse ramo 
especializado da Justiça”, 
adiantou.

O evento acontece na 
capital por meio da parce-
ria do Tribunal de Justiça da 
Paraíba, da Escola Superior 
da Magistratura (Esma) e 
das Associações dos Magis-
trados Brasileiros (AMB) e 
da Paraíba (AMPB).

Palestras
Serão palestrantes a 

conselheira Daldice Santa-
na, do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ); o desem-
bargador Luiz Guilherme 

da Costa Wagner Júnior, do 
Tribunal de Justiça do Es-
tado de São Paulo; Rafael 
Calmon, juiz do Tribunal 
de Justiça do Espírito San-
to; Juliana Batistela Gui-
marães de Alencar, juíza 
do Tribunal de Justiça de 
Alagoas; Regina Beatriz Ta-
vares da Silva, presidente 
da Associação Nacional de 
Direito de Família e Suces-
sões (ADFAS); e Mariana 
Chaves, doutora em Direito 
Civil pela Universidade de 
Coimbra. 

Os juízes paraibanos 
Hugo Gomes Zaher e Re-
nan do Valle Melo Marques 

trabalharão os temas: ‘O 
magistrado como gestor 
da Unidade Judiciária’ e 
‘Questões práticas sobre 
convivência familiar e sal-
vaguarda do melhor inte-
resse da criança’, nas Ofici-
nas 3 e 4, do primeiro dia 
de Encontro.

O desembargador pa-
raibano Leandro dos San-
tos participará coorde-
nando os debates sobre o 
Painel ‘O Conselho Nacio-
nal de Justiça e a política 
de pacificação de conflitos 
– Resolução nº 125, de 29 
de novembro de 2010’, no 
segundo dia.

cal. "Agora o trânsito por aqui 
ficou muito melhor, porque 
temos outra alternativa para 
ir e vir. Acredito que este Bi-
nário vai diminuir os conges-
tionamentos e acidentes por 
aqui", falou o comerciante 
Alberto Carlos.

Em Esperança
Após a entrega do Biná-

rio de Lagoa Seca, o gover-
nador Ricardo Coutinho foi 
ao município de Esperança 
onde entregou a travessia 
urbana e a reforma da Esco-
la Estadual Irineu Joffily. A 
travessia urbana consiste na 
pavimentação asfáltica de 
segmentos das ruas Floria-
no Peixoto, José Ramalho da 
Costa, José de Andrade, Ma-
noel Jesuíno, José Bezerra de 

Oliveira, Tomás Rodrigues, 
Treze de Maio, Eufrásio 
Câmara, Sólon de Lucena, 
Napoleão Laureano, Sebas-
tião Araújo, São Sebastião 
e João Pessoa para divisão 
do tráfego rodoviário com 
o trecho urbano da rodovia 
BR-104. "A travessia urbana 
de Esperança é outra ação 
de mobilidade que melhora 
a vida da população", disse o 
governador.

 
A Escola Irineu Joffily
A unidade de ensino foi 

fundada na década de 30 e 
nunca havia sido beneficia-
da com uma reforma e am-
pliação. A obra contemplou 
os seguintes ambientes: am-
pliado duas salas de aula, 
duas oficinas, depósito, copa 

e bateria de banheiros mas-
culino/feminino e para PNE 
e reformado 12 salas de aula, 
sala de aprendizagem, secre-
taria, diretoria, almoxarifado, 
arquivo, biblioteca, recreio  
coberto,  palco, hall, cozinha, 
circulação, jardim e bateria 
de banheiros, reservatório 
inferior (10.000l) e elevado 
(21.000l). Foram executados 
revestimento, coberta, subs-
tituição  de esquadrias, ins-
talação elétrica, instalação 
hidráulica, pavimentação, en-
tre outros serviços.

Na oportunidade, o go-
vernador acompanhou apre-
sentações culturais e recebeu 
um quadro como forma de 
homenagem e agradecimento 
dos alunos pela obra feita na 
escola. "Cidadania só se cons-

trói com educação, por isso 
acreditamos que ela deve ser 
da melhor qualidade. A edu-
cação deve dar ao estudante 
da escola pública as mesmas 
oportunidades do aluno da 
rede privada. A escola hoje 
tem boa estrutura, protago-
nismo juvenil, tem alunos e 
professores ampliando os ho-
rizontes através do Gira Mun-
do. Enfim, a Rede Estadual de 
Ensino melhorou muito nos 
últimos anos", afirmou Ricar-
do Coutinho.

O prefeito de Esperan-
ça, Nobson Pedro, conhecido 
como Nobinho, agradeceu ao 
governador pelas ações na 
cidade e ressaltou que a obra 
feita na Escola Irineu Joffily 
"não foi uma reforma e sim 
uma verdadeira reconstru-

ção, deixando a unidade de 
ensino totalmente renovada 
e bonita". Nobinho também 
comentou que a travessia ur-
bana vai melhorar o tráfego e 
facilitar a vida dos habitantes 
de Esperança.

A felicidade também es-
tampava o rosto da estudan-
te Alane Lins que está cur-
sando o 3º ano e estuda na 
Irineu Joffily. "Estamos aqui 
para celebrar esse momento 
extremamente importante 
para todos. Essa reforma e 
ampliação foi muito espe-
rada pelos alunos e funcio-
nários que lutaram durante 
anos por melhorias na esco-
la. Hoje vejo que temos um 
ambiente lindo, com estrutu-
ra adequada e mais respeito 
pela educação", frisou.

Foto: José Marques

Nas obras da Escola Estadual de Ensino Fundamental e Médio Irineu Joffily, fundada na década de 30 no município de Esperança, foram investidos R$ 1,6 milhão, beneficiando mais de 1.200 alunos 
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Eleitor deve justificar ausência no cartório eleitoral ou enviar por via postal ao juiz da zona na qual é inscrito
No somatório do pri-

meiro e segundo turno, 
891.908 pessoas não com-
pareceram às urnas para 
eleger os representantes po-
líticos brasileiros nas Elei-
ções 2018. Os eleitores que 
não votaram no 1º turno, 
realizado no dia 7 de outu-
bro, têm até hoje pra regula-
rizar a situação. Os que não 
votaram no 2º turno podem 
justificar o voto até dia 27 
de dezembro. A obrigatorie-
dade do voto para cidadãos 
brasileiros é a partir de 18 e 
menores de 70 anos de ida-
de, prevista na Constituição 
Federal de 1988.

A multa para ausência 
sem justificativa é R$ 3,50 
por turno faltado. Vale lem-
brar que a comprovação da 
quitação com as obrigações 
eleitorais é necessária para, 
por exemplo, tomar pos-
se em cargo público, fazer 
matrículas em instituições 
de ensino superior, solici-
tar empréstimos no banco 
ou obter passaporte. Po-
rém, após três ocorrências 
consecutivas, a ausência do 
eleitor às urnas acarreta o 
cancelamento de seu título 
eleitoral.

A justificativa pode ser 
feita nos dias da votação em 
qualquer seção eleitoral em 

todo o território nacional, 
mediante o preenchimento 
de um formulário. Após as 
eleições, a justificativa tam-
bém pode ser feita nas pági-
nas dos tribunais regionais 
eleitorais (TREs) de seu Es-
tado, na seção ‘Justifica pós 
eleição e Sistema Justifica’ 
ou  no cartório eleitoral que 
seu título é inscrito.

Como justificar
O eleitor deve entregar 

o documento pessoalmente 
em qualquer cartório elei-
toral ou enviar por via pos-
tal ao juiz da zona eleitoral 
na qual é inscrito. Além do 
formulário, o eleitor deve 
entregar documentação 
que comprove a impossibi-
lidade de comparecimento 
no dia do 1º turno da elei-
ção.

Se utilizar o Sistema 
Justifica, o eleitor deverá 
preencher um formulário 
online para informar seus 
dados pessoais, declarar o 
motivo da ausência e ane-
xar comprovante do impe-
dimento para votar. O cida-
dão receberá um protocolo 
para acompanhar o anda-
mento do requerimento, 
que será encaminhado para 
exame pelo juiz competen-
te. Se acolhida a justificati-

va, o eleitor será notificado 
da decisão.

Eleitores no exterior
O eleitor inscrito na 

Zona Eleitoral do Exterior, 
ausente do seu domicílio 
eleitoral na data da eleição 
ou que não tenha votado, 
também necessita justificar 
o não comparecimento às ur-
nas na eleição presidencial.

Nesse caso, o Requeri-
mento de Justificativa Elei-
toral – pós eleição deve estar 
acompanhado de cópia de 
documento oficial brasileiro 
de identidade e de compro-
vante dos motivos alegados 
para justificar a ausência. O 
requerimento deve ser en-
viado diretamente ao juiz da 
zona eleitoral do exterior. A 
justificativa também pode 
ser entregue nas missões 
diplomáticas ou repartições 
consulares localizadas no 
país em que o eleitor estiver. 
Também pode ser enviada 
pelo Sistema Justifica.

Já o cidadão brasilei-
ro que esteve no exterior 
no dia do pleito tem até 30 
dias, contados de seu retor-
no ao Brasil, para justificar 
a ausência no cartório elei-
toral ou também pela inter-
net, por meio do Sistema 
Justifica.

Eleições: prazo para quem não 
votou no 1o turno termina hoje

Brasileiro não gosta de ler: um mito transponível
‘O cabritinho Bebeu passeia nas 

nuvens’, de autoria de Celso Mathias, 
Marien Calixte e Milson Henriques, 
foi meu primeiro companheiro de 
cabeceira, isso por volta de 1986... 
Quando eu tinha em torno de quatro 
anos. O livro conta a história de um 
pequeno animal inconformado com 
suas cercas: ele queria mais, queria 
ver o céu de perto! De 86 para cá, 
foram inúmeros os títulos e as aven-
turas que fizeram parte das minhas 
tardes chuvosas, das minhas férias 
e das minhas noites de leitura à luz 
fraca. Tantos anos e tantas linhas me 
levaram a contrariar um mito que me 
parece ser orgulhosamente difundido 
no país: brasileiro não gosta de ler!

O Instituto Pró-Livro aponta que 
o Brasil tem em torno de 95 milhões 
de pessoas que leem quatro ou mais 
livros por ano: leem porque que-
rem, porque gostam, porque sabem, 
porque foram incentivados, porque 
compram livros, porque emprestam, 
porque ganham, leem porque sim! 
Em contrapartida, há 77 milhões de 
pessoas que não leem: não o fazem 
porque não gostam, porque não que-
rem, porque não têm tempo, porque 
não sabem, porque não têm acesso. 
Não leem porque, culturalmente, fo-
ram talhados a acreditar que o livro 
e o ato de ler são menos importantes 
ou menos atrativos que outras for-
mas de cultura ou de lazer.

Cresci submersa nas narrativas 
orais de todas as noites na voz afável 
de mamãe e no mundo dos livros, 
ganhando uns de presente aqui, her-
dando outros de segunda mão ali... 
filha de pai mecânico e mãe dona de 
casa, me tornei professora e Dou-
tora em Língua Portuguesa graças, 
em muito, ao inconformismo com a 
minha própria fazenda e em querer 
subir montanhas, assim como na 
narrativa de Bebeu que dizia: “Havia 
uma fazenda e o cabritinho Bebeu 
morava ali, na companhia de outros 
animais. O maior desejo de Bebeu era 
subir a montanha para ver o céu bem 
de perto...”.

Enquanto vamos subindo, é 

possível apreciar a beleza da apren-
dizagem do caminho e lá no alto da 
montanha (de livros) ver livremente 
o céu de perto e até brincar de des-
cobrir desenhos em nuvens; vemos 
também um belo caminho a ser es-
crito com lápis e muitas palavras, ao 
lado dele os conformados que fazem 
ecoar os mitos de suas cercas, de que 
o mundo das letras é para poucos, 
por fim, formado pelos inconfor-
mados que insistem em pôr o pé na 
estrada, enxergando em Monteiro 
Lobato o norte: “Um país se faz com 
homens e livros”.

(Paula Reis Oliveira é coordena-
dora do Curso de Letras do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Paula Reis Oliveira 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

SERVIÇO 
n Enquanto não regularizar sua situação 
com a Justiça Eleitoral, o eleitor não po-
derá:

• Obter passaporte ou carteira de iden-
tidade;

• Receber vencimentos, remuneração, 
salário ou proventos de função ou em-
prego público, autárquico ou paraestatal, 
bem como fundações governamentais, 
empresas, institutos e sociedades de 
qualquer natureza, mantidas ou subven-
cionadas pelo governo ou que exerçam 
serviço público delegado, corresponden-
tes ao segundo mês subsequente ao da 
eleição;

• Participar de concorrência pública ou 
administrativa da União, dos estados, 
dos territórios, do Distrito Federal, dos 
municípios ou das respectivas autarquias;

• Obter empréstimos nas autarquias, nas 
sociedades de economia mista, nas cai-

xas econômicas federais e estaduais, nos 
institutos e caixas de previdência social, 
bem como em qualquer estabelecimento 
de crédito mantido pelo governo, ou de 
cuja administração este participe, e com 
essas entidades celebrar contratos;

• Inscrever-se em concurso ou prova 
para cargo ou função pública, e neles ser 
investido ou empossado;

• Renovar matrícula em estabelecimento 
de ensino oficial ou fiscalizado pelo go-
verno;

• praticar qualquer ato para o qual se 
exija quitação do serviço militar ou im-
posto de renda;

• Obter certidão de quitação eleito-
ral, conforme disciplina a Res.-TSE nº 
21.823/2004;

• Obter qualquer documento perante 
repartições diplomáticas a que estiver 
subordinado.

Ressocialização

Detentas expõem bonecas 
no Fórum Cível da capital

Os trabalhos produzidos 
pelas detentas do Presídio 
Feminino Júlia Maranhão, no 
Projeto Castelo de Bonecas, 
estão sendo expostos e ven-
didos no hall do Fórum Cível 
da capital  até hoje. São 200 
peças, com preços que va-
riam de R$ 25,00 a R$ 45,00, 
à disposição dos magistra-
dos, servidores, advogados e 
jurisdicionados que frequen-
tam a unidade judiciária.

De acordo com a juíza 
auxiliar da Vara de Execu-
ção Penal (VEP) da capital 
e coordenadora do projeto, 

Andréa Arcoverde Cavalcan-
ti Vaz, as detentas já haviam 
expostos as bonecas nos Fó-
runs Criminal e Regional de 
Mangabeira. 

O Projeto Castelo de 
Bonecas é um trabalho arte-
sanal, fruto do projeto de res-
socialização desenvolvido na 
penitenciária, que conta com 
o apoio do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba por meio de 
suporte financeiro disponibi-
lizado pelo Juizado Especial 
Criminal da capital (Jecrim), 
pelo 1ª Juizado Especial Mis-
to de Mangabeira e pela Vara 

de Execução de Penas Alter-
nativas (VEPA).

Parte dos produtos 
confeccionados é destina-
da à doação para crianças 
carentes, outra parte é ven-
dida nas exposições, no 
Presídio Júlia Maranhão, ou 
pelo Instagram: @castelo-
debonecasjuliamaranhao. 
A diretora da Penitenciária, 
Cíntia Almeida, informou 
que as vendas das bonecas 
são para todo o Brasil. “Nós 
aceitamos encomendas e 
enviamos para qualquer lo-
cal do país”, ressaltou.

Foto: Ortilo Antônio

Além do formulário, o eleitor deve entregar documentação que comprove a impossibilidade de comparecimento às urnas

São 200 peças artesanais, com preços que variam de R$ 25,00 a R$ 45,00, que ficam expostas até hoje

Foto: Reprodução
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Campanha é realizada em parceria com o Hemocentro e visa aumentar o estoque de sangue no período natalino

Como parte das ações 
alusivas ao Dia do Marinhei-
ro, que será comemorado no 
próximo dia 13, a Capitania 
dos Portos da Paraíba reali-
zou, em parceria com o He-
mocentro, uma campanha de 
doação de sangue. A mobiliza-
ção, promovida na terça-feira 
(4), contou com a participa-
ção de cerca de 40 militares 
da Marinha Brasileira.

A coordenadora do Nú-
cleo de Ações Estratégicas 
do Hemocentro da Paraíba, 
Elaine Farias de Santana, 
explicou que cada doação é 
fundamental neste período 
natalino. “No mês de dezem-
bro, muitos doadores viajam 
ou priorizam outras ativi-
dades, por isso, nossos nú-
meros de doação caem e os 
corredores ficam esvaziados 
enquanto os hospitais conti-
nuam recebendo pacientes 
que necessitam de sangue. 
Queremos agradecer a todos 
os militares que vieram par-
ticipar desta campanha. Doar 
sangue é mais que um ato de 
solidariedade, é uma causa 
social”, afirmou.

O capitão dos Portos 
da Paraíba, Ernesto Serrano 
Filho, acompanhou o gru-

Capitania dos Portos mobiliza 
militares para doarem sangue

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

po que veio ao Hemocentro 
através do serviço de Cara-
vana Solidária. Para Serrano, 
a campanha de doação de 
sangue é muito importante 
e poderá fazer parte das ati-
vidades anuais da Capitania. 
“Os militares voluntariamen-
te vieram doar sangue para 

aqueles que necessitam. A 
nossa ideia é que esta ação 
possa ser realizada todos os 
anos”, pontuou.

O primeiro tenente Fe-
lipe Muniz de Andrade, que 
também é médico da Mari-
nha Brasileira, explicou que o 
objetivo da ação é incentivar 

a prática da doação regular 
para apoiar o banco de san-
gue.  “É importante incenti-
var a doação de sangue no 
meio militar, assim como na 
sociedade civil, para conse-
guir a formação de doadores 
contínuos”, declarou.

O marinheiro Fernan-

do Feitosa já está em sua 
quinta doação de sangue. 
“Eu comecei doando sangue 
aos 16 anos, na minha cida-
de natal, Itabaiana. Lembro 
que, na ocasião, estava sen-
do inaugurado o Hemonú-
cleo da cidade. Atualmente, 
na Marinha, sou incentivado 

a doar espontaneamente e 
ajudar a quem precisa; eu 
participo de todas as ações 
porque gosto de saber que 
estou ajudando a quem pre-
cisa”, opinou.

Caravana solidária
Para incentivar a doação 

de sangue, o Hemocentro da 
Paraíba disponibiliza o servi-
ço da Caravana Solidária, que 
garante o translado de gru-
pos de candidatos à doação 
até o banco de sangue, bem 
como, o transporte de volta 
para o local de partida, se-
gundo agendamento prévio. 
Mais informações podem ser 
obtidas pelo telefone 3218-
7698 ou pelo e-mail hemo-
centropbsocial@gmail.com.

Luta contra HIV/Aids

Cabedelo promove ação em alusão ao Dezembro Vermelho
A Secretaria de Saúde de 

Cabedelo (Sescab), por meio 
da Vigilância em Saúde e Coor-
denação de IST/Aids, realizou 
ontem uma ação em alusão ao 
Dia Mundial de Luta contra o 
HIV/Aids, celebrado no sába-
do (1º), e ao Dezembro Ver-
melho, campanha que busca 
o debate sobre a prevenção ao 
HIV/Aids. A iniciativa aconte-
ceu em frente à Estação Ferro-
viária, no Centro. Na ocasião, 
foram oferecidos testes rápi-
dos para HIV, Sífilis, Hepatites 
B e C, orientações sobre ISTs e 
entrega de preservativos.

Durante a comemora-
ção, profissionais da saúde, 
juntamente com a Banda do 
Caps AD, fizeram o percurso 
entre as estações Centro e Re-
nascer, realizando a distribui-
ção de preservativos e panfle-
tos com os passageiros.

“Cabedelo, assim como 
todo o Brasil e o mundo, não 
pode baixar a guarda diante 
da ameaça da Aids. O país é 
uma referência mundial na 
efetividade das políticas de 
prevenção e no combate à 
doença. Como temos regis-

tros de outras doenças que 
têm se destacado nas esta-
tísticas, temos que voltar 
as nossas atenções para a 
conscientização e a preven-
ção, bem como para a prepa-
ração da rede de saúde para 
o tratamento”, comentou o 
secretario da Saúde, Murilo 
Wagner Suassuna.

Este ano foi implanta-
do, em todos os serviços de 
saúde do município, o teste 
rápido de HIV. A cidade tam-
bém dispõe do Serviço de 
Atendimento Especializado 
(SAE), que funciona na Po-
liclínica Municipal, e é res-
ponsável por acompanhar 
os portadores, gestantes e 
recém-nascidos de mães 
portadoras. Para estes últi-
mos, a Prefeitura distribui 
leite especial para crianças 
no período e amamentação.

Outra ação realizada 
pelo município foi a instala-
ção do kit de prevenção para 
o tratamento de recém-nas-
cidos, que busca prevenir a 
transmissão vertical. Além 
disso, todos os profissio-
nais foram capacitados nos 

protocolos clínicos e dire-
trizes terapêuticas para que 
tenham possibilidade de 
atender, diagnosticar e en-
caminhar corretamente os 
pacientes com HIV.   

“O recado que Cabedelo 
quer deixar com a realização 
desse evento é que quanto 
mais precoce for feito o diag-
nóstico, melhor a perspectiva 
para a vida das pessoas. No 
momento em que se faz o 
teste e dá positivo, inicia-se 
imediatamente o tratamento 
com os antirretrovirais, e isso 
vai tanto melhorar a qualida-
de de vida do portador, como 
também reduzir o risco de 
morte. É importante que to-
dos façam o teste, pois uma 
vez detectado, o paciente é 
encaminhado imediatamente 
para o tratamento”, explicou a 
gestora da Vigilância em Saú-
de, Júlia Vaz.

De acordo com Júlia, 
de 2007 até hoje, foram 
registrados 262 casos de 
Aids no município. Este 
ano, revendo os dados dos 
últimos 4 anos, a cidade 
vem apresentando uma 

das menores ocorrências.
“Esses dados são extre-

mamente favoráveis para a 
cidade, pois mostram que a 
prevenção foi bem trabalha-
da, conseguimos reduzir os 
riscos de transmissão e temos 
atuado, principalmente, nas 
USFs, com a distribuição de 
preservativos. Cremos que a 
população está mais esclare-
cida e esse é um ponto positi-
vo”, complementou Júlia.

Dia de Luta 
Comemorado anual-

mente em 1º dezembro, há 
30 anos, o Dia Mundial da 
Luta contra Aids é uma data 
destinada a conscientizar a 
população sobre uma das 
doenças que mais matam no 
mundo: a Síndrome Humana 
da Imudeficiência (Aids).

A data não é tida apenas 
como uma oportunidade para 
informar sobre os sintomas, 
perigos e formas de se preve-
nir da doença, tem também a 
função de auxiliar no comba-
te contra o preconceito que 
os portadores de HIV – vírus 
humano de imunodeficiência 

 É importante 
incentivar a doação 
de sangue no meio 
militar, assim como 
na sociedade civil, 
para conseguir a 

formação de 
doadores contínuos 

Mobilização promovida na última terça-feira no Hemocentro da Paraíba contou com a participação de cerca de 40 militares da Marinha Brasileira 

Foto: Secom-PB

Retomada de cirurgias 
O Hospital e Maternidade Municipal Padre Al-

fredo Barbosa (HMMPAB), em Cabedelo,  deu con-
tinuidade, esta semana, à realização de cirurgias 
eletivas. Na terça-feira (4), a unidade começou a 
atender nas áreas de Pediatria e Proctologia Geral. 

A volta das cirurgias eletivas começou com um 
mutirão de Catarata, no último dia 17. A expec-
tativa da Secretaria de Saúde é zerar a demanda 
acumulada para essas cirurgias até o final do ano. 

“Contamos hoje com um Centro Cirúrgico 
totalmente equipado, com mesa cirúrgica, carro 
de anestesia, bisturi elétrico e carro de emergência 
novos. Estamos instalando uma sala de recupe-
ração pós-anestésica, para receber os pacientes 
após o procedimento. A retomada das cirurgias 
eletivas também possibilitou que reativássemos a 
clínica cirúrgica”, comemora a diretora multipro-
fissional do hospital, Tatiana de Castro.

As cirurgias pediátricas e proctológicas estão 
sendo coordenadas pelos médicos Júlio Cesar e 
Aníbal Marcolino, respectivamente. 

Está prevista também a realização de cirur-
gias ginecológicas. Por enquanto, estão sendo 
realizadas ações de planejamento familiar para 
a realização de laqueaduras.

“A população de Cabedelo conta hoje com um 
compromisso de gestão para com a saúde. Ela é 
definitivamente uma prioridade. Nota-se isso a 
partir do hospital, que está repaginado. Dispomos 
de equipamentos que não tínhamos antes. Temos 
uma demanda reprimida, em vias de regulação, 
e estamos prontos para ir atendendo e zerando 
essas demandas”, finalizou Tatiana.

– sofrem na sociedade por cau-
sa da doença. 

“Esse dia foi criado para 
que lutássemos contra o pre-
conceito, entendermos as di-
versidades, que a pessoa que 
convive com o HIV não pode 
ser excluído da sociedade. É 
uma mobilização social que 
incentiva a prevenção, o diag-

nóstico e o controle da doença. 
Estamos junto com o Serviço 
de Atendimento Especializado 
tentando fortalecer as ações 
para o usuário de Cabedelo sa-
ber que temos um serviço que 
está de portas abertas para 
atender de forma capacitada”, 
finalizou a coordenadora da 
IST/Aids, Alecsandra Bezerra. 

Iniciativa aconteceu em frente à Estação Ferroviária, com a realizçaão de testes rápidos para HIV, Sífilis, Hepatites B e C e entrega de preservativos 

Foto: Secom Cabedelo
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Lojistas estão otimistas com o movimento e esperam um crescimento de 5% em relação ao mesmo período do ano passado 

Faltando 19 dias para o 
Natal, os consumidores ani-
mados pelos anúncios de pa-
gamentos em dia na Paraíba já 
iniciaram as compras de fim de 
ano. Em João Pessoa, os lojistas 
se mostram bastante otimistas 
com o movimento dos con-
sumidores. Eles já anunciam 
abertura das lojas aos domin-
gos e arriscam dizer que 2018 
vai terminar com um saldo po-
sitivo de vendas. O presidente 
da Câmara dos Dirigentes Lo-
jistas da capital, Nivaldo Vilar, 
também compartilha a opinião 
dos donos de lojas do Centro 
de João Pessoa e afirma que 
as vendas devem atingir 5% a 
mais em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado.

Já o presidente da Feco-
mércio, Marcone Medeiros, 
afirmou que os investimen-
tos do Governo do Estado 
elevaram a autoestima dos 
paraibanos. “Ninguém tem 
vergonha da Paraíba como 
se tinha antigamente. Hoje, 
a Paraíba está no cenário na-
cional e o trade turístico está 
muito satisfeito com esse 
desenvolvimento”, destacou 
Marconi, lembrando que 
com os funcionários públicos 
recebendo em dia, eles pro-

Pessoenses iniciam compras de 
fim de ano e aquecem vendas 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

José Alves  
zavieira2@gmail.com

Na cidade de Capim

Orientação da Emater contribui para 
mudança de vida de agricultores

Há sete anos, com re-
cursos do Programa Brasil 
Sem Miséria, trabalhando 
num hectare com o cultivo 
de hortaliças e recebendo as-
sistência técnica da Emater, o 
agricultor Severino José Fer-
reira, conhecido como Nino, 
melhorou a qualidade de vida 
de sua família. Ele construiu 
casa de alvenaria, comprou 
camionete para transportes 
da produção e um trator para 
o cultivo da terra, possibili-
tando uma melhora da sua 
produção e atendimento ao 
mercado consumidor. 

No Sítio da Mangueira, 
próximo à cidade de Capim 
no Vale do Mamanguape, de 
sua propriedade,  agora am-
pliado em mais um hectare, 
Nino passou a diversificar 
sua produção de hortaliças e 
construiu dois barreiros que 
possibilitam armazenamento 
de água para irrigação e pis-
cicultura. Hoje, ele trabalha 
com o plantio de bata-doce, 
macaxeira, feijão, inhame, 
hortaliças e piscicultura e 
contratou dois trabalhadores. 
“Orientado, passei a trabalhar 
com rotatividade de culturas, 
de modo que sempre tenho 
produtos para atender ao 
mercado”, comentou. 

Destaca-se a diversida-
de de culturas na pequena 
propriedade, hoje de dois 
hectares, mostrando a sus-
tentabilidade da agricultura e 
também o compromisso que 
o agricultor tem de produzir 
alimentos sem agrotóxicos. 
O envolvimento do agricul-

tor e da família participando 
das atividades proporciona o 
avanço na produção.

O trabalho na unidade 
produtiva familiar come-
çou no ano de 2008, quando 
passou a receber assistência 
técnica da Emater, e, entre os 
anos de 2009 e 2010, tornou-
se fornecedor do Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar (Pnae) e do Programa 
de Aquisição de Alimentos 
(PAA). “Ele ficou satisfeito 
porque nossa produção tinha 
destino certo e comercializa-
ção assegurada”, comentou 
Ednete Freire, extensionista 
que, junto com Ozório Vieira, 
acompanha o agricultor por 
todos esses anos.      

A coordenadoria regio-
nal da Emater de João Pessoa 
organizou, em julho de 2011, 
Dia de Campo sobre o Pnae. 
Foi o primeiro Dia de Campo 
realizado com esse assunto, 
na comunidade, numa parce-

ria com a Prefeitura Munici-
pal, e participação de alunos 
das escolas para que pudes-
sem conhecer o processo 
produtivo dos alimentos que 
consumiam. 

O Dia de Campo que 
teve como tema Programa 
Nacional de Alimentação Es-
colar (Pnae) atraiu cerca de 
500 agricultores familiares, 
estudantes, professores e vi-
sitantes de vários municípios, 
integrantes dos Territórios 
da Cidadania das Zonas das 
Matas Norte e Sul, além de 
agentes de Assistência Técni-
ca e Extensão Rural (Ater). “A 
proposta foi valorizar a agri-
cultura familiar, apresentar 
nova opção de comercializa-
ção, mostrar aos estudantes, 
professores, técnicos e a po-
pulação em geral a importân-
cia do alimento saudável e de 
qualidade como os que eram 
encontrados ali, além do for-
talecimento da economia lo-

cal”, comentou a coordenado-
ra regional Keila Leal.

O agricultor continuou 
comercializando sua produ-
ção nas feiras livres de Capim, 
Mamanguape, Rio Tinto com 
o Pnae e PAA. No ano de 2016, 
recorda Severino Ferreira, es-
timulado pela Emater, aces-
sou o Pronaf Mais Alimentos, 
que possibilitou aquisição de 
camionete, o que facilitou o 
escoamento da produção, já 
que usava uma moto como 
transporte. Já em fase de con-
clusão do pagamento das par-
celas da camionete, o agricul-
tor adquiriu um trator pelo 
Banco do Nordeste. 

“A Emater tem, desde o 
primeiro momento quando 
procuramos o seu escritório, 
em 2008, contribuído para 
o nosso sucesso, se assim 
podemos chamar, com a sua 
extensão rural que vem dan-
do assistência e orientando”, 
afirmou o agricultor.

Com assistência técnica da Emater, agricultor Severino Ferreira passou a trabalhar com rotatividade de culturas

Foto: Secom-PB
Campina Grande sedia 

hoje a  VII Mostra Regional 
da Agricultura Familiar e a 
I Feira Estadual do Mel. Os 
dois eventos serão realiza-
dos na Praça da Bandeira, 
no Centro da cidade, das 
8h às 15h. Trata-se de uma 
iniciativa do Governo do 
Estado, por meio da Gestão 
Unificada Emepa, Interpa  
e Emater, vinculadas à Se-
cretaria de Agricultura. O 
objetivo é promover a co-
mercialização de produtos 
da agricultura familiar e 
mostrar o crescimento da 
apicultura no território pa-
raibano.

O coordenador regio-
nal da Emater em Campina 
Grande, José Sales Wan-
derley Filho, explica que a 
Mostra Regional é também 
uma oportunidade de in-
tercâmbio de experiências 
em diversos empreen-
dimentos. Segundo ele, 
serão expostos produtos 
derivados do leite, apicul-
tura,  peças de artesanato 
de madeira, couro, polpas 
de frutas, flores e toda a 
diversidade que existe na 
agricultura familiar.

José Sales faz um balan-
ço positivo da agricultura 
familiar nos 22 municípios 
que recebem assistência 
do Escritório Regional da 
Emater em Campina Gran-
de. “Nós assessoramos agri-
cultores em 22 municípios 
da região, no Território da 
Borborema, Procase, Cariri 
Oriental e Seridó. A avalia-

ção que nós fazemos é posi-
tiva, pois começamos a sair 
de um cenário de estiagem, 
muito adverso nos anos 
passados. Mas em 2018, fo-
ram retomados os cultivos, 
armazenamento de forra-
gem e política de crédito”, 
salientou, acrescentando 
que a assistência está pre-
sente no campo, dialogando 
com as famílias e promo-
vendo estratégias de convi-
vência no semiárido.

Feira Estadual do Mel
De acordo com o ge-

rente regional da Emater, 
a I Feira Estadual do Mel 
é um evento destinado a 
mostrar a qualidade do pro-
duto obtido no segmento de 
apicultura nos territórios 
que recebem assistência e 
extensão rural.  “Nossa in-
tenção foi a de mostrar um 
pouco do trabalho que tem 
sido feito, da qualidade do 
produto que existe no cam-
po, bem coletado e manipu-
lado de forma correta, com 
extrema qualidade, para 
justificar em nossa região 
que mel não é remédio, mel 
é alimento e deve estar pre-
sente no nosso cotidiano”.

Na feira que se realiza 
hoje em Campina Grande, 
os visitantes e consumido-
res poderão adquirir mel 
produzidos por abelhas 
sem ferrão, como é o caso 
da abelha uruçu e da jandaí-
ra, e das abelhas com ferrão, 
entre as quais a abelha ita-
liana. Além dos apicultores, 
estarão presentes represen-
tantes da Federação Parai-
bana de Apicultura.

Agricultura familiar é 
tema de mostra em CG
Chico José  
chicodocrato@gmail.com

porcionam o fortalecimento 
do comércio varejista.

O gerente de vendas de 
uma das lojas de eletroeletrôni-
cos situada no Parque Solon de 
Lucena, Edvaldo Santana, disse 
ter certeza que vai terminar o 
ano com um saldo de vendas 
positivo. "Os produtos que as 
pessoas estão comprando mais 
em nossa loja são televisores, 
celulares, aparelhos de som, 
máquinas de lavar e fogões", 
disse o gerente, acreditando 

que esse será um grande Natal 
para os paraibanos.

Lojas nos domingos
Sobre as lojas do Centro 

da capital abrir aos domingos 
durante o mês de dezembro, o 
presidente da CDL, Nivaldo Vi-
lar, afirmou que o órgão deu um 
grande incentivo aos lojistas e 
que a proposta foi aceita. Segun-
do ele, o objetivo é incrementar 
as vendas durante as festas de 
fim de ano, que é o período de 

maior movimentação no co-
mércio, além de proporcionar 
aos consumidores um dia a 
mais como opção para as com-
pras. Nivaldo sugeriu a todos os 
lojistas que o comércio do Cen-
tro de João Pessoa funcione nos 
domingos nos mesmos horá-
rios dos dias úteis. "A CDL-JP in-
clusive enviou ofício aos órgãos 
públicos de segurança, à Polícia 
Militar, Guarda Municipal e Se-
mob, solicitando reforço para 
que os consumidores venham 

às compras e também para que 
o comércio possa funcionar 
com segurança", afirmou ele.

O objetivo maior para que 
o comércio do Centro funcione 
aos domingos em dezembro é 
atender a demanda das com-
pras de fim de ano, já que os 
paraibanos estarão recebendo 
em dia o 13º salário e os ven-
cimentos do mês de dezembro, 
dentro do mês trabalhado. 

Quem está realizando as 
compras antecipadas dos pre-

sentes de Natal e Ano Novo 
está encontrando tranquilida-
de nas lojas e nos shoppings. 
Para os lojistas, o movimento 
começa a dar sinais positivos. 
Porém, eles acreditam que a 
corrida pelas compras deve 
deslanchar a partir do dia 15. 

Entre os produtos mais 
vendidos para as festas de 
fim de ano, as confecções e os 
calçados continuam sendo o 
carro-chefe das compras, tan-
to para presentes, como para 
romper o ano com roupa nova. 
Segundo a funcionária pública 
Jussara Filgueiras, não dá para 
romper o ano com roupas ve-
lhas. "O réveillon é uma festa 
que tem que ser vivida de for-
ma elegante, sempre com rou-
pas e sapatos novos para dar 
mais sorte", disse ela.

O comerciante Arnaldo 
dos Santos disse que já garan-
tiu as roupas da sua família 
para a data. "Comprei um ves-
tido para a esposa, uma cami-
sa branca para mim e calça, 
camisa e sapato para o nosso 
filho de 12 anos", revelou. Já a 
professora Alessandra Pereira, 
disse que só vai às compras no 
domingo. "Acho que no domin-
go o comércio vai estar mais 
calmo. Tenho que comprar as 
roupas das filhas e a minha. E 
também tenho que dar um pre-
sente a cada uma".

Comércio do Centro de João Pessoa já registra maior movimentação e anuncia abertura das lojas aos domingos durante este mês de dezembro 

Foto: Evandro Pereira
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Individual no Sesc 
Depois de ausência de sete anos, o artista plástico Clóvis Júnior 
volta a realizar individual em João Pessoa. A exposição ‘Cores 
da Terra’ abre hoje, no Sesc Cabo Branco. Página 12 Fo
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13a edição do mais importante festival de cinema da Paraíba terá tributo ao pesquisador paraibano Wills Leal      

O mais importante festi-
val de cinema da Paraíba co-
meça nesta quinta-feira, dia 6, 
em João Pessoa. Por sete dias, 
o Fest Aruanda terá exibições 
de produções paraibanas e 
nacionais em duas salas da 
rede Cinépolis, no Manaíra 
Shopping. Nesta 13ª edição, 
a programação terá um re-
corte musical, com obras de-
dicadas a grandes nomes da 
música brasileira. Hoje, serão 
exibidos o curta-metragem 
‘Ary Barroso – Ele era assim’ 
e o longa ‘Todas as canções de 
amor’, ambos na Sala 9 - MA-
CRO XE, a partir das 19h30. A 
entrada é gratuita.

A solenidade de aber-
tura começará com uma 
homenagem do Centro de 
Pesquisadores do Cinema 
Brasileiro (CPCB) ao jorna-
lista, pesquisador e escritor 
paraibano Wills Leal que 
receberá o Troféu Memória 
Viva do Cinema PB da profes-
sora Marília Franco, da Esco-
la de Comunicações e Artes 
da Universidade de São Pau-
lo (ECA-USP).

Em seguida, haverá as 
exibições hors concours do 
curta ‘Ary Barroso - Ele era 
assim’ (DOC, RJ, 2018, 28 
min, livre), de Angela Zoé, e 
do longa ‘Todas as canções de 
amor’ (FIC, SP, 2018, 92 min, 
14 anos), de Joana Mariani, 
com músicas de Caetano Ve-
loso, Djavan e outras trilhas 
românticas. A entrada é gra-
tuita, mas há limite de lotação 
em torno de 600 espectado-
res. Senhas serão distribuídas 
antes do início da sessão.

“Muitos filmes focados 
e ambientados nesse terri-
tório [musical] este ano. Ou 
seja, uma safra de documen-
tários e ficções excelentes 
que pontuam nossa história 
e que são relevantes pontos 
de reflexão que justificarão 
vários debates e mesas.  Jun-
tar Clementina de Jesus com 
Simonal, Rita Lee, Raul Seixa, 
Roberto Carlos e, de quebra, 
Adoniran Barbosa, conve-
nhamos que não é pouco”, 
comentou Lúcio Vilar, reali-
zador do Fest Aruanda.

Em sua 13a edição, o festi-
val homenageia a atriz Patrícia 
Pillar e o ator Chico Díaz, além 
das homenagens póstumas a 
serem dedicadas ao diretor 
Roberto Farias e ao ator Cris-
tovam Tadeu. Para o evento 
de homenagem, a filha Marise 
Farias, produtora e cineasta e 
filha de Roberto Farias, virá a 
João Pessoa receber o troféu 
em nome da família.

 
 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Fest Aruanda começa hoje e 
traz ‘Todas as canções de amor’

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Esse recorte musical 
é o traço mais visível 

desta edição, um 
passeio por personas e 

movimentos que 
fizeram a evolução da 

nossa tradição musical e 
popular 

‘Por um cinema feminista’
Antes mesmo da abertura 

oficial, haverá uma oficina no 
auditório do Hotel Nord Luxxor 
Cabo Branco. A partir das 14h, 
a produtora e cineasta Marília 
Rocha falará sobre ‘Por um 
cinema feminista - Pesquisa e 
desenvolvimento de projetos’. 
Durante todos os dias do Fes-
tival Aruanda haverá oficinas e 
debates.

A oficina irá focar no desen-
volvimento de projetos documen-
tais e ficcionais, desde a pesquisa 
ao argumento e formatação para 
concursos e editais, respondendo 
às seguintes perguntas: Como 
construir projetos que ocupem o 
lugar de fala contra-hegemônico 

das “mulheres”? Como realizar 
uma proposta de criação estético
-política nos filmes, levando isso 
em conta em todas as etapas do 
processo? Serão abordados os 
processos de realização por meio 
de projetos aprovados, materiais 
de pesquisa e uma coletânea de 
referências cinematográficas.

 
Recorte musical
Este ano, o festival tem 

como destaque seu recorte mu-
sical, apresentando longas cujo 
tom será marcado por nomes 
memoráveis do cenário musi-
cal brasileiro, como a cantora 
Clementina de Jesus, o cantor 
Wilson Simonal, o sambista de 

São Paulo Adoniran Barbosa, 
além da batida do maracatu 
pernambucano, do rock de Raul 
Seixas e dos blues de Ângela 
Ro Ro do início da carreira, nos 
anos 1970.

“Esse recorte musical é o 
traço mais visível desta edição, 
um passeio por personas e mo-
vimentos musicais que fizeram 
a evolução de nossa tradição 
musical e popular”, disse Lú-
cio Vilar, realizador do evento. 
O Fest Aruanda exibirá obras 
como ‘Simonal’, cinebiografia 
do cantor Wilson Simonal, dono 
de sucessos como ‘Mamãe pas-
sou açúcar em mim’ e ‘Nem 
vem que não tem’, eleito em 

2012 pela Rolling Stone Brasil 
como o quarto melhor cantor 
brasileiro de todos os tempos.

A programação conta tam-
bém com os documentários 
‘Adoniram’, obra que relata a 
trajetória do sambista autor de 
‘Saudosa maloca’ e ‘Trem das 
onze’, e ainda ‘Clementina’, 
sobre a também sambista Cle-
mentina de Jesus. O rei também 
estará presente em alguns dos 
seus principais filmes. Serão 
exibidos ‘Roberto Carlos em 
ritmo de aventura’ (1968) e ‘Ro-
berto Carlos a 300 km por hora’ 
(1971). Com eles, o Aruanda 
presta homenagem ao saudoso 
diretor Roberto Farias.

SERVIÇO 
n Evento: 130 Fest- 
Aruanda do Audiovi-
sual Brasileiro
n Quando: De hoje 
até 12 de dezembro
n Onde: Na Cinépolis 
(Manaíra Shopping)
n Sessões: Das 14h 
às 23h na sala Macro 
XE 9 (solenidades de 
abertura e encerra-
mento) e Sessões das 
14h às 23h na Sala 6 
(no período de 7 a 11)
n Entrada: Franca
Programação completa 
no festaruanda.com.br

Marina Ruy Barbosa e Bruno 
Gagliasso em cena do 
longa-metragem “Todas as 
canções de amor”, um dos filmes 
que abre a programação
do evento

Documentário sobre o compositor Ary Barroso (acima) vai ser exibido como hors concours; Wills Leal receberá, neste primeiro dia do Festival Aruanda, o trofeu Memória Viva do Cinema PB 

Fotos: Divulgação



Não há como dissociar as questões políticas das que 
são predominantemente econômicas, quando se pretende 
achar um denominador comum para a solução de um pro-
blema universal: garantir aos indivíduos o direito ao bem
-estar social. A afirmação se deve ao que está ocorrendo 
atualmente em relação ao liberalismo, que surgiu em 
meados do século XIX, trazendo conceitos importantes 
para regular as economias mundiais, como livre mercado, 
liberdade religiosa, estado laico, propriedade privada e 
liberdades civis. Após o seu advento, e com o passar dos 
anos, houve o fortalecimento do Estado de Direito que 
possibilitou à humanidade a elevação da expectativa de 
vida e a redução da pobreza.

Estamos agora no século XXI, e a realidade hoje é 
completamente diferente. Contra o que se convencio-
nou chamar de “elites liberais”, estão se levantando 
no mundo vozes que acusam o liberalismo de não 
atender às demandas sociais das classes menos favo-
recidas. Esse fenômeno foi detectado pela revista The 
Economist, publicação britânica, que também revela 
quais os motivos das críticas aos liberais. Segundo os 
especialistas contrários à ideologia econômica, houve 
acomodação no poder e, ao mesmo tempo, perda de 
vontade de promover as reformas necessárias para 
a remodelação desta doutrina político-econômica. 
Lembramos que o liberalismo aposta no progresso da 

Diante de tantas reformas políticas im-
portantes, visceralmente imprescindíveis à 
recuperação econômica do país, que se apre-
sentam na pauta de prioridades do novo go-
verno, mais uma vez, o parlamento brasileiro 
se evidencia como poder sobejamente supe-
rior a todos os demais.

Grande parte da população costuma ima-
ginar que o Poder Judiciário é a instituição 
que se sobrepõe aos outros como autoridade 
máxima nas decisões. Não é bem assim. Pois, 
até os membros da magistratura da mais alta 
Corte, que é o Supremo, podem sofrer proces-
so de afastamento, julgado e sentenciado pelo 
Congresso, caso cometam alguma irregulari-
dade em suas funções. Basta-nos um Congres-
so idôneo.

Assim, cada vez se evidencia a necessida-
de de que haja transparência máxima em to-
das as posições de nossos parlamentares, elei-
tos para nos representar em todas as decisões 
que envolvam o bem coletivo.

As costumeiras e obscuras manobras, as-
sim como as absolvições baseadas no cinismo 
do voto secreto, no julgamento de muitos po-
líticos envolvidos em escândalos, apesar dos 
pareceres do Conselho de Ética, Decoro Par-
lamentar, e outras comissões que recebem e 
processam denúncias de crimes, até em con-
denação sumária, como em casos recentes, só 
têm contribuído para a impunidade.

Ora, quando um cidadão é escolhido para 
exercer a função de parlamentar nunca pode 
esquecer de que o seu cargo lhe foi outorgado 
pelo povo, com intenção de fazê-lo seu repre-
sentante nas Casas Legislativas. Porquanto, 
sua contribuição profissional deve ser pauta-
da única e exclusivamente em direção aos in-
teresses coletivos de seus eleitores.

As reformas e os novos projetos de lei têm 
que estar lastreados nos anseios e carências 
do povo, do eleitorado que o político eleito 
apenas representa. O parlamentar é um veí-
culo, um “médium”, um intermediário, um 
mediador que leva a voz do povo para o con-
gresso, para as Assembleias e para as Câma-
ras Legislativas.

Assim sendo, todos esperam que o novo e 
renovado parlamento abula definitivamente 
o “voto secreto” no âmbito parlamentar, sob 
pena de se manter o descarado ludíbrio com 
o eleitorado. Afinal, é o eleitor quem necessita 
de saber o que é que aquele, por si escolhido 
para propor, modificar, criar e defender as leis 
e os seus direitos anda fazendo com o seu cré-
dito de confiança.

Aliás, sobre essa deturpação da democra-
cia criou-se uma expressão muito pertinente 
chamada “estelionato eleitoral”.  Diz-se da-
quele que engana o povo não cumprindo o que 
prometeu nos palanques ou decepcionando-o 
ao expor facetas de seu perfil, dantes ocultas.

O voto secreto é um mecanismo totalmen-
te distorcido da essência da democracia, o “go-
verno do povo”, cuja soberania não pode ser 
vilipendiada. Nós temos e queremos o direito 
de ver e ouvir em quem, em quê e em quais 
matérias os políticos que escolhemos estão 
votando e decidindo. Como a recente renova-
ção parlamentar  foi de mais da metade, resta 
ao povo uma grande esperança de mudança.

A bolha do liberalismo

Esperança de 
mudança

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Nove anos depois de impetrada 
a ação, a Justiça decreta o precatório 
desse atrasado para os agentes do 
Fisco. Foi uma poupança forçada 
para os funcionários da Fazenda, que 
ficaram sem trocar de carro durante 
esse período, no qual o governo ten-
tou em todas as instâncias escapar 
de sua obrigação, e em todas as ins-
tâncias perdeu. Seu Direito era ruim. 
Carro, para o pequeno burguês, é 
artigo de primeira necessidade. 
Assim como o pagamento de dívidas, 
para contrariar o anexim folclórico: 
“as dívidas velhas não se pagam, e as 
novas deixa-se ficarem velhas.”

No espaço desses dois anos, o 
governo de Cássio da Cunha fechou 
a torneira que aguava a horta dos 
fiscais, obrigando os componentes 
do Fisco a serem inadimplentes. A 
par desse constrangimento, o go-
verno atual seguiu a mesma trilha, 
sonegando ao Fisco seu reajuste 
anual conforme a inflação e a lei. Ano 
passado, o governo teve o requinte 
perverso de conceder reajuste de 1% 
(hum por cento, com ou sem h).

Diz-se que governo não briga 
com Fisco, mas, esse brigou. Atingiu o 
Fisco na linha da cintura, quero dizer. 
no estômago. Não há pugilista que 
agüente, as pernas se dobram, o ar 
se rarefaz, o gongo soa. Você já levou 
um murro na boca do estômago, nas 
bulhas de menino? Pois, um ano sem 
reajuste salarial tem o efeito de um 
soco em cima do diafragma. A vítima 
abre a boca para o morder o ar, mas 
o ar foge do ringue.”Knockdown”, ou 
mesmo “knockout”. Ou ainda, como 
diz Zé Ramalho brasileiramente: 

“...pego um caminhão, na lona 
vou a nocaute outra vez”.

Eis um grande momento de Zé, 
um momento que não é regional 
nem internacional, é apenas um mo-

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Jumento versus trem

mento. Por isso, grande como o tempo. 
Nocaute tornou-se m lugar tangível, 
aonde se chega em muitas maneiras de 
transporte, inclusive .Quando jovem, 
muitas vezes ouvi Zé ao vivo, na sua 
casa do campo da Imbiribeira, isto é, 
Tambauzinho. Acho que “Chão de giz 
(a)” foi composto lá.

Parece que Zé não gravou o que 
Raul Córdula chamava de “rock da 
loteria”. Zé cantava essa peça sempre, 
acompanhando-se com seu violão 
desplugado: “

cuide para que meus filhos sejam 
limpos como os da minha gata.” 

E “... este lado para cima, que é 
frágil, que é frágil...”

A última vez que vi Zé foi na tele-
visão. Ele estava forte e desbarrigado, 
a guitarra também. Ninguém estava 
frágil, ninguém. Daí essas lembranças.

Os agentes do Fisco devem agra-
decer ao atual governo, que vai lhes 
pagar, e ao anterior, que gerou essa 
dívida forçada, ou poupança forçada, 
como dizem os fiscais. Eu nunca fiz 
uma poupança, mas os dois governa-
dores supra citados fizeram-na por 
mim. Não boate não, se não os credo-

res não me deixarão em paz. Como 
fizeram àquele argentino que alugou 
o Gigante de Nuñes para fazer uma 
assembléia de seus credores. E o ou-
tro, que tirou na loteria e respondeu 
ao repórter sobre o que faria com o 
dinheiro:

 “- Pagarei à metade de meus 
credores.

- E o resto? – Insistiu o foca.
-O resto tem de esperar que eu 

tire na loteria outra vez.
Tem dia que a crônica atrasa 

feito o trem. Não adianta botar mais 
lenha na boca da caldeira, ou carvão. 
Nem apitar, com raiva da estação. 
O jumento não sairá da linha, ele é 
anterior ao trem, e isso lhe dá hierar-
quia sobre o jegue. Vejam a serenida-
de do jerico. Nem olha para a ameaça 
iminente, a cauda abanando lenta-
mente. As orelhas em pé já ouviram 
o apito. O asno peidou solenemente. 
O trem buzinou, o asno zurrou. Eis 
um diálogo longo e difícil. O meu avô 
João Sitônio era mecânico de trens. 
E, por extensão, de locomoveis, de 
engenhos de cana de açúcar. Mon-
tou o próprio engenho na divisa de 
Pernambuco e Paraíba. Para pagar 
menos imposto? Não sei, não conhe-
ci este avô.

Noutra divisa de Pernambuco, 
na vila de Pirauá, a divisa passa no 
meio da feira. Ninguém paga impos-
to. Quando o dizimeiro vai cobrar, o 
feirante puxa a tarimba para o outro 
estado. E assim é em Mata Virgem e 
em toda aquela serra velhaca. Pode 
o jegue zurrar, o trem apitar o cavalo 
rinchar, o guarda falar.

O dizimeiro é uma grande auto-
ridade em Pirauá. Em sua homena-
gem, lé tem um jegue chamado Seu 
Guarda. E ele atende.

(Terça, quinta, sábado)

Os agentes do 
Fisco devem 

agradecer ao atual 
governo, que 

vai lhes pagar, e 
ao anterior, que 

gerou essa dívida

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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humanidade a partir da livre concorrência das forças 
sociais.

A ampla defesa da meritocracia, um dos principais 
sustentáculos do ideal liberal, está perdendo terreno, o 
que enfraquece as principais orientações políticas que an-
tes eram a prova do vigor desse sistema. A consequência 
é o surgimento de lideranças populistas que se propõem 
a ser os “salvadores da pátria” e investem em políticas 
sem nenhuma estrutura, com resultados imediatos que 
parecem produtivos, mas são, na verdade, falsos e enga-
nadores. Os custos são para o conserto dos estragos são 
altos e nocivos à economia.

Aqui no Brasil tivemos uma experiência com o cha-
mado neoliberalismo, de 1994 a 2002, que ficou marcada 
pela redução de investimentos públicos e pelas privatiza-
ções. O Estado passou a ter o papel de regulador do mer-
cado, foi lançado o Plano Real (que acabou com a inflação 
e estabilizou a economia) e houve a abertura do mercado 
nacional ao capital estrangeiro. Até hoje o país convive 
com as mudanças introduzidas durante os oito anos da 
gestão governo do PSDB. 

Algumas medidas tomadas recentemente pelo atual 
governo brasileiro, como o projeto que impõe teto para 
gastos públicos e a reforma trabalhista, que estariam den-
tro do espírito do liberalismo, pois podem evitar a falên-
cia econômica do Estado, são amplamente criticadas por 
diversos segmentos da sociedade brasileira. A reforma da 
Previdência, outro projeto que os liberais consideram de 
suma importância, até hoje provoca dúvidas e polêmicas.

O grande desafio que o liberalismo precisa enfrentar 
atualmente é entender as grandes mudanças que estão 
sendo processadas no mundo moderno. São necessárias 
reformas urgentes que garantam a ordem pública e forta-
leçam as democracias, fazendo com que o Estado cumpra 
o seu papel e atue de forma eficiente, permitindo que a 
prosperidade seja alcançada por todos. O Brasil precisa 
ficar atento ao que ocorre no mundo, pois há tempos se 
reclama da excessiva participação dos estados nos diversos 
setores da economia. Além disso, precisa ser avaliada essa 
grande dependência do cidadão, que vive amparado por 
uma ampla política de concessão de direitos, incentivos e 
privilégios. O preço dessa política é muito alto para o país.
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Após a energia do samba no 
concerto comemorativo da Orquestra 
Jovem ao dia nacional desse ritmo 
da cultura popular, que recebeu um 
grande e entusiasmado público na 
noite do último domingo (2), a Sala 
de Concertos Maestro José Siqueira, 
no Espaço Cultural, recebe agora 
uma homenagem ao período festivo 
de fim de ano. A música natalina vai 
dar o tom do concerto de encerra-
mento da temporada 2018 da Or-
questra Sinfônica da Paraíba nesta 
quinta-feira (6), às 20h30, incluindo 
obras de Tchaikovsky e Beethoven. 
O concerto terá regência do maestro 
Luiz Carlos Durier e a participação 
do violinista Eduardo Linzmayer. 
Os ingressos custam R$ 4 (inteira) e 
R$ 2 (meia). A abertura da opereta 
“Cavalaria Ligeira”, do compositor 
e maestro croata Franz von Suppé 
(1819-1895), vai iniciar a apresenta-
ção. Em seguida, com a participação 
de Eduardo Linzmayer, os músicos 
da sinfônica paraibana vão executar 
“Romance para Violino e Orquestra 
em Fá Maior, Opus 50”, do composi-
tor alemão Ludwig van Beethoven 
(1770-1827).

O clima natalino vai ser intensifi-
cado com a música “Cantos Tradicio-
nais de Natal”, com arranjo do maestro 
brasileiro Dierson Torres. Para encer-
rar a noite festiva, a OSPB vai mostrar 
ao público uma das obras mais conhe-
cidas do compositor romântico russo 
Piotr Ilitchi Tchaikovsky (1840-1893): 
a “Suíte do Ballet Quebra Nozes, 
Op.71a”, com Abertura em Miniatura, 
Danças Características (Marcha, Dan-
ça da Fada Açucarada, Dança Russa 
– Trepak, Dança Árabe – Café, Dança 
Chinesa – Chá, Dança dos Mirlitons) e 
Valsa das Flores. 

“A Orquestra Sinfônica da Pa-

Fim da temporada

Com o retardo imerecido de décadas, a Câmara 
de Vereadores de João Pessoa reconheceu o profes-
sor Damião Ramos Cavalcanti, poeta das amenida-
des da alma, como filho da cidade. Um título que che-
ga como adorno porque a cidade há décadas já lhe 
abriu as portas do coração, ofertando-lhe o aconche-
go de amigos e a paisagem acolhedora quando seus 
caminhos eram somente sonhos.

Se entre as paredes do Seminário Arquidiocesa-
no acomodou os sonhos de ocupar o presbitério das 
Igrejas, enquanto saudoso olhava as paisagens na 
vastidão do Sanhauá. Sentia a brisa juntando-se ao 
perfume das acácias. O odor da terra fresca de Ita-
baiana teimava nunca largar a sola dos pés. 

Nos lugares onde tem colocado os pés, as mãos 
e sua inteligência brotam paisagens harmoniosas, 
arrebentam as cordas que aprisionam o desenvolvi-
mento das mentes, por que tudo manuseia com sa-
bedoria. Há décadas coloca a arte a serviço da nova 
consciência coletiva.

Damião é desses amigos sempre disponíveis 
com a mão estendida na escuridão, que na ausên-
cia deixa em nós seu esplendor da sabedoria; sem-
pre perto para apaziguar ansiedades quando os 
campos da alma perdem a brancura da alvorada. 
Se na vida teve desânimos, e quem nunca os teve, 
não perdeu a fé, conservou a esperança e exerci-
tou a caridade.

Ele, que na infância sentiu o frescor da paisagem 
de Itabaiana, e não me parece diferente de Serraria 
quanto à suavidade do clima ameno, carrega consigo 
a paixão pela poesia e a música. Uma pessoa abun-
dante em cordialidade porque bebeu na fonte da sa-
bedoria da Patrística, e se embriagou com orvalho 
do místico-poeta João da Cruz. Ensinamentos que 
alimentam o espírito e a emoção. Emoção que o dei-
xou engasgado enquanto lia o discurso de agradeci-
mento durante a sessão de entrega do título.

Aprendeu com estes a ser perseverante e pacien-
te. Sabe se conduzir com paciência e perseverança 
nas adversidades. Com ele também aprendemos isso.

Com retardo, a Câmara de Vereadores desta 
cidade lhe fez justiça. Agora laureado, o eminente 
professor Damião, que representa uma geração de 
estudiosos da arte e da religião, merecidamente, co-
meçará a desfrutar a paisagem do entardecer con-
templando o reconhecimento da cidade que o ado-
tou. As lágrimas motivadas pela emoção, vertidas 
ocasião da entrega da condecoração, é aguo também 
no terreno do nosso coração para acreditarmos que 
tudo é possível conquistar nossos espaços quando 
colocamos os olhos da alma para contemplar além 
do horizonte.

Uma condecoração dessa natureza, não se con-
quista apenas pela abrangência da amizade, mas por 
todo um conjunto de motivações a partir das ativi-
dades profissionais que se exerce. Desnecessário se 
fez enumerar quantas vezes ele estendeu suas mãos 
para motivar os valores culturais e artísticos ador-
mecidos.

A história literária da Paraíba reserva um es-
paço para este homem que conduz com sabedoria 
duas conceituadas entidades voltadas para a cultura 
paraibana. A nós, que o temos na lista das admira-
ções pessoais, resta-nos ensejar que, como solícito 
homem das letras, continue a produzir os frutos cujo 
brilho resplandecerá para nosso orgulho ao culto 
das letras.

Nos caminhos 
de Damião

em destaque
Personagem

José Nunes 
Jornalista
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OSPB realiza hoje na capital 
concerto com música natalina    

Destaque

‘Forró Daqui’ será lançado 
neste mês em João Pessoa

A cidade de João Pessoa ganhará um evento 
inédito para quem gosta de forró. Trata-se do ‘For-
ró Daqui’, que será lançado no dia 13 de dezem-
bro - data do aniversário de nascimento do Rei do 
Baião, Luiz Gonzaga e, também, Dia Nacional do 
Forró -, a partir das 21h, no Forró dos Fulanos no 
restaurante Vila do Porto, localizado no bairro do 
Varadouro, no Centro Histórico. Idealizado pelos 
professores de dança Clewerson Soneca e Maria 
Hercília, atuais campeões brasileiros de forró (pé 
de serra salão - categoria profissional), o objetivo 
da iniciativa é ensinar ou aperfeiçoar a quem já 
sabe dançar o ritmo. Ingresso: R$ 20. 
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raíba encerra a temporada 2018 com 
um concerto bastante agradável e leve 
para a gente se divertir”, disse o maes-
tro Luiz Carlos Durier. “O concerto tem 
um formato com abertura, solista e, 
para finalizar, duas obras relacionadas 
com o Natal:  Cantos Tradicionais de 
Natal, num arranjo de Dierson Torres, 
e a Suíte do Ballet Quebra Nozes, de 
Tchaikovsky. O balé Quebra Nozes é 
uma peça tradicionalmente encenada 
durante os festejos natalinos e de ré-
veillon, em função de que tudo se passa 
numa noite fria de inverno. É uma obra 
muito interessante e que termina com 
uma valsa muito famosa, esplendoro-
samente dançante, que é a Valsa das 
Flores”, destacou. 

Na opinião do maestro, o ano foi 
bastante positivo para a música na 
Paraíba. “Estamos todos muito felizes 
e empolgados porque foi um ano de 
muito trabalho, de muita atividade 
musical em todos os ambientes da Pa-
raíba, desde cidades do interior. Neste 
ano fizemos duas cidades com grande 
êxito de público, de crítica e de todos 
que participaram da pequena turnê 

que nós fizemos no Sertão da Paraíba. 
Também aos shows que nós fizemos no 
Teatro Pedra do Reino, na comemora-
ção do aniversário de João Pessoa”, ob-
servou. “E dentro da sala de concertos 
também, onde tivemos a participação 
de grandes solistas, de excelentes re-
gentes convidados, e de um empenho 
bastante grande da Orquestra Sinfôni-
ca de realizar bons concertos. A nossa 
esperança é que nos anos vindouros 
nós possamos realizar bem mais a cada 
ano e que a gente possa alcançar ainda 
mais toda a população, assim como dar 
oportunidade aos jovens de ascende-
rem através de concurso, através de 
audições para participar da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba. E com esse con-
certo, nós vamos desejar belas festas 
de final de ano, desejando um feliz ano 
novo para todos nós”, finalizou Durier.  

Para encerrar as atividades deste 
ano, a Orquestra Sinfônica Jovem da Pa-
raíba vai apresentar o Concerto de Natal 
no próximo dia 12 de dezembro, às 18h, 
no Adro da Igreja de São Francisco, no 
Centro da capital, dentro da programa-
ção do projeto OSPB nos Bairros. 

Orquestra Sinfôncia da Paraíba vai contar com a participação do violinista Eduardo Linzmayer

Foto: Thercles Silva

EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Duração: 148 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante um dia normal 
de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) reencontra Hae-mi (Jeon 
Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no mesmo bairro que ele. A jovem 
está com uma viagem marcada para o exterior e pede para Jong-soo cuidar de 
seu gato de estimação enquanto está longe. Hae-mi volta para casa na com-
panhia de Ben (Steven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No 
entanto, o forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado 
aos amigos. MANAÍRA 10: 14:00 (somente sábado e domingo) -19:30 (exceto 
sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), mais 
conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas quando ele 
começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca de um algo muito 
importante para o futuro de Atlantis, ele aprende que não pode fazer tudo 
sozinho. TAMBIÁ 6 DUB 3D: 20:30 (dia 12/12). MANGABEIRA 1 3D DUB: 
20:00 (só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira). MANGABEIRA 5 3D LEG: 
20:30 (só quarta-feira) - 23:30 (só quarta-feira). MANAÍRA 6 3D LEG: 20:00 
(só quarta-feira) - 23:00 (só quarta-feira).

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário e sua esposa, 
que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis por um ato com conse-
quências horrendas: eles liberam, involuntariamente, uma entidade maligna 
com pretensões perigosas. TAMBIÁ 5 DUB: 15:30 - 17:20 - 19:10 - 21:00. 
MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 18:20. MANAÍRA 3 LEG: 16:20                - 20:20.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação indicati-
va: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma policial reformada 
que tem lutado contra os vícios. Ela está prestando serviços comunitários em um 
hospital, como um pagamento para o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, 
entretanto, torna a história muito mais macabra depois que um cadáver miste-
rioso é encontrado no local. TAMBIÁ 4 DUB: 17:10 - 18:55 - 20:40. MANGAB-
ERA 3 DUB: 20:15 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 19:20. MANAÍRA 4 LEG: 21:20.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO BAN-
HEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo de três you-
tubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais decidem conquistar 
o reconhecimento do público de uma vez por todas. Para isso eles traçam um 
plano para capturar um ser conhecido por todos. Trata-se do espírito de uma 
mulher de cabelos claros que morreu de modo desconhecido e que assombra 
os banheiros das escolas de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 
15:00 - 17:15 -19:30 - 21:45. MANAÍRA 2: 12:20 (somente sábado e domin-
go) - 14:30 - 16:40 - 18:50 - 20:00 - 22:10.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 
117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: A origem da 
famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para dar aos pobres. 
Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e surpreende-se ao en-
contrar a Floresta Sherwood infestada de criminosos, no mais completo 
caos. Ele não deixará que as coisas permaneçam desse jeito. TAMBIÁ 6 
DUB: 16:00 - 18:15 (DIA 12/12). TAMBIÁ 6 DUB: 16:00 - 18:15 - 20:30 
(06/12 a 11/12). MANGABEIRA 1 DUB: 13:45 - 16:15 - 19:00 (exceto 

quarta-feira) - 22:00 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 5 DUB: 14:10. 
MANAÍRA 5 LEG: 16:40 - 19:20 - 22:00.

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 minu-
tos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o príncipe 
Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele um feitiço 
que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem assim que o 
vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo de três prince-
sas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Adormecida. O feitiço 
apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o amor verdadeiro, 
algo bastante difícil diante de tamanha adoração. Precisando cumprir um 
desafio em três etapas, ele encontra apoio na ladra Leonora Quinonez, 
que está imune ao seu galanteio e se traveste de homem para ajudá-lo.  
TAMBIÁ 1 DUB: 16:45. TAMBIÁ 2 DUB: 14:30 - 16:15. MANGABEIRA 3 
DUB: 14:00 - 16:00 - 18:00. MANAÍRA 7 DUB: 13:30 (somente sábado e 
domingo) -15:30 - 17:30 - 19:30.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  (EUA / 
REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minutos. Classificação 
indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie Redmayne) reencontra 
os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine Waterston), Queenie Goldstein 
(Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo 
professor em Hogwarts, Alvo Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível 
bruxo das trevas Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia 
da MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o mun-
do entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAMBIÁ 2 DUB: 
18:00 - 20:30. MANGABEIRA 5 3D DUB: 16:45 - 19:45 (exceto quarta-feira) 
- 22:30 (exceto quarta-feira). MANAÍRA 8 LEG: 17:45 - 20:30 (somente quar-
ta-feira). MANAÍRA 9 XE DUB: 13:00 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
9 XE LEG: 15:45 (exceto quarta e quinta) - 18:45 (exceto quarta e quinta) 
- 21:30 (exceto quarta e quinta).

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. Duração: 
118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O jovem casal Pete 
(Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar uma criança, e busca uma 
feira destinada a proporcionar encontros entre adultos e jovens sem lar. O casal 
se apaixona pela pré-adolescente Lizzie (Isabela Moner), uma garota de tem-
peramento forte, e decide adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que 
se mudam com ela. Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e 
indisciplinadas, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 18:30 
- 20:45. MANGABEIRA 4 DUB: 18:45 - 21:30. MANAÍRA 8 LEG: 17:45 (exceto 
quarta) - 20:30 (exceto quarta).

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 minutos. Classi-
ficação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um ser verde que não suporta o 
Natal e, todo ano, precisa aturar que os habitantes da cidade vizinha de Quem-
lândia comemorem a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir 
os lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.   TAMBIÁ 
3 DUB: 15:00 - 16:45 - 18:25. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:30. MANAÍRA 4 
DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:20 (somente sábado e domin-
go) - 17:20 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 

Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de 
Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de tudo para 
que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora da cidade 
onde moram. MANGABEIRA 4: 14:15 - 16:30. MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. Duração: 
135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Freddie Mercury 
(Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, Roger Taylor e John Deacon 
mudam o mundo da música para sempre ao formar a banda Queen durante 
a década de 1970. Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury 
começa a sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais complicadas. TAM-
BIÁ 3 DUB: 20:10. MANAÍRA 7 LEG: 21:30.

O GRANDE CIRCO MÍSTICO – (BRASIL / PORTUGAL / FRANÇA 2018) Ro-
mance / Drama. Duração: 104 minutos. Classificação indicativa: 16 anos.  Sin-
opse: Em meio ao universo de uma tradicional família austríaca, que é dona 
do Grande Circo Knieps, nasceu um improvável romance entre um aristocrata 
e uma acrobata. Este é o retrato dos 100 anos de existência do Grande Circo 
e das cinco gerações do clã à frente do espetáculo e suas histórias fantásticas. 
MANAÍRA 1: 18:45 - 21:00. MANAÍRA 11: 14:20 - 16:45.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. Duração: 
129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo do crime após os 
seus maridos morrerem durante uma das maiores tentativas de assalto da 
atualidade. Eles tomam para a si a responsabilidade de honrar a memória 
dos amados terminando o que eles não conseguiram completar. MANAÍRA 11 
LEG: 19:00 - 21:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 118minutos. 
Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um casal (Oscar Isaac e Olivia 
Wilde), é contado através de diferentes décadas e continentes, desde as ruas de 
Nova York até Espanha e como diferentes pessoas acabam se conectando a ela 
através de um evento marcante. MANAÍRA 10 LEG: 14:00 (exceto sábado e 
domingo) - 17:00 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:30.

O COLAR DE CORALINA –  (BRASIL 2017) Drama. Duração: 77 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE.  Sinopse: A menina Aninha, futura poeta e do-
ceira, é uma criança considerada feia, frágil, desajeitada e oprimida por prati-
camente todos que a cercam. Ela encontra no jogo da amarelinha um meio de 
superar os próprios limites e, na imaginação, uma fuga do meio opressivo em 
que vive. Sua infância, marcada pela rejeição, é relembrada na vida adulta 
por sua ligação afetiva e trágica com o prato azul-pombinho, último de uma 
coleção de noventa e duas peças, pertencente à sua bisavó Antônia. MANAÍRA 
8: 14:15 - 16:00.

CHACRINHA - O VELHO GUERREIRO – (BRASIL 2017) Biografia / 
Drama. Sinopse: A história de José Abelardo Barbosa (Stepan Nercessian) é 
narrada desde a época de sua juventude, quando fazia faculdade de medicina 
e larga tudo para se aventurar como locutor em uma rádio. Depois de então, 
acompanhamos a transformação de sua vida e a criação de seu alter ego, 
Chacrinha, o velho guerreiro. MANAÍRA 4: 14:30 (exceto sábado e domingo) - 
17:00 (exceto sábado e domingo).
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Sete anos depois, artista plástico volta a realizar, na capital, exposição individual, cujo tema é ‘Cores da Terra’  

Após sete anos de au-
sência, o artista plástico pa-
raibano Clóvis Júnior volta a 
realizar individual na cidade 
de João Pessoa. A abertura 
da exposição - que reúne 20 
obras inéditas, todos qua-
dros pintados no estilo Naïf 
e cujo título é Cores da Terra 
- abre hoje, a partir das 19h, 
no Centro de Turismo e La-
zer do Serviço Social do Co-
mércio, localizado no bairro 
do Cabo Branco, defronte à 
praia homônima, onde per-
manecerá à visitação do pú-
blico durante dois meses. Na 
ocasião do evento, o pintor 
também lançará - em sessão 
de autógrafos - um livro com 
o seu próprio nome, impres-
so com apoio da Federação 
do Comércio da Paraíba (Fe-
comércio PB) e Sesc e que 
contém imagens de boa par-
te das obras que integram 
essa nova mostra, além de 
informações biográficas e, 
ainda, um retrospecto de sua 
produção, incluindo as fases 
de trabalho pelas quais já 
passou na carreira.   

“É muito emocionante 
poder voltar a realizar uma 
individual em João Pessoa 
depois de passados sete anos 
da última que fiz na cidade. 
E também é uma emoção 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Clóvis Júnior abre mostra 
hoje no Sesc Cabo Branco

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

por conquistar espaço. O 
Sesc tem sido um dos pou-
cos espaços que continua a 
valorizar a arte por meio da 
divulgação dos trabalhos. E 
também agradeço a Fecomér-
cio da Paraíba, pelo apoio na 
publicação do livro que esta-

rá sendo lançado na abertura 
da individual”, disse para o 
jornal A União Clóvis Júnior. 
A propósito, ele confessou 
que essa obra é uma homena-
gem a sua cidade natal, Gua-
rabira, localizada na região 
do Brejo do Estado. 

A individual Cores da 
Terra marca a nova etapa em 
que trabalha Clóvis Júnior. 
“As 20 obras que estão na ex-
posição, inclusive o quadro 
intitulado Lampião e Maria 
Bonita, que recebeu o prêmio 
de aquisição e menção honro-

sa na Bienal de Brasília (DF) 
que ocorreu no último mês de 
junho, tem o marrom como 
cor predominante. É uma fase 
minha que ainda ninguém co-
nhece”, observou ele.

Ao longo do hiato de sete 
anos sem expor em João Pes-

soa, onde está radicado, o ar-
tista paraibano esteve apre-
sentando sua arte pelo Brasil 
e até o mundo afora, a exem-
plo dos Estados Unidos. “Cló-
vis Júnior está hoje no circui-
to nacional e internacional. 
Clóvis Júnior sempre acredi-
tou na arte”, confessou ele, 
para quem esse reconheci-
mento ocorreu naturalmen-
te. “Isso se deve à dedicação 
e à responsabilidade com a 
minha obra”, disse ele, acres-
centando mais uma prova: 
o fato do jornal Estadão ter 
publicado, na edição da úl-
tima terça-feira (3), matéria 
informando que sua obra 
e a dos artistas Vik Muniz 
e Beatriz Milhazes estarem 
sendo estudadas em sala de 
aula, nos cursos de Arte, por 
alunos das séries do Ensino 
Fundamental I e II  do Co-
légio Santa Maria (SP). “Foi 
muita surpresa para mim, 
pois me colocaram ao lado 
de grandes artistas”, comen-
tou ele. Apesar de tudo isso, 
o pintor não esqueceu sua 
cidade natal, Guarabira, que 
homenageia com o livro que 
lança hoje, na abertura da 
individual. E já mantém boas 
expectativas para o próximo 
ano, antecipando que já está 
fazendo um painel medindo 
4m x 2m para um hotel que 
será inaugurado na capital 
paraibana em 2019.            

 

O escritor e colaborador 
do jornal A União, Palmari 
H. de Lucena, lança hoje, a 
partir das 19h30, na sede da 
Fundação Casa de José Amé-
rico, localizada na cidade de 
João Pessoa, o livro intitula-
do Lembrar é Fácil. Impressa 
pela Editora  Albatroz (RJ), 
a obra possui 100 páginas, 
custa R$ 40 e reúne crôni-
cas e memórias publicadas 
pelo autor a partir de 2013 
em jornais e em seu próprio 
blog (Palmari na Estrada), 
sendo a sexta da carreira li-
terária e segunda solo. Quem 
fará a apresentação do volu-
me, durante o evento, será o 
escritor Helder Moura.

“O motivador do livro 
é a frase de William Shakes-
peare que coloquei na obra 
e que é a seguinte: “Lembrar 
é fácil para quem tem 
memória. Esquecer é 
difícil para quem tem 
coração”. Então, eu 
estou aproveitando 
enquanto me lem-
bro, enquanto é fá-
cil lembrar. Essa é a 
ideia. E, como é um 
livro de memória, 
cabe muito bem 

para o título e é para leitu-
ra rápida”, confessou para o 
jornal A União Palmari de 
Lucena. 

O novo livro de Palma-
ri reúne crônicas e memó-
rias que ele publicou em A 
União, o jornal Correio da 
Paraíba e em seu blog num 
período de cinco anos. A 
obra possui quatro verten-
tes. Na primeira, o autor 
enfeixa memórias da famí-
lia, principalmente do pai, 
o saudoso Tenente Lucena; 
na segunda, ambiguidades 
da cidade de João Pessoa, a 
exemplo de personagens de 
rua; a terceira, lugares e pes-
soas memoráveis, como Ma-
dre Teresa de Calcutá, com 
quem o autor teve a oportu-
nidade de conviver e traba-
lhar, extraindo experiências 
pessoais; e a quarta vertente, 
contendo relatos de viagens 
por campos, mares e serras. 
“O mundão”, comentou ele. 

Palmari de Lucena
lança livro na FCJA 

Revitalização

Festival Vida Açude Grande inicia em
Cajazeiras com atrações culturais

O Festival Vida Açude 
Grande será aberto hoje, 
a partir das 17h, em Caja-
zeiras. A programação do 
evento - que se prolongará 
até amanhã - oferece mui-
ta música, dança, cinema, 
poesia, literatura, fotogra-
fia, capoeira, artesanato, 
ciclismo e gastronomia. O 
festival vem de encontro 
a um movimento que vem 
sendo articulado por artis-
tas, políticos, entidades e 
clubes de serviço da cidade 

com o objetivo de constru-
ção de um Parque Linear 
no entorno do Açude Gran-
de de Cajazeiras. Esse obje-
tivo conta, inclusive, com o 
apoio do governador eleito 
da Paraíba, João Azêvedo.

O Açude Grande faz 
parte do Sítio Histórico que 
deu origem ao município 
de Cajazeiras e foi refor-
mado pelo DNOCS na seca 
de 1915, através de um 
projeto de autoria do então 
senador Epitácio Pessoa. 
Além disto, este equipa-
mento faz parte do Centro 
Histórico delineado pelo 

Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Es-
tado da Paraíba (Iphaep).

O seu pôr do sol é con-
templado pelos amantes da 
natureza, fonte inspiradora 
dos poetas da terra, como 
Cristiano Cartaxo, Tantino 
Cartaxo, Linaldo Guedes, 
Lenilson Oliveira, entre ou-
tros.

“Lamentavelmente, ao 
longo do tempo, a preser-
vação do Açude Grande de 
Cajazeiras foi esquecida 
pelas autoridades públicas. 
O maior patrimônio cultu-
ral e natural, fonte do nas-

cimento de Cajazeiras, pre-
cisa reviver. Passa de cem 
anos a resistência do Açu-
de Grande Epitácio Pessoa. 

Sabemos que este ma-
nancial é bastante poluído 
em face da quantidade de 
dejetos que são despejados 
diariamente no mesmo”, 
afirma Wanderley Figuei-
redo, produtor cultural e 
dos nomes que está à fren-
te deste movimento, ao 
lado do vereador Rivelino 
Martins, do secretário de 
Cultura do município, Ubi-
ratan di Assis, do ator Buda 
Lira e outros.

Capa da obra, 
cuja escrita foi 
motivada por 

frase de William 
Shakespeare

Artistas, políticos e entidades de Cajazeiras têm se articulado num movimento com o objetivo de se construir Parque Linear no entorno do açude

Além de realizar a exposição, na abertura, Clóvis Júnior lançará livro com retrospecto da carreira e com o qual homenageia sua cidade natal, Guarabira 

Foto: Roberto Guedes

Fotos: Divulgação
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Previdência
Presidente eleito Jair Bolsonaro declarou ontem que espera começar 
a votar a reforma da Previdência ainda no primeiro semestre do 
próximo ano e que idade mínima é prioridade. Página 14.
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Carmelita de Lucena já foi afastada da Prefeitura de Diamante e responde a vários processos por irregularidades diversas 
A Promotoria do Patri-

mônio Público de Itaporan-
ga ajuizou uma ação civil 
pública por improbidade 
administrativa com pedidos 
de tutela de urgência contra 
a prefeita de Diamante, Car-
melita de Lucena Manguei-
ra, mais 11 pessoas e duas 
empresas, devidos a atos 
praticados pela gestão, nos 
exercícios de 2017 e 2018. A 
ação foi ingressada pelo pro-
motor de Justiça Reynaldo di 
Lorenzo Serpa.

Os pedidos de tutela de ur-
gência são para a Justiça decre-
tar a imediata indisponibilida-
de dos bens móveis e imóveis 
da prefeita, no valor máximo 
aproximado de R$ 96.444,27 
e também o afastamento 
provisório da prefeita de seu 
cargo eletivo, por prazo não 
inferior a um ano, visando, 
sobretudo, preservar a ins-
trução processual, bem como 
evitar que os atos de impro-
bidade aqui descritos sejam 
reiterados.

A prefeita e as 11 pesso-
as já são alvos de ação penal 
da Comissão de Combate aos 
Crimes de Responsabilidade 
e à Improbidade Administra-
tiva (Ccrimp), do Ministério 
Público da Paraíba.

Ação
De acordo com o promo-

tor, foi constatada fraude na 
locação de veículo que deve-
ria ser usado para transpor-
tar pacientes a serviços de 
saúde e que nunca foi usado 
para este fim. Através desta 
fraude, conforme a ação, a 
gestora dolosamente desviou 
dos cofres públicos, em favor 
da ML Locações dos veículos 
e de sua sócia, a quantia de R$ 
12.900,00, mesmo não tendo 
prestado nenhum serviço de 
transporte de pacientes.

Além disso, a prefeita 
de Diamante desviou re-
cursos públicos através da 

nomeação de 'servidores 
fantasmas', alguns deles re-
sidentes em outros estados 
da federação. É o caso de 
Afonso Lucas Rodrigues, que 
foi nomeado para o cargo de 
secretário municipal de Es-
portes, mesmo morando em 
Brasília e ocupando, desde 
2016, a presidência do Sin-
dicato dos Trabalhadores 
em Imobiliárias e Condomí-
nios do Distrito Federal. De 
acordo com o sistema Sagres 
do TCE-PB, mesmo residin-
do a mais de dois mil quilô-
metros de distância, Afonso 
recebeu, entre março e agos-
to de 2017, remuneração 
mensal de R$ 2,5 mil do mu-
nicípio de Diamante.

Outros servidores fan-
tasmas nomeados foram: Iara 
Débora, (chefe de fiscaliza-
ção de obras de Diamante, 
mesmo morando em Goiás); 
Emanuella Thayná, que é ca-
sada com o neto da prefeita, 
também foi nomeada para o 
cargo de chefe do ensino pré-
-escolar, com remuneração 
mensal de R$ 1,8 mil, cargo 
que ocupou entre fevereiro 
e setembro de 2017, mesmo 
morando em João Pessoa; Isa-
bela Maria, que mora na capi-
tal paraibana, mas conseguiu 
cumular indevidamente, en-
tre outubro de 2017 e janeiro 
de 2018, os cargos de direto-
ra de cadastro de benefícios 
do Instituto de Previdência 
de Diamante (com remunera-
ção mensal de R$ 1,2 mil) e o 
de auxiliar administrativo da 
Superintendência de Trans-
porte e Trânsito de João Pes-
soa, apesar da distância de 
aproximadamente 500 qui-
lômetros separando as duas 
cidades; e Michele Badú, que 
ocupou o cargo comissionado 
de diretora de Urbanismo de 
Diamante, recebendo remu-
neração mensal de R$ 1,2 mil, 
mesmo estudando odontolo-
gia em João Pessoa.

MP ajuíza ação de improbidade 
contra prefeita afastada do cargo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Wéric

Alvos DA Ação

n 1- Carmelita de Lucena Mangueira, prefeita de Dia-
mante;

n 2- Maria Liani Leonardo, sócia individual da empre-
sa ML Locações

n 3- Abilio Ferreira Lima Neto, sócio individual da 
empresa Abílio Ferreira de Lima Neto Eirele-EPP

n 4- Afonso Lucas Rodrigues, presidente do Sindicato 
dos Trabalhadores em Imobiliárias e Condomínios do 
Distrito Federal;

n 5- Iara Débora Martins Silvino Xavier;

n 6- Emanuella Thayná de Lima Silva;

n 7- Isabela Maria Gomes de Melo;

n 8- Michelle Badú de Sousa;

n 9- Francineide Custódio Pereira, sócia individual da 
empresa Francineide Custódia Ferreira;

n 10- Francisco Sabino Gomes;

n 11- Alan Deivid Martins Gomes;

n 12- Luiz Gustavo Leonardo Ferreira, administrador 
da ML Locações;

n 13- Maria Liani Leonardo-ME, empresa;

n 14- Abílio Ferreira de Lima Neto Eireli-EPP, empresa.

Reconhecimento

TCE-PB aprova voto de aplauso por 
reforma que manteve AlPB no Centro 

A presidência do Tri-
bunal de Contas da Paraíba 
oficiará à Assembleia Le-
gislativa sobre a aprovação, 
à unanimidade, em sua úl-
tima sessão extraordinária, 
de moção de aplauso pela 
iniciativa da gestão do de-
putado Gervásio Maia em 
manter no Centro da capi-
tal as instalações do Poder 
Legislativo do Estado.

A propositura foi de 
iniciativa do conselheiro 
Fernando Catão, em reco-
nhecimento ao trabalho da 
atual gestão do Legislativo 
estadual que resultou em 
ampla reforma da sede da 

Assembleia Legislativa e na 
instalação do Centro Admi-
nistrativo que hoje funcio-
na no prédio do Paraíba 
Palace Hotel.

Após conhecer o novo 
plenário, o espaço da TV 
Assembleia e outras áreas 
reformadas, o conselheiro 
enfatizou, em sua justi-
ficativa para a homena-
gem, que a permanência 
da sede na Praça dos Três 
Poderes, Centro da cidade, 
“representa um ato de re-
sistência em favor da valo-
rização do Centro Históri-
co de João Pessoa”.

Por sua vez, o con-

selheiro presidente do 
TCE, André Carlo Torres 
Pontes, classificou como 
sendo componente igual-
mente importante dessa 
valorização a instalação 
do Centro Administrativo 
do Poder Legislativo no 
Paraíba Palace.

Ele observou, ainda, 
que a gestão do deputado 
Gervásio Maia conduziu 
tanto os procedimentos de 
reformas da sede quanto 
os de locação do histórico 
prédio sempre consultan-
do o Tribunal de Contas, 
pedindo orientações sobre 
os editais.

A Assembleia atendeu, 
em ambos, conforme André 
Carlo, os pressupostos do 
processo de acompanha-
mento da gestão em tempo 
real instituído pelo Tribu-
nal de Contas da Paraíba.  

 
A reforma
A nova sede reforma-

da tem suas dependências 
agora com acessibilidade 
e conta, entre outros am-
bientes, com novo plená-
rio, salas de reuniões das 
comissões temáticas e per-
manentes, um auditório, 
taquigrafia e um novo co-
mitê de imprensa.

Decisão mantém suspensa licitação 
para show pirotécnico no réveillon de JP

A 2ª Câmara do Tri-
bunal de Contas da Paraí-
ba determinou, em sessão 
ordinária nesta terça-feira 
(4), que a Fundação Cultu-
ral de João Pessoa mante-
nha suspenso, “na fase em 
que se encontrar”, o pre-
gão eletrônico 012/2018, 
destinado à contratação de 
show pirotécnico dos feste-
jos do Réveillon 2018/2019 
na praia de Tambaú.

A decisão do colegia-
do, à unanimidade, deu-se 
em “referendum” de medi-
da cautelar expedida pelo 
conselheiro Nominando 
Diniz no exame do proces-
so 18215/18, instaurado 
após denúncia encaminha-
da ao TCE pela Empresa 
Distribuidora de Fogos São 
Francisco.

E determina a citação, 
para apresentação de defe-
sa no prazo de 15 dias, do 
dirigente da Funjope, Mau-
rício Navarro Burity, e do 
pregoeiro Álamo César Tra-
jano Martins Júnior para 
justificativa e/ou defesa. 

Foto: Divulgação/TCE-PB

A decisão do colegiado, à unanimidade, deu-se em “referendum” de medida cautelar expedida pelo conselheiro Nominando Diniz

O relator seguiu entendi-
mento da auditoria, em 
relatório nos autos, consi-
derando ser necessária, no 
procedimento licitatório, a 
exigência de “apresentação 
de Certificado de Registro 
da empresa que fabrica 
e comercializa os artefa-
tos emitidos pelo Exército 
Brasileiro, conforme R-105 
– Regulamento para fiscali-

zação de produtos contro-
lados aprovado pelo Decre-
to nº 3665/2000”.

Os conselheiros tam-
bém referendaram decisão 
singular do conselheiro No-
minando Diniz determinan-
do a suspensão do pregão 
eletrônico 04076/2018, da 
Secretaria de Administra-
ção de João Pessoa.

O procedimento des-

tina-se à contratação de 
empresa especializada no 
abastecimento e gerencia-
mento informatizado da 
frota de veículos, e forneci-
mentos de cartões eletrôni-
cos e combustíveis. O pro-
cesso (18985/18) resultou 
de denúncia formulada 
pela empresa Link Card Ad-
ministradora de Benefícios 
Eireli – EPP.

Além do reforma do prédio sede do Legislativo paraibano, também foi inaugurado o Centro Administrativo da Assembleia (foto) no Ponto de Cem Réis

Foto: Divulgação/ALPB
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Prioridade é fixar idade mínima para aposentadoria, afirmou presidente eleito, que pretende apresentar “proposta fatiada”

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, disse ontem que 
está confiante em que a refor-
ma da Previdência começará a 
ser votada no primeiro semes-
tre de 2019. Segundo ele, há 
a possibilidade de aproveitar 
parte da proposta encaminha-
da pelo presidente Michel Te-
mer. A prioridade, de acordo 
com Bolsonaro, é fixar idade 
mínima.

“Não adianta apresentar-
mos uma boa proposta e ela 
acabar ficando [parada] na Câ-
mara ou no Senado. Este seria 
o pior dos quadros possíveis. 
Nosso grande problema, o que 
mais interessa no primeiro 
momento, é a idade mínima. 
Vamos começar com essa ideia 
e, depois, apresentar outras 
propostas”, disse Bolsonaro, 
indicando que pode se reunir 
com o relator da proposta, o 
deputado federal reeleito Ar-
thur Maia (DEM) a fim de con-
vencê-lo de propor a votação 
da idade mínima.

“A proposta [de Temer] 
está aí, andando. Conversando 
com o relator, se pode mover 
apenas a idade mínima e votá-
-la logo, sem esperar por todo 
o trâmite de uma nova propos-
ta via emenda constitucional”, 
disse o presidente eleito, que 
foi condecorado com a Meda-
lha do Pacificador com Palma, 
entregue pelo comandante da 
força, general Eduardo Villas 
Boas, no Quartel General da 
força, em Brasília.

O futuro presidente disse 
ainda que, se pudesse, aprova-
ria novas regras para a Previ-
dência já no dia 1º de fevereiro, 
quando começa a nova legisla-
tura. “Mas temos que respeitar 
o calendário de tramitação de 
proposições. Pretendemos, lo-
gicamente, aprovar a Reforma 

Bolsonaro quer votar reforma 
da Previdência no 1o semestre

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

Bolsonaro voltou a dizer que pretende ampliar a reforma trabalhista do Governo Temer: “Temos direitos demais e empregos de menos”

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil  

Da Agência Brasil 

da Previdência porque, se não a 
fizermos, daqui a pouco estare-
mos na mesma situação que a 
Grécia esteve há pouco tempo.”

Bolsonaro também reve-
lou que convidará os líderes 
partidários para discutir a pro-
posta antes de enviá-la à Câma-
ra. Ele reiterou que “não pre-
tende fazer política da forma 
como era feito antes”. “Posso 
não saber a fórmula do suces-
so, mas a do fracasso é conti-
nuarmos fazendo a política de 
coalizão, de repartir o Poder 
Executivo com o Parlamento, 
ao qual respeitamos muito.”

Na terça-feira (4), Bolso-
naro já havia dito que pretende 
apresentar ao Congresso uma 
proposta fatiada e que a defini-
ção de uma idade mínima para 
aposentadoria será prioridade.

Reforma tributária
Bolsonaro afirmou tam-

bém que a reforma tributária 
em discussão no Congresso 
Nacional deve ser discutida 
com Paulo Guedes, confirmado 
para o Ministério da Economia. 
Questionado sobre os avanços 
e perspectivas, ele disse que 
a pergunta deveria ser feita a 
Guedes.

“Esta é uma boa pergun-
ta para fazer ao Paulo Guedes. 
Porque é bastante complexo. 
Para entender o emaranhado 
da nossa legislação [tributária] 
é preciso ser PHD em Econo-
mia”, brincou o presidente elei-
to antes de voltar a defender a 
necessidade de flexibilizar as 
leis trabalhistas.

“Quero mudar o que 
for possível [na legislação 
trabalhista]. Temos direitos 
demais e empregos de me-
nos. Precisamos chegar a um 
equilíbrio e a reforma apro-
vada há pouco tempo já deu 
uma certa tranquilidade para 
os empregadores”, concluiu o 
presidente eleito.

Provas documentais
O delegado Felipe Pace, 

responsável pela investigação, 
disse que poucas vezes viu um 
caso com tantas provas do-
cumentais. Ele explicou que a 
natureza dinâmica e recorrente 
das operações exigia que os en-
volvidos trocassem mensagens 
constantemente, que eles ten-
tavam encobrir usando codino-
mes e mensagens cifradas que 
chegavam a conter tabelas com 
a divisão dos valores a serem 
recebidos ilegalmente.

“As operações eram em 
grande frequência. Não tinha 
como não deixar rastro. Eles 
precisavam se comunicar, efetu-

ar contato para saber qual valor 
podiam cobrar”.

Os operadores do esquema 
atuavam aplicando peque-
nas diferenças nos preços de 
compra e venda de petróleo e 
derivado, que chamavam de 
“delta”. Como as operações 
envolviam volumes altos de 
combustível em negociações 
diárias, a alteração de centavos 
no preço de cada barril chegava 
a render milhões de dólares em 
propina no período de um mês.

Petrobras
A Petrobras se manifestou, 

por meio de nota, informando 

que tem colaborado com as in-
vestigações da Operação Lava 
Jato e que é a maior interessada 
nos esclarecimentos dos fatos.

“A Petrobras colabora com 
as autoridades que conduzem 
a Operação Lava Jato e é reco-
nhecida pelo próprio Ministério 
Público Federal e pelo Supremo 
Tribunal como vítima dos crimes 
desvendados. 

É a maior interessada, por-
tanto, em ver todos os fatos 
esclarecidos.  A companhia 
seguirá adotando as medidas 
necessárias para obter a devida 
reparação dos danos que lhe 
foram causados.”

O presidente do Banco 
Central (BC), Ilan Goldfa-
jn, defendeu ontem (5) a 
autonomia da instituição, 
com definição de manda-
tos com prazo fixo para a 
diretoria. Goldfajn partici-
pou nesta manha de audi-
ência pública na Comissão 
de Assuntos Econômicos 
do Senado.

“O mais importante 
é ter um a mandato para 
presidente do Banco Cen-
tral e para os diretores 
que não seja coincidente 
com o de presidente da 
República. Não é saudável 
para uma sociedade mu-
dar tudo ao mesmo tem-
po”, disse, acrescentando 
que é preciso ter regras 
para entrada e saída da di-
retoria.

A autonomia é um 
dos projetos que estão em 
tramitação no Congresso 
Nacional defendidos pelo 
BC em sua agenda de re-
formas.

Goldfajn pretende fi-
car na presidência do BC 
até que o nome do eco-
nomista Roberto Campos 

Neto, indicado pelo gover-
no eleito, seja aprovado no 
Senado.

O presidente do BC 
chegou a ser convidado a 
permanecer no cargo pelo 
governo eleito, mas alegou 
questões pessoais para 
deixar a presidência da 
autarquia. “A minha deci-
são foi de ordem pessoal. 
Tenho todo respeito e ad-
miração pelo novo gover-
no. Os sinais transmitidos 
são na direção correta. 
Eu vim do setor privado e 
resolvi voltar às origens”, 
disse aos senadores.

“Se tivéssemos apro-
vado um mandato fixo 
antes, talvez essa questão 
de sair por razões pes-
soais não se colocasse”, 
acrescentou. Entretanto, 
Goldfajn disse que sempre 
defendeu a autonomia do 
BC não para uso próprio, 
mas para a próxima dire-
toria. “Não é uma autono-
mia para fazer o que qui-
ser. É uma autonomia para 
perseguir as metas decidi-
das pelo governo. É uma 
autonomia operacional 
só. E isso existe no mundo 
todo”, destacou.

Presidente do BC 
defende autonomia

57a fase da Lava Jato

Polícia Federal prende 6 pessoas em 
esquema de corrupção na Petrobras

A Polícia Federal (PF) 
já cumpriu seis dos 11 
mandados de prisão que 
constam na 57ª da Opera-
ção Lava Jato, deflagrada 
na manhã de ontem. Três 
dos mandados são contra 
pessoas que estão no ex-
terior, e foram emitidos 
alertas para a Interpol in-
cluí-las na lista de procu-
rados. Entre elas está um 
funcionário da Petrobras 
que atua em Houston, nos 
Estados Unidos.

Outro mandado de 
prisão é contra um fun-
cionário da Petrobras 
que continua na ativa em 
um dos edifícios da em-
presa no Rio de Janeiro. 
Seu mandado não pôde 
ser cumprido porque ele 
se encontra internado há 
três dias, em um hospital 
da cidade.

Segundo a Polícia 
Federal e o Ministério 

Público Federal, as inves-
tigações indicam a exis-
tência de um esquema em 
que empresas privadas 
pagavam propina a fun-
cionários da Petrobras 
para obter facilidades e 
melhores preços em ope-
rações de compra e venda 
de petróleo. 

O esquema teria fun-
cionado até meados de 
2014, com o envolvimen-
to de funcionários da es-
tatal, mas os investiga-
dores não descartam a 
hipótese de os crimes te-
rem continuado ou ocor-
rido em outras áreas da 
empresa.

O total de propinas 
que teria sido paga a fun-
cionários da Petrobras 
entre 2009 e 2014 chega 
a 31 milhões de dólares, 
sendo 11 milhões des-
viados de operações com 
três grandes empresas 
estrangeiras que, segun-
do o MPF, têm fatura-
mento anual maior que 

o da Petrobras: a Vitol, a 
Trafigura e Glencore. O 
procurador da República 
Athayde Ribeiro Costa, do 
MPF do Paraná, disse crer 
que o esquema era de co-
nhecimento de executi-
vos dessas empresas, que 
comercializam “de modo 
maciço e recorrente” com 
a Petrobras.

“A Petrobras vem co-
laborando com as investi-
gações. Eles prontamente 
se dispuseram a entregar 
documentos e materiais 
em relação aos envolvi-
dos. Isso demonstra que 
a empresa quer ajudar as 
autoridades brasileiras 
a resolver esses crimes”, 
disse o procurador.

A PF e o MPF inves-
tigam também se houve 
omissão dolosa do ex-di-
retor Paulo Roberto Cos-
ta a respeito dos fatos. 
Costa foi beneficiado por 
um acordo de colabora-
ção premiada com a Lava 
Jato, mas era obrigado a 

revelar todas as informa-
ções que dispunha sobre 
crimes na Petrobras. “Se 
caracterizada a omissão 
dolosa, ele perde os bene-
fícios do acordo. Isso será 
apurado e, se verificado, 
as medidas serão adota-
das”, disse o procurador 
do MPF paranaense.

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Total de propinas 
que teria sido paga 
a funcionários da 
Petrobras entre 

2009 e 2014 chega 
a 31 milhões de 

dólares, sendo 11 
milhões desviados de 
operações com três 
grandes empresas 

estrangeiras
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Rafael Correa é procurado pela Justiça equatoriana pelo suposto envolvimento no sequestro do opositor Fernando Balda

A Interpol rejeitou um 
pedido do Equador para lo-
calizar e prender o ex-presi-
dente do país, Rafael Correa, 
procurado pela Justiça equa-
toriana pelo suposto envolvi-
mento no sequestro do polí-
tico opositor Fernando Balda 
na Colômbia, em 2012.

A Interpol alegou que 
os dados no sistema de in-
formação da organização 
“não eram compatíveis com 
a obrigação (...) de assegu-
rar a efetiva cooperação 
entre autoridades policiais 
dentro do marco de respei-
to à Declaração Universal 
de Direitos Humanos”, pre-
ceito que está no Artigo 2 
de seus estatutos.

Com isso, a entidade re-
jeitou o alerta vermelho so-
licitado pela Justiça do país 
sul-americano para a locali-
zação e detenção do ex-pre-
sidente, que vive na Bélgica 
desde junho de 2017, pou-
co depois de deixar o poder 
para seu sucessor e agora 
adversário político, Lenín 
Moreno.

A Corte Nacional de Justi-
ça equatoriana (CNJ) informou 

Interpol nega pedido de prisão
para ex-presidente do Equador

Pais e Filhos
Os dois norte-americanos mais fascinantes de que to-

mei conhecimento não são artistas do cinema, não vêm do 
showbiz, nem são cantores de rock, jazz ou blues. Entretan-
to, ambos, dizem muito sobre a sociedade em que viveram, 
separados por um século de distância no tempo. Charles 
Sanders Peirce (1839-1914) e Carl Sagan (1934-1996) vive-
ram em duas Américas distintas, em tempos diferentes, em-
bora se trate de um mesmo país. 

A América que C. S. Peirce conheceu não era ainda a 
maior potência econômica e militar do mundo, no sec. XIX 
os EUA já eram prósperos e ricos, mas a hegemonia ainda 
era europeia. Charles S. Peirce era filho de Benjamin Peirce, 
professor de matemática e astronomia da Universidade de 
Harvard, na qual ensinou por meio século. Uma figura cardi-
nal na vida intelectual da cidade mais culta dos EUA, Boston, 
a cidade dos brâmanes culturais norte-americanos e que viu 
nascer o pragmatismo, a filosofia estadunidense por exce-
lência. A vida de Charles S. Peirce, assim, estava vinculada ao 
que a América da sua época tinha de melhor: a cidade mais 
culta; a principal instituição de ensino superior norte-ame-
ricano de sua época; e em sua casa, um grande intelectual, o 
maior matemático estadunidense do sec. XIX. 

Embora desde o seu avô paterno, sua família tives-
se ligações com a universidade de Harvard, tendo Charles 
Peirce se graduado e doutorado nessa instituição, o maior 
filósofo e lógico da América teve uma cátedra na universida-
de de Harvard negada. Para a elite local, o fato de Peirce ter 
se separado e casado com outra mulher mais jovem e atriz 
francesa, teve o peso de uma sentença de morte acadêmica 
para a época. O pai do pragmatismo, a filosofia americana, 
teve sua vida acadêmica negada pela maior universidade es-
tadunidense. William James, que fez uma leitura psicológica 
do pragmatismo, levou a fama de ser o pai do pragmatismo, 
construiu uma carreira acadêmica de sucesso. O pragma-
tismo, que segundo Peirce não é um sistema filosófico, mas 
um método, um modo de pensar que estreita a relação entre 
filosofia e ciência, ganhou várias vertentes depois de Peirce: 
o pragmatismo pedagógico e democrático de John Dewey; 
o pragmatismo jurídico (realismo jurídico) de Wendell Hol-
mes Jr.; o pragmatismo psicológico de W. James; até o des-
construcionismo de Richard Rorty. 

Peirce e seu sonho de criar uma filosofia científica (o 
pragmatismo e sua lógica, a semiótica) lançou as bases da 
filosofia estadunidense que recebeu interpretações distin-
tas pelas gerações que lhe seguiram, ainda que nem o pró-
prio C. S. Peirce as reconhecesse como sua. Na origem do 
pensamento de Peirce estava o fascínio pela figura pater-
na e pelos jogos lógicos. Peirce relata em seus escritos que 
passava sua infância brincando em labirintos imaginários, 
envolvido em problemas de lógica-matemática. A figura 
cardinal de Benjamin Peirce, foi determinante para a for-
mação do intelectual mais brilhante que a América produ-
ziu em toda sua história. 

Carl Sagan, nascido um século depois do primeiro, em 
uma América que foi se afirmando ao longo do sec. XX como 
a maior potência global, não veio da elite intelectual, mas da 
periferia. Carl Sagan que se notabilizou e ganhou fama mun-
dial com a série Cosmos: uma viagem pessoal, no começo dos 
anos 80, era filho de imigrantes judeus ucranianos. O pai de 
Carl Sagan, Sam Sagan, era operário de fábrica, a mãe, dona 
de casa. Carl Sagan cresceu no Brooklyn, em Nova York. Mas, 
assim como Peirce, Sagan foi magnetizado pelas figuras pa-
ternas que nele incutiram o gosto pelo conhecimento, embo-
ra ambos não fossem intelectuais, como ele atesta no livro 
O Mundo Assombrado pelos Demônios. A feira mundial de 
1939 capturou a imaginação do menino Carl Sagan, foi ali 
que ele viu o enterro de uma “capsula do tempo”, com as ma-
ravilhas tecnológicas da época, para que fosse desenterrada 
no próximo milênio. Sagan, assim, alimentou o sonho de ser 
cientista, sonho que foi estimulado por seus pais, se os labi-
rintos e jogos lógicos fascinavam o menino Peirce, Sagan era 
fascinado pelas estrelas, não as de TV mas as que brilhavam 
no céu do Brooklyn. 

Carl Sagan tornou-se cientista, professor e diretor do 
laboratório de estudos planetários da Universidade de Cor-
nell, publicou dezenas de livros de ciência e ficção científica, 
participou de expedições históricas como cientista da Nasa, 
como o lançamento das espaçonaves Voyagers, que levaram 
para o espaço um disco folheado a ouro contendo músicas, 
imagens e mensagens da terra para o espaço, como a capsu-
la do tempo que Sagan viu na feira de 1939, em NY. 

Em ambas biografias, Peirce e Sagan contam, em 
suas trajetórias pessoais, um pouco da história de suas 
sociedades, sobretudo o peso do exemplo que os pais ti-
veram em suas formações. A ciência, assim como qual-
quer coisa na vida, só vira realidade quando ela entra e 
é alimentada pela imaginação, pois é nela que habita o 
maior dos mestres: o exemplo. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

A Interpol não cumpriu pedido do governo equatoriano para localizar e prender o ex-presidente Rafael Correa

Foto: Reprodução/Internet

Funeral de Gerge Bush

Personalidades mundiais se despedem
do ex-presidente dos Estados Unidos 

Países europeus prendem 90 pessoas 
que são vinculadas à máfia italiana

O funeral do ex-presi-
dente dos Estados Unidos 
George H. W. Bush (1989-
1993), de 94 anos, morto 
no último dia 30, reuniu  
ontem, em Washtington, 
alguns dos principais líde-
res políticos estrangeiros. 
A chanceler da Alemanha, 
Angela Merkel, e o prínci-
pe Charles, além do pre-
sidente norte-americano, 
Donald Trump, o ex-pre-
sidente Barack Obama e 
a ex-secretária de Estado 
Hillary Clinton.

Também comparece-
ram à cerimônia, na Catedral 
Nacional de Washington, o 
rei da Jordânia, Abdullah II, 
o ex-emir do Catar Hamad 
bin Khalifa al Zani, pai do 
atual líder do país, de acor-
do uma lista divulgada pelo 

porta-voz da família Bush, 
Jim McGrath.

No funeral estiveram 
presentes os ex-presidentes 
Lech Walesa (Polônia), Car-
los Salinas (México), Aníbal 
Cavaco Silva (Portugal), Too-
mas Hendrik Ilves (Estônia) 
e os ex-primeiros-ministros 
John Major (Reino Unido), 
Nasser al Mohammed al Ah-
med al Sabah (Kuwait) e Ya-
suo Fukuda (Japão), segundo 
o porta-voz da família Bush.

O ex-presidente George 
W. Bush acompanhou o cai-
xão do pai, que estava sendo 
velado no Capitólio até a Ca-
tedral Nacional de Washing-
ton. Ele deve fazer o princi-
pal discurso.

Depois da cerimônia, o 
caixão do ex-presidente será 
levado ao Texas.

O corpo de George H. W. 
Bush será enterrado ao lado 

de sua mulher, Barbara, na 
Biblioteca Bush, que fica na 
cidade College Station, tam-
bém no estado do Texas.

Constrangimento
Donald Trump cum-

primentou seu antecessor, 
Barack Obama, mas não fez 
o mesmo com a adversária 
nas eleições de 2016, Hillary 
Clinton. O encontro entre 
Trump e Obama foi a primei-
ra interação conhecida entre 
ambos desde a transferência 
de poder em 20 de janeiro de 
2017, há quase dois anos.

Na primeira fila do fune-
ral do ex-presidente, estavam 
os ex-líderes democratas 
Barack Obama, Bill Clinton 
(1993-2001) e Jimmy Carter 
(1977-1981) ao lado de suas 
mulheres Michelle, Hillary 
e Rosalynn. Trump e a pri-
meira-dama, Melania, che-

garam pouco depois e se 
sentaram na mesma fila, ao 
lado de Obama.

Gentileza
Bush presenteou Mi-

chelle Obama com um doce, 
retribuição do gesto que ela 
teve com ela no funeral do 
senador democrata John 
Mcain. A ex-primeira-dama 
sorriu e descreveu o ex-pre-
sidente como amigo e um 
“homem maravilhoso” por 
quem tem muito carinho, 
especialmente pelo seu sen-
so do humor.

O gesto entre ambos no 
funeral de McCain viralizou 
porque os americanos “es-
tão ávidos” por contemplar 
momentos como esses, que 
demonstrem “que o partido 
político não divide” o povo, 
opinou Michelle Obama em 
entrevista em outubro.

Pelo menos 90 pessoas 
foram detidas  ontem  na Itá-
lia, Holanda, Alemanha e Bél-
gica e droga foi apreendida 
em uma operação interna-
cional contra a máfia italiana 
Ndrangheta, segundo confir-
mou a agência europeia de 
cooperação judicial, Eurojust .

O diretor do Serviço Ho-
landês de Investigação Fis-
cal, Bert Langerak, disse que 
as primeiras investigações 
começaram em 2014 com 
suspeitas de “lavagem de di-

nheiro em dois restaurantes 
italianos”, na Holanda, segui-
das de uma fraude de seguros 
e incêndios “com vínculo cla-
ro com a máfia italiana e uma 
conexão com narcóticos”.

Em entrevista coletiva em 
Haia, sede da Eurojust, as auto-
ridades dos países envolvidos 
explicaram que no total foram 
apreendidos “entre 3 mil e 4 
mil quilos de cocaína, dois mi-
lhões de euros e 140 quilos de 
pastilhas de ecstasy” como par-
te da Operação Pollino contra 
a organização mafiosa da Calá-
bria, no sul da Itália.

Apesar de as detenções 
terem ocorrido em quatro 
países, as batidas policiais e 
as investigações foram reali-
zadas de forma coordenada 
em diversos países europeus.

Os restaurantes e piz-
zarias eram lugares de reu-
niões para os membros da 
‘Ndrangheta que estavam ati-
vos na região italiana da Ca-
lábria e no estado alemão da 
Renânia do Norte-Vestfalia, 
na fronteira com a Holanda.

Entre os detidos há vá-
rios líderes da máfia, o que 
não representa um fim, já que 

se trata de um grupo crimi-
noso poderoso e rico, muito 
bem organizado e composto 
por gente formada e prepa-
rada”, segundo o juiz italiano 
Federico Cafiero De Raho.

De acordo com o ma-
gistrado, o que diferencia a 
‘Ndrangheta de outras orga-
nizações criminosas é que 
ela “controla grande parte do 
comércio de cocaína na Euro-
pa”. O produto é importado 
da América do Sul em grande 
escala e introduzido através 
de portos holandeses, belgas 
e alemães.

Da Agência Brasil

Da  Agência EFE 

que tanto o alerta vermelho 
como o pedido de extradição 
“são trâmites independentes” 
e que a decisão da Interpol 
está sujeita a “revisão”.

O tribunal superior ar-
gumenta que a decisão “não 
cumpre os requisitos estabe-

lecidos no Artigo 38 do Esta-
tuto da Comissão de Fichá-
rios da Interpol”.

No dia 7 de novembro, a 
juíza Daniella Camacho expe-
diu uma ordem para que Cor-
rea e mais três acusados pelo 
sequestro do ex-congressista 

Fernando Balda fossem presos.
Correa negou ter tido en-

volvimento no crime e se disse 
vítima de perseguição política, 
além de alegar que não com-
parecerá ao tribunal equato-
riano por não ter garantidos 
todos os seus direitos.

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo
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Organização Mundial de Saúde revelou que nove em cada dez pessoas no mundo respiram ar poluído

O cumprimento das 
metas do Acordo de Paris a 
respeito da redução de emis-
sões poluentes pode salvar 
cerca de um milhão de vidas 
por ano no mundo todo, aler-
taram representantes da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS) na Cúpula do Clima 
realizada na cidade de Kato-
wice, na Polônia.

“É evidente que a mu-
dança climática já está tendo 
um impacto severo na vida 
e na saúde das pessoas, e 
ameaça os pilares de uma boa 
saúde: ar limpo, água potável, 
provisão de alimentos nutriti-
vos e um teto seguro”, disse o 
diretor-geral da OMS, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus.

De acordo com Ghebre-
yesus, “se a mudança climáti-
ca seguir avançando, acabará 
com décadas de progresso 
na saúde mundial, por isso 
é necessário agir de manei-
ra imediata para diminuir os 
seus efeitos”.

Segundo a OMS, nove a 
cada dez pessoas no mundo 
respiram ar poluído, o que pro-
voca sete milhões de mortes 
por ano por causas diretamen-
te relacionadas com a poluição.

A organização calcula 
que nos 15 países que emi-
tem a maior quantidade de 
emissões de gases do efeito 
estufa os impactos da polui-
ção do ar na saúde custem 
mais de 4% do PIB, enquan-
to as ações para alcançar os 
objetivos do Acordo de Paris 
custariam cerca de 1% do 
PIB mundial.

“A autêntica fatura da 
mudança climática é sentida 
em nossos hospitais e em nos-
sos pulmões”, lamentou Ma-
ria Neira, diretora de Saúde 
Pública da OMS, ao ressaltar 
que a luta contra a mudança 
climática é uma oportunida-
de para melhorar a saúde da 
população mundial.

Segundo um relatório 
apresentado nesta quarta-fei-
ra pela OMS, a mudança para 
fontes de energia limpa não 
só melhorará a qualidade do 
ar, mas também se traduzirá 
em benefícios imediatos para 
a saúde em todo o planeta, 
por isso a organização reco-
menda medidas como, por 
exemplo, promover meios 
de transporte que exijam ati-
vidade física para prevenir 
doenças cardiovasculares.

OMS alerta que redução de 
gases pode salvar 1 milhão

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Homenagem ao líder

África do Sul lembra 5 anos
da morte de Nelson Mandela

Putin repudia tentativa de
mudar situação venezuelana

A África do Sul lembrou 
ontem, com diversas ativi-
dades, o quinto aniversário 
da morte de Nelson Mande-
la, em um ano que foi mar-
cado pelas homenagens a 
este ícone da luta contra o 
apartheid, já que completa-
ria 100 anos em 2018.

Em Qunu (sudeste da 
África do Sul), cidade natal 
de Mandela, os moradores 
e autoridades organizaram 
uma passeata pela paz que 
sairá da casa onde ele morou.

Para o ato é esperada 
a presença de políticos sul
-africanos e familiares do 
líder, que também prestarão 
homenagens em seu túmulo.

Por sua vez, a Fundação 
Mandela tem prevista uma 

palestra na qual será ana-
lisado como os veículos de 
imprensa narraram o seu fa-
lecimento e lembraram a sua 
vida em 2013.

No entanto, o grande ato 
vai acontecer amanhã, uma 
conferência que terá como 
eixo principal a “importância 
da lembrança” para moldar 
o futuro, na qual a escritora 
de origem nigeriana Chima-
manda Ngozi Adichie será a 
oradora principal.

Nessa quarta-feira, os 
sul-africanos também foram 
convocados a participar de 
outras atividades populares, 
como uma caminhada pela 
liberdade em Pretória.

Não haverá, no entan-
to, grandes homenagens 
por parte da Presidência 
da África do Sul, segundo 

confirmaram à Agência 
EFE fontes oficiais.

Nelson Mandela mor-
reu em 5 de dezembro de 
2013, aos 95 anos, depois 
de um longo período con-
vivendo com problemas 
respiratórios.

“Madiba”, como o líder é 
chamado pelos sul-africanos, 
teria completado 100 anos 
no último dia 18 de julho.

O presidente da Rússia, 
Vladimir Putin, condenou on-
tem qualquer tentativa de mu-
dar a situação na Venezuela à 
força ao receber o mandatário 
venezuelano, Nicolás Maduro, 
em sua residência nos arredo-
res de Moscou. “Certamente, 
condenamos qualquer ação 
que tenha uma clara natureza 
terrorista, qualquer tentati-
va de mudar a situação com 
ajuda da força”, disse Putin 
no  encontro na residência em 
Novo-Ogaryovo.

Após admitir que “a si-
tuação na Venezuela continua 

sendo difícil”, Putin destacou 
que a Rússia apoia os esforços 
de Maduro para “conseguir o 
entendimento na sociedade e 
a normalização das relações 
com a oposição”.

No âmbito econômico, o 
presidente russo reconheceu 
que as relações econômicas 
viveram “tempos difíceis” nos 
últimos anos, nos quais dimi-
nuíram os intercâmbios co-
merciais. “Mas conseguimos 
dar a volta por cima na ten-
dência negativa. E neste ano já 
observamos um crescimento 
concreto”, apontou.

Maduro garantiu que a 
Venezuela foi vítima de “todos 

os tipos de agressões”, mas que 
o país aprendeu a lição. “Tenho 
certeza que os resultados des-
ta reunião serão boas notícias 
para a cooperação entre os 
nossos países”, declarou o go-
vernante venezuelano.

O Kremlin destacou nes-
ta quarta-feira que a visita de 
Maduro a focará, entre outros 
assuntos, em uma eventual 
ajuda econômica da Rússia 
à Venezuela, que atravessa 
uma crise econômica e social. 
“Neste contexto, a assistência 
que o governo venezuelano 
necessita será abordada”, dis-
se o porta-voz presidencial 
Dmitry Peskov.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

Não haverá grandes 
homenagens por parte 

da Presidência da 
África do Sul, segundo 
confirmaram fontes 

oficiais

A OMS estima que nos 15 países que emitem a maior quantidade de emissões de gases os impactos da poluição do ar na saúde custem mais de 4% do PIB

Foto: Reprodução/Internet
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Artesanato vai a MG
Artesanato paraibano expõe na 29ª Feira Nacional de MG, 
evento considerado o maior do gênero na América Latina, 
realizado na ExpoMinas, que vai até domingo  Página 18
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Trabalho é desenvolvido ao longo do ano em escola pública de Princesa Isabel e incentiva a leitura por meio da poesia
Os alunos do 6º ano da 

Escola Estadual de Ensino 
Fundamental Iracema Mar-
ques de Lima, em Princesa 
Isabel, participaram ao longo 
do ano do projeto ‘Aprendiz 
de poeta, rimas do meu lu-
gar’, que incentiva a leitura 
por meio da poesia e instiga a 
criação de poemas. O projeto 
foi desenvolvido pela profes-
sora de Língua Portuguesa 
Rosilene Leonardo com o 
objetivo de contribuir com o 
ensino do gênero poesia es-
timulando a criatividade dos 
alunos, o pensamento poéti-
co, crítico, observador e ori-
ginal com ações diferentes da 
rotina escolar.

O projeto foi desenvol-
vido durante o ano letivo de 
2018 e teve apoio do poeta 
nordestino Bráulio Bessa, 
que potencializou as opor-
tunidades de transformação 
da realidade das crianças e 
adolescentes em poesia. A 
ação iniciou no mês de março 
e ofereceu o estudo das ca-
racterísticas dos poemas por 
meio da música, dança, teatro 
e leitura do gênero. 

Para a produção dos poe-
mas, os alunos foram às ruas 
conversar com a comunidade, 
interagir com os familiares, 
descobrindo a realidade para 
se sensibilizarem na escrita. 
Além disso, eles também vi-
sitaram o hospital da cidade 
e assim desenvolveram as 
atividades, dentre elas, pro-
duziram poemas, canção em 
homenagem ao dia das mães, 
recreio divertido recitando 
um cordel sobre a seca do ser-
tão do autor Assis Coimbra, 
estudo biográfico do poeta Pa-
tativa do Assaré.

O projeto envolveu 33 
alunos e trouxe como resul-
tados produção de poemas, 
apresentação das atividades 
por meio de dança cultural, 
peça com fantoches e exposi-
ção em desfile cívico.  Os estu-
dantes gravaram poemas em 
estúdio com o intuito de ou-

virem em outros momentos e 
utilizá-los para fim pedagógi-
co. A culminância de todos os 
trabalhos aconteceu no mês 
de outubro junto aos pais dos 
discentes com a apresentação 
do poema de autoria de dois 
alunos da escola.  

Segundo a professora 
Rosilene, a ideia surgiu pela 
percepção frente a um traba-
lho de produção de poemas. 
“Sou poetisa e tento instigar 
nos alunos a criatividade e 
subjetividade nesse gênero.  
Também percebo uma neces-
sidade em produção. Há uma 
lacuna nesse eixo e por isso 
resolvi focar o trabalho nesse 
sentido”, comentou.

Para ela, a ação culminou 
numa estreita relação de res-
peito por parte dos pais para 
com a escola. Em seus depoi-
mentos expressaram-se emo-
cionados sobre a importância 
de filhos valorizarem suas 
próprias histórias e apresen-
tá-las em poema. Já os alunos 
ficaram motivados e inspira-
dos nas produções. 

“Acredito que esse proje-
to resgatou valores muitas ve-
zes esquecidos. Histórias de 
vida que podem ser revividas 
através da busca por essas 
memórias e traduzidas em 
poema. Com o projeto pude 
trabalhar o conteúdo estipu-
lado pelos Parâmetros Cur-
riculares Nacionais (PCNs), 
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC) e pelo Proje-
to Político Pedagógico (PPP) 
da escola. Creio que a escola 
precisa somar à comunidade 
a qual pertence, mais do que 
isso, precisa compreendê-la 
para enxergar a si própria 
nesse contexto histórico, uma 
vez que ela é produto e rece-
be influência imediata do seu 
meio”, ressaltou a professora. O 
trabalho também foi baseado 
na metodologia da Olimpíada 
de Língua Portuguesa com o 
intuito de valorizar a cultura 
nordestina, paisagens e his-
tórias.

Projeto ‘Aprendiz de poeta’ 
transforma relação de alunos 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

ntes da obra-prima 
“A balada do solda-
do”, o filme soviético 
mais aplaudido pela 
crítica e pelo pú-

blico no Brasil foi “O quad-
ragésimo primeiro”. Grigori 
Tchoukrai dirigiu os dois. 
“O quadragésimo primeiro” 
foi premiado em Cannes e 
mostrava o inesperado ro-
mance entre uma atiradora 
do Exército Vermelho e um 
oficial do Exército Branco. 
Nosso saudoso Linduarte 
Noronha era louco por esse 
filme.
       Meu número cardinal 
hoje, na casa dos cinqüenta, 
é o quinquagésimo.
       Eles não sabem, mas fui 
provocado pelo escritor José 
Teles, do “Jornal do Com-
mercio”, do Recife, e por Rui 
Leitão, ex-superintendente de “A União” e da 
Rádio Tabajara, ao quinquagésimo ano. 
       Teles publicou o livro “A música em 
Pernambuco”. Num dos capítulos faz ótimas 
referências ao meu trabalho em 1968.
       Rui Leitão fez uma série no portal 
WSCom (“Como a Paraíba viveu o ano de 

Com Os Quatro Loucos e “Giramulher”

1968”), que revisou e transformou em liv-
ro. Sub(sobre)vertendo os Rolling Stones, 
“I can’t get no satisfaction”. Rui conta como, 
há 50 anos, em 9 de maio de 1968, nos jun-
tamos - eu, Jomard Muniz de Britto, Marcus 
Vinícius de Andrade, Raul Córdula e Wills 
Leal - e lançamos o manifesto dos tropi-
calistas paraibanos. Eu e Marcus Vinícius, 

principalmente, éramos tão 
jovens quanto seriam Renato 
Russo e os outros do Aborto 
Elétrico.
       Na mesma geléia ger-
al, que foi no auditório da 
Faculdade de Filosofia da 
UFPB (então, ao lado do Lyceu 
Paraibano), cantei com Os 
Quatro Loucos (foto) a música 
“Giramulher” (parceria com 
meu irmão, Fernando), que há 
seis dias tinha ganhado o 2º 
lugar do II Festival Paraibano 
da MPB. O primeiro lugar foi 
de Luiz Ramalho, com “Tro-
peiro”; o terceiro “Eu sabia, 
sabiá”, de Vital Farias.
       

nnnnnnnnnn

       Aproveitando o quin-
quagésimo posterior ao Maio 
de 68, postei no You Tube 

uma música minha já dos anos 1990: “So-
ciedade dos poetas putos”. Terei enorme 
satisfação se ela for acessada por vocês. 
O endereço é: http://www.youtube.com/
watch?v=QK9fSznlDMY. Agradeço com as 
cores e os sons de um quinquagésimo ano 
de ontem e amanhã.

A
Aos 72, começaria 

tudo outra vez
Na primeira semana de março de 1991, Gon-

zaguinha esteve em João Pessoa, não para fazer 
shows. Ficou três dias no Sol Mar Hotel, na Ruy 

Carneiro, onde hoje funciona um colégio.
                Desde 1980 que Gonzaguinha morava 
em Belo Horizonte, com sua segunda mulher, 

Lelete, e a filha deles, Mariana. Tinha deixado o 
Rio de Janeiro porque não suportava mais o que 

chamava de “extrema agitação”. No final dos anos 
80, decidiu sair de BH para morar aqui. Disse-me, 

por telefone, que BH já estava para ele tanto 
quanto foi o Rio. Adorava João Pessoa e veio aqui 

com privacidade para conhecer bem melhor a 
cidade e escolher um bairro que o agradasse, a 
fim de fixar residência entre nós. Eu e o artista 

Unhandeijara Lisboa (Nandi) fomos cicerones e 
o levamos a alguns bairros. Enfim, gostou muito 
da área entre o lado sul do Espaço Cultural e a 

Beira-Rio. Naquela época existiam ali muitos ter-
renos não vendidos. Nos autorizou a conversar 
com proprietários e corretores de terrenos ou 

boas casas desocupadas, para começar a morar 
aqui em 1992.

Dois meses depois, aconteceu a tragédia que 
deixou em luto a música brasileira. Depois de 
uma apresentação em Pato Branco, de madru-
gada, Gonzaguinha não quis dormir na cidade 

paranaense. Às 7 e meia da manhã de 29 de abril 
de 1991, foi vítima de um acidente enquanto 

dirigia o carro em direção a Foz do Iguaçu. Estava 
com 45 anos de idade. Eu editava o Caderno 2 
do “Correio”. Fiz a matéria da primeira página, 
chorando. Sei que, se Gonzaguinha vivo fosse, 
agora com 72 anos, começaria tudo outra vez.

Sebrae e PMJP

JP inaugura Casa do Empreendedor 
na Villa Sanhauá, Centro da capital

No Brasil, o tempo mé-
dio para abrir uma empre-
sa é de 80 dias, dependen-
do do porte e dos tipos de 
licença necessários para a 
sua abertura. O cálculo foi 
realizado pela Endeavor 
Brasil, uma organização 
global sem fins lucrativos. 
Para facilitar a abertura de 
empresas e reduzir a buro-
cracia, o Sebrae Paraíba e 
a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa inauguraram, 
nessa quarta-feira (5), a 
Casa do Empreendedor. O 
espaço, localizado na Villa 
Sanhauá, no Centro da ca-
pital, vai permitir a abertu-
ra de uma empresa em até 
cinco dias.

Além disso, outros ser-
viços serão disponibiliza-

dos no local, a exemplo de 
legalização e regularização 
dos negócios, modificação 
e baixa de empresas, com 
a presença de agentes das 
secretarias da Receita, Pla-
nejamento, Meio Ambiente 
e Vigilância Sanitária. Des-
de 2008, o Sebrae Paraíba, 
por meio da Unidade de 
Políticas Públicas, e a PMJP 
vêm costurando a possibi-
lidade de abrir um espaço 
específico para auxiliar e 
orientar o empreendedor 
da capital, com a junção de 
diversos serviços em um só 
ponto de atendimento.

“A inauguração da Casa 
do Empreendedor é um 
marco para a cidade, que 
vai acolher o empresariado 
em um só lugar com todas 

as informações necessárias 
para o início de seu negó-
cio ou a melhoria de gestão 
e da qualidade de seus pro-
dutos e serviços. É um so-
nho que se realiza a partir 
do esforço do prefeito Lu-
ciano Cartaxo, da diretoria 
do Sebrae e da frente par-
lamentar em prol do em-
preendedorismo, que tem 
à frente o vereador Thiago 
Lucena”, explicou a analista 
técnica do Sebrae Paraíba, 
Marielza Rodrigues.

O gestor da Unidade 
de Políticas Públicas do 
Sebrae Paraíba, Luciano 
Holanda, frisa que a Casa 
do Empreendedor em João 
Pessoa vai fomentar ain-
da mais a economia local. 
“A implantação da Casa 

do Empreendedor repre-
senta uma conquista para 
a sociedade pessoense, 
oportunizando acesso a 
informações e serviços de 
forma ágil e integrada e 
fortalecendo ainda mais o 
ambiente de negócios da 
capital”, comentou.

O coordenador da Casa 
do Empreendedor, Brun-
no Sintônio, explica que o 
objetivo do local é forta-
lecer e desburocratizar o 
ambiente de negócios da 
capital paraibana. “O públi-
co-alvo será quem desejar 
registrar, alterar, baixar ou 
licenciar uma empresa na 
cidade de João Pessoa. A 
intenção é movimentar o 
Centro Histórico da capi-
tal”, disse.

Foto: Secom-PB

Ação foi protagonizada pelo poeta nordestino Bráulio Bessa, que potencializou oportunidades de transformação da realidade das crianças na escola 
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Evento considerado o maior do gênero na América Latina é realizado na ExpoMinas e prossegue até domingo

O Programa do Arte-
sanato da Paraíba (PAP), 
vinculado à Secretaria de 
Estado do Turismo e do De-
senvolvimento Econômico, 
participa da 29ª edição da 
Feira Nacional de Artesana-
to (FNA), em Belo Horizonte, 
Minas Gerais. O evento, con-
siderado o maior do gênero 
na América Latina, está sen-
do realizado na ExpoMinas e 
prossegue até domingo (9), 
com público estimado em 
170 mil visitantes. 

O tema desta edição da 
FNA é “Mestres da Arte e do 
Artesanato”, homenageando 
37 artesãos e artistas de todo 
o país. Ao todo, participam 
do evento 5 mil profissionais. 

A Paraíba tem como ho-
menageada a artesã Antônia 
Ribeiro de Mendonça, que so-
freu um acidente e foi repre-
sentada pela colega Antônia 
Marinho. “Essa homenagem 
mostra o quanto o artesana-
to da Paraíba conquistou um 
nível de excelência, resultado 
dos investimentos realizados 
no setor nas duas gestões do 
governador Ricardo Couti-
nho”, acrescentou Lu Maia, 
gestora do PAP.

Os 5 mil artesãos que 
participam da FNA estão 
distribuídos em 1,1 mil es-
tandes. A Paraíba está re-
presentada pela tipologia 
labirinto, oriunda de Ingá e 
de Juarez Távora. Todos os 
artesãos participantes tive-
ram as despesas custeadas 
pelo Programa do Artesana-
to Brasileiro (PAB). 

“Essa feira ocorre em 
um mês muito importante 
para o artesão ganhar uma 
renda extra e receber enco-
mendas para o próximo ano. 
Além disso, é a maior vitrine 
para o artesanato paraiba-
no”, afirmou Lu Maia. 

FNA
A expectativa de negó-

cios da Feira Nacional de 
Artesanato gira em torno 
dos R$ 70 milhões. Um dos 
destaques desta edição é o 
Espaço Especial, que reúne 
46 estandes de produtos di-
ferenciados. 

O horário de visitação é 
das 14h às 22h, de quarta a 
sexta-feira. Aos sábados, das 
10h às 22h. Já no domingo, 
último dia da FNA, é das 10h 
às 21h (horário local).

Artesanato paraibano expõe 
na 29a Feira Nacional de MG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

O público estimado durante dos dias de feira é de aproximadamente 170 mil pessoas; o tema desta edição da FNA é “Mestres da Arte e do Artesanato”

Foto: Divulgação/Internet

Desenvolver Games

Editais disponibilizam 
R$ 45,2 mi à indústria

O Ministério da Cul-
tura e Agência Nacional 
do Cinema (Ancine) anun-
ciaram ontem (5) três edi-
tais para investimentos 
de R$ 45,25 milhões na 
indústria de games. Os re-
cursos devem contemplar 
tanto projetos em desen-
volvimento, como produ-
tos em fase de comercia-
lização, além de apoiar as 
chamadas aceleradoras, 
empresas que dão supor-
te aos desenvolvedores.

O dinheiro virá do 
Fundo Setorial do Audio-
visual (FSA). A partir do 
aporte, parte do retorno 
financeiro dos produtos 
comercializados ou de-
senvolvidos deverá voltar 
para o fundo. “Nós esta-
mos falando de investi-
mento. O Fundo Setorial 
está se associando com 
essas empresas, injetando 
recursos nos projetos ou 
nas aceleradoras, espe-
rando obter, junto com os 
empreendedores, retorno 
financeiro”, enfatizou o 
ministro da Cultura, Sér-
gio Sá Leitão, durante a 
Comic Con Experience, 
maior evento nacional de 
cultura geek.

Os games já repre-
sentam no Brasil e no 
mundo, segundo o minis-
tro, um mercado maior do 
que o da música e do cine-
ma juntos. O setor teve, de 
acordo com Sérgio Sá, um 
crescimento anual médio 
nos últimos quatro anos 
de 24,7%, passando de 

um faturamento de US$ 
366 milhões, em 2013, 
para US$ 886 milhões, 
em 2017. A estimativa é 
que a indústria de games 
continue a crescer no Bra-
sil a um índice médio de 
14,7% até 2022.

“Esse investimento, 
se for feito de forma re-
gular e contínua por dez 
anos, nós colocaremos a 
indústria de games brasi-
leira entre as maiores do 
mundo”, disse o ministro 
sobre as perspetivas do 
setor no país.

Editais
Para a produção, o 

edital lançado hoje dispo-
nibilizará R$ 16,75 milhões 
distribuídos em três cate-
goriais com valores máxi-
mos de investimento por 
projeto que variam de R$ 
750 mil a R$ 3 milhões. Em 
uma das modalidades se-
rão selecionados propostas 
voltadas à acessibilidade. 
Os recursos também de-
vem atender o desenvol-
vimento de ideias de rea-
lidade virtual e realidade 
aumentada. A distribuição 
dos recursos será feita ain-
da por cotas regionais.

Outros R$ 10,5 mi-
lhões serão destinados a 
complementar os recur-
sos privados para desen-
volvimento ou ampliação 
de um projeto. Cada pro-
posta poderá receber no 
máximo R$ 1 milhão nes-
sa modalidade. Enquan-
to R$ 8 milhões são para 
games concluídos ou em 
fase de finalização, com 
foco na comercialização.

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Banco da Cultura é lançado no Rio de 
Janeiro durante encontro de palhaços

O Banco da Cultura (BC) 
foi lançado ontem (5), no Rio 
de Janeiro, na Fundição Pro-
gresso, na Lapa, durante o 
Seminário Comicidade e Ou-
tras Economias em Rede, que 
faz parte do Encontro Inter-
nacional de Palhaços – Anjos 
do Picadeiro. Realizado há 22 
anos pelo Teatro de Anônimo 
e reunindo profissionais da 
comicidade vindos do mun-
do inteiro, o encontro come-
çou no último dia 1º e vai até 
dia 10 de dezembro.

De acordo com o ideali-
zador do Banco da Cultura, 
João Carlos Artigos, a inicia-
tiva surge da necessidade de 
estabelecer novas relações 
econômicas para atender às 
demandas tanto das pessoas 
que trabalham no setor da 
cultura como também dos 
consumidores. “Quando a 
gente fala de cultura, não 
está falando só de palhaços, 
de atores, mas da galera que 
planta agricultura, que tra-
balha com alimentação, com 
moda, que trabalha na área 
da saúde. Porque é a liga-
ção de uma grande rede que 
compreende na sua prática 
formas de compartilhar, for-
mas solidárias de ter o que 
fazer”, explicou o idealizador 
do BC, João Carlos Artigos.

A ideia, disse, é ativar 
as riquezas que já estão dis-
poníveis. Segundo Artigos, 
o brasileiro é ensinado a ter 
uma perspectiva de que está 
sempre na escassez. “Na ver-
dade, a gente tem uma rela-
ção bastante abundante, com 
várias coisas”, argumentou. 
João Carlos Artigos conside-
ra que momentos de crise, 
como o que o Brasil vem pas-

Alana Gandra
Da Agência Brasil

sando, criam possibilidades 
de “a gente se reinventar”.

Bancos comunitários
Nas pesquisas que fez e 

que serviram de base para a 
criação do BC, Artigos des-
cobriu uma rede de mais de 
100 bancos comunitários no 
Brasil. A experiência come-
çou em 2003, com o Banco 
Palmas, em Fortaleza. Gerido 
localmente pela Associação 
dos Moradores do Conjun-
to Palmeira, cuja maioria da 
equipe é voluntária, o Banco 
Palmas implementa proje-
tos de trabalho e geração de 
renda através de sistemas de 
economia solidária, focada 
na superação da pobreza ur-
bana e rural.

O Banco Cultural está li-
gado à plataforma eletrônica 
E-dinheiro, que permite fazer 
operações de débito, onde o 
comerciante vai pagar uma 
taxa menor da que ele paga 
pela utilização de qualquer 

um dos atuais mecanismos 
de cartão do mercado. Dois 
por cento dessa operação vão 
para o fundo de cultura vol-
tado para pequenos financia-
mentos de caráter coletivo. 
“É uma premissa desse fundo 
que está sendo criado”.

Apoio do BC
Produção de alimentos 

orgânicos, pequenos bufês e 
escolas de gastronomia que 
formam jovens carentes são 
exemplos de ações apoia-
das pelo projeto. “Os jovens 
aprendem a lidar com ali-
mentos desde o cultivo até a 
feitura da comida”. Também 
escolas de circo que têm in-
terface com a questão da pro-
dução de alimentos podem 
se habilitar ao apoio do BC. 
“Esse tipo de projeto nos in-
teressa”.

O BC já tem reunidos 
cerca de 300 fazedores liga-
dos à área da cultura, que es-
tão reunidos no Rio de Janei-

ro até o dia 10. O banco está 
cadastrando estabelecimen-
tos e empreendedores que 
já estão fazendo vendas por 
meio do E-dinheiro, durante 
o Encontro Internacional de 
Palhaço. O público pode bai-
xar também o aplicativo para 
ter desconto nas atrações do 
encontro.

Artigos destacou ainda 
que o BC não têm financia-
mentos com juros. A única 
taxa que existe, de 1%, é 
cobrada se a pessoa quiser 
resgatar totalmente o di-
nheiro aplicado para inves-
tir em outro mecanismo de 
apoio financeiro. “A pers-
pectiva não é de lucro, da 
mais valia; é somente fazer 
com que a riqueza circule, 
porque a gente acredita que 
dividir é mais. Na verdade, 
a gente está dividindo para 
multiplicar, somando e não 
diminuindo nada das nossas 
riquezas, porque é outra ló-
gica”, afirmou.

Comicidade e Outras Economias em Rede, que faz parte do Encontro Internacional de Palhaços – Anjos do Picadeiro

Foto: Divulgação/Internet
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Dados são da Síntese dos Indicadores Sociais do IBGE 2018. Percentual era de 6,6% em 2016 e agora é de 7,4%

O número de pessoas 
na faixa de extrema pobreza 
no Brasil aumentou de 6,6% 
da população em 2016 para 
7,4% em 2017, ao passar de 
13,5 milhões para 15,2 mi-
lhões. De acordo com defi-
nição do Banco Mundial, são 
pessoas com renda inferior 
a US$ 1,90 por dia ou R$ 140 
por mês. Segundo o IBGE, o 
crescimento do percentual 
nessa faixa subiu em todo o 
país, com exceção da Região 
Norte onde ficou estável.

Os dados fazem parte da 
Síntese dos Indicadores So-
ciais 2018, divulgada ontem 
(5) pelo Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística 
(IBGE), que entende o estu-
do como “um conjunto de 
informações sobre a realida-
de social do país”. O trabalho 
elaborado por pesquisado-
res da instituição tem como 
principal fonte de dados 
para a construção dos indi-
cadores a Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad Contínua) 
de 2012 a 2017.

O estudo mostra ainda 
que também aumentou a 
proporção de pessoas abai-
xo da linha de rendimen-
tos. Em 2017, era de 26,5%, 
enquanto no ano anterior 
ficou em 25,7%. Os percen-
tuais significam a variação 
de 52,8 milhões de pessoas 

para 54,8 milhões. De acor-
do com definição do Banco 
Mundial, são pessoas com 
rendimento até US$ 5,5 por 
dia ou R$ 406 por mês. A 
maior parte dessas pessoas, 
mais de 25 milhões, estava 
na região Nordeste.

Houve elevação ainda 
na proporção de crianças 
e adolescentes (de 0 a 14 
anos) que viviam com rendi-
mentos até US$ 5,5 por dia. 
Saiu de 42,9% para 43,4%, 
no período.

Condições de vida
A pesquisa identificou 

que em 2017 cerca de 27 
milhões de pessoas, ou seja, 
13% da população, viviam 
em domicílios com ao me-

nos uma das quatro inade-
quações analisadas: caracte-
rísticas físicas, condição de 
ocupação, acesso a serviços 
e presença de bens no domi-
cílio. A inadequação domici-
liar foi a que atingiu o maior 
número de pessoas: 12,2 mi-
lhões, ou 5,9% da população 
do país. Isso significa aden-
samento excessivo, quando 
há residência com mais de 
três moradores por dormi-
tório.

No Amapá o nível atin-
giu 18,5%, enquanto em 
Santa Catarina ficou em 
1,6%. No mesmo ano, 10% 
da população do país viviam 
em domicílios sem coleta 
direta ou indireta de lixo e 
15,1% moravam em resi-

dências sem abastecimento 
de água por rede geral. O 
Maranhão foi o estado que 
registrou a maior falta de 
coleta de lixo: 32,7% da po-
pulação não tinha acesso ao 
serviço.

Ainda na ausência de 
melhores condições, o esta-
do do Acre é o que registrou 
maior percentual (18,3%) 
de pessoas residentes em 
domicílios sem banheiro 
de uso exclusivo. Já o Piauí, 
tinha a maior proporção 
da população sem acesso a 
esgotamento sanitário por 
rede coletora ou pluvial 
(91,7%).

Esses resultados mos-
tram uma diferença grande 
para o estado de São Paulo, 

onde houve a maior cober-
tura para cada um dos ser-
viços. A proporção da po-
pulação sem coleta de lixo 
ficou em 1,2%, sem acesso a 
abastecimento de água por 
rede alcançou 3,6% e sem 
esgotamento sanitário por 
rede foi 7,0%.

Cristina Indio 
Agência Brasil

Extrema pobreza aumenta e 
atinge 15,2 milhões de pessoas 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

O Produto Interno Bru-
to (PIB) do agronegócio 
deve fechar este ano com 
queda de 1,6% em relação a 
2017. A paralisação dos ca-
minhoneiros e o tabelamen-
to do frete são as principais 
causas, de acordo com Con-
federação da Agricultura e 
Pecuária do Brasil (CNA). A 
entidade fez ontem (5) um 
balanço do setor em 2018, 
com as perspectivas para 
2019, durante evento em 
Brasília. Para o ano que vem 
a estimativa é otimista, com 
um crescimento de 2% no 
agronegócio brasileiro.

Em maio, a alta do preço 
do óleo diesel levou os cami-
nhoneiros a uma paralisação 
de 11 dias, prejudicando os 
serviços e o abastecimento 
em todo o país. Para encer-

rar a mobilização, o governo 
fez um acordo com a catego-
ria para reduzir o preço do 
combustível, além de esta-
belecer uma tabela de pre-
ços mínimos para o frete.

De acordo com a CNA, 
a paralisação encareceu o 
preço dos insumos agrope-
cuários e afetou a comerciali-
zação da produção que apre-
sentou queda nos preços. As 
condições climáticas tam-
bém não favoreceram para 
um aumento da produção. 
Segundo o Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), a safra de grãos deste 
ano deve ser 5,6% inferior à 
do ano passado.

“Foi uma influência clara 
do governo, interferindo em 
questões privadas. Isso não 
prejudica apenas o produtor 
rural, mas toda a sociedade 
está pagando”, disse o supe-
rintendente técnico da CNA, 

Bruno Lucchi, explicando 
que a paralisação também 
levou à alta da inflação e dos 
preços dos alimentos.

Exportações
Apesar dos prejuízos, 

o setor foi destaque nas ex-
portações, com receita de 
US$ 93,3 bilhões até novem-
bro, alta de 4,6% em rela-
ção ao mesmo período do 
ano passado. Neste ano, as 
exportações agropecuárias 
responderão por 42% das 
vendas do país e por 7,2% 
das exportações mundiais do 
setor. “Estamos mantendo a 
tendência de ser responsável 
pelo superávit da balança co-
mercial”, disse a superinten-
dente de relações internacio-
nais da CNA, Ligia Dutra.

Segundo Ligia, para 
2019, as prioridades do se-
tor no comércio exterior são 
a diversificação das exporta-

ções; a inclusão de pequenos 
e médios produtores no pro-
cesso de exportação, princi-
palmente na cadeia de frutas, 
aves e suínos; a celeridade 
nas negociações de acordos 
fitossanitários; e o fortaleci-
mento das relações comer-
ciais com países asiáticos.

Cenário político
Com o novo governo, 

a entidade espera pela me-
lhora do ambiente de negó-
cios e, para isso, defende as 
reformas tributárias e da 
previdência. Outros pontos 
importantes são a melhoria 
nas condições de infraestru-
tura e a segurança no campo.

Sobre os subsídios para 
o óleo diesel e o tabelamen-
to do frete, Lucchi explicou 
que o novo governo pode 
buscar soluções para dar 
competitividade aos trans-

portadores, sem interferir 
nessas questões. “Uma re-
forma tributária, por exem-
plo, poderia amenizar o im-
pacto dos impostos sobre os 
combustíveis melhor que o 
tabelamento”, disse.

Nas relações internacio-
nais, a CNA espera a conclu-
são de acordo comerciais e 
abertura de mais mercados. 
Para Ligia, o alinhamento 
com os Estados Unidos seria 
importante para o Brasil. “Os 
Estados Unidos é um grande 
parceiro, é concorrente em 
algumas cadeias, como soja e 
carne, mas em muitas cadeias 
poderíamos nos beneficiar 
com a abertura, como frutas. 
Queremos abertura em todos 
os lugares onde possa colocar 
o produto e vender”, disse, 
ressaltando que o mercado 
asiático é um dos mais impor-
tantes, pois a maior parte da 
população do planeta está lá.

Meio ambiente
O presidente da CNA, 

João Martins, disse que o se-
tor agropecuário brasileiro é 
um dos mais sustentáveis do 
mundo e defendeu a manu-
tenção dos compromissos as-
sumidos pelo país no Acordo 
de Paris. “O governo está di-
zendo que não aceita o Acor-
do de Paris, mas nós aceita-
mos porque não temos nada 
a temer, estamos fazendo o 
dever de casa. Não vamos en-
grossar a fileira do governo de 
achar que temos que desfazer 
aquilo que foi construído até 
por nossa parte”, disse.

Segundo Ligia Dutra, a 
regularidade do setor am-
biental é essencial para as 
exportações. “Qualquer mer-
cado exige os parâmetros de 
sustentabilidade e mesmo 
hoje temos dificuldade de 
mostrar isso no mercado in-
ternacional”, explicou.

PIB do agronegócio fecha o ano em queda de 1,6%, diz CNA
Andreia Verdélio
Da Agência Brasil

Houve elevação ainda 
na proporção de 

crianças e adolescentes 
(de 0 a 14 anos) que 

viviam com rendimentos 
até US$ 5,5 por dia

De acordo com definição do Banco Mundial, a faixa de extrema pobreza inclui pessoas com rendimento até US$ 1,90 por dia ou o equivalente a R$ 140 por mês. Crescimento ocorreu em todo o país, com exceção da Região Norte

Foto: Arquivo/Agência Brasil
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Diversidade

Emanuel Polari e Ivan Burity participando do jantar da Câmara de Turismo

Prestigiando a homenagem ao governador o secretário de Turismo Ze-
nildo Oliveira e o gestor do Centro de Convenções Ferdinando Lucena

Homenagem

Anely Almeida,
Archimedes 
Cavalcante Júnior,
Augusto Marcio 
Soares,
Cirlene Souza,
Denilson Dantas,
Iara Carmem Nóbrega, 
Iris Amorim,
Ivana Cunha Lima 
Sabino, Joás Pereira 
de Brito Filho,
Jorge Lucas de 
Carvalho, Joselito 
Gomes,
Luciana Carvalho,
Regina Záccara,
Rosenês Lima dos 
Santos, Roberto Melo 
Cunha, Terezinha 
Araújo Diniz,
Vânia Leite Soares,
Vinícius Ramalho 
Marinho e
Yêda Moura

Parabéns

O governador Ricardo Coutinho foi o 
grande homenageado durante jantar ofere-
cido pela Câmara Empresarial de Turismo da 
Paraíba, formada por 25 entidades privadas 
e públicas ligadas ao setor. O presidente da 
Fecomércio, Marconi Medeiros, agradeceu ao 
governador a “seriedade como conduziu o tu-
rismo no nosso Estado”. Manuelina Hardman, 
coordenadora da Câmara e presidente da 
Associação da Indústria Hoteleira, destacou 
as obras estruturantes, como recuperação de 
rodovias de acesso às praias, e a construção do 
Centro de Convenções. “Estamos vendo nosso 
Estado desabrochando”, disse a executiva. O 
governador agradeceu “a oportunidade de 
governar a Paraíba”, destacou a importância 
do turismo para a geração de renda e as pecu-
liaridades na Paraíba, com “natureza belíssima 
e patrimônio histórico”.

Fotos: Arquivo pessoal

Curtas

aruanda

O querido jornalista 
e diácono José nunes, 
está feliz da vida. seu 
livro “um bispo que 
amava os pobres” sobre 
dom Marcelo Carvalhei-
ra, foi entregue nessa 
terça-feira, 4, ao papa 
Francisco, pelo monse-
nhor nereudo Freire.

A Banda Samma, se 
apresenta hoje, na Usina 
Cultural Energisa,  em 
comemoração ao primeiro 
ano de formação. O show, 
intitulado Aconchego, 
contará com participações 
especiais das cantoras 
Maria Alice, Manu Lima e 
dos músicos Rudá Barreto, 
Uaná Barreto, Lucas Car-
valho e Letícia Carvalho.

a Codisma – Coo-
perativa da uFPb, abriu 
inscrições para o curso 
de Oratória Efetiva. na 
programação posturas 
do orador, caracterís-
ticas, como controlar a 
inibição, improviso. Vai 
de 10 a 13 de dezembro, 
com o professor Paulo 
Wanderley. Informações 
pelo telefone 3244 2161. 

Hoje, no Centro de 
Turismo e Lazer do Sesc, às 
19h, tem lançamento do 
livro do artista plástico Cló-
vis Júnior e vernissage dos 
novos quadros do pintor.

Hoje também é a 
abertura da 13a edi-
ção do Fest Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro, 
que vai acontecer com 
sessões de cinema no 
Cinépolis do Shopping 
Manaíra e oficinas e 
lançamento no auditório 
do Hotel Nord Luxxor, no 
Cabo Branco. Entre os 
filmes imperdíveis “Si-
monal”, cinebiografia do 
cantor Wilson Simonal, 
“Adoniram”,  e “Clemen-
tina”. A badalada festa 
de abertura, às 19h30,  
contará com a presença 
de vários atores, entre 
eles, Patrícia Pilar, uma 
das homenageadas

Executivos da PBTur, Ruth Avelino com Tony Péricles e Luciano Lapa

Governador Ricardo Coutinho recebendo homenagem das mãos de Manuelina Hardman e Marconi Medeiros

nOVOs nOMEs

A revista GQ dedi-
cou espaço generoso em 
suas páginas para mos-
trar os cantores e can-
toras que despontaram 
através das redes sociais 
e estão ganhando o mer-
cado. Já se foi o tempo 
que a gente espera os 
lançamentos de discos 
e DVD´s para conhecer 
as novidades. Entre os 
destaques na internet 
com milhares de acessos, 
pérolas como a cantora 
Loro Bardot, com sua voz 
de rouxinol, Tim Bernar-
des e Xênia França.

Monica Barros, Marconi Medeiros e Manuelina Hardman

Forró -  Chopp Time, no Bessa, faz aniversário 
de nove anos.  Já passaram pelo palco de lá artis-
tas nacionais como Elba Ramalho, Dorgival Dan-
tas, Gabriel Diniz, Waldonys, Reginaldo Rossi e 
Neguinho da Beija Flor, além dos projetos super 
legais com os músicos da terra. E a casa de shows 
quer comemorar em grande estilo o aniversário. 
Neste sexta, 7, tem apresentação especial com as 
cantoras Eliane, a rainha do forró e  Sâmya Maia, 
a partir das 22h. Ingressos antecipados e promo-
ções de bebidas no site http://www.chopptimejp.
com.br e no Aplicativo ChoppTime JP. Mais infor-
mações pelo telefone: (83) 99155-0330

- neste final de semana tem Festival de 
Música. é o sol Music, na sua primeira edi-
ção. nesta sexta-feira, 7, no Espaço Cultural 
José Lins do rego, a partir das 16h, shows 
das bandas Cabruêra, Os Eloquentes, aca-
demia da berlinda e nação Zumbi, além do 
dJ Ian Valentin. O público vai ser recepcio-
nado por artistas de circo e vai ter apresen-
tações de grupos independentes de teatro. a 
produção promete muita agitação cultural. 
Os ingressos estão à venda na General sto-
re, no Centro de João Pessoa. Informações: 
@coisaboaproducoes.

ui!
 

Depois de um 
projeto do produtor 
Murilo Coelho, 
envolvendo produto-
res de cachaça dos 
estados da Paraíba, 
Alagoas e Pernam-
buco, foi desenvolvi-
do um blend nordes-
tino, a cachaça 
“Arretada”. 

O novo produto  
traz no seu DNA 
cachaças produzidas 
em quatro destila-
rias: Engenho No-
bre, Gregório, Gogó 
da Ema e Sanhaçu.

 O lançamento da 
“Arretada” aconteceu 
durante a confrater-
nização de Natal da 
conceituada Confra-
ria Copo Furado, no 
Rio de Janeiro.

CLARICE LISPECTOR FERNANDO PESSOAmeioColuna   do
  Às vezes ouço passar o vento; e 

só de ouvir o vento passar, vale a 
pena ter nascido                                                                                                                                           

 Que ninguém se engane, só se 
consegue a simplicidade através de 

muito trabalho                                                                                                                                           

Nesta quinta-feira, 6, acontece a posse 
da nova diretoria da Amatra – Associação dos 
Magistrados do Trabalho da 13a Região, às 
18h, no auditório do Eco Business Center, no 
Miramar. Serão empossados os juízes Marcelo 
Rodrigo Carniato e Nayara Mota, presidente e 
vice, José Guilherme Marques Júnior, diretor de 
Prerrogativas, Carlos Himdemburg de Figuei-
redo, diretor financeiro, Mirela Cajú, diretoria, 
secretária, Maria Lilian Leal, diretora de Direitos 
Humanos e José Marcos Farias, diretor de Apo-
sentados. Na ocasião também será inaugurada 
a Sala Arnaldo Ferreira Alves.

Posse

rosacdaguiar@gmail.com Por Rosa Aguiar (interina)
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Esportes
Tabela sai dia 10
Federação anuncia uma grande festa no próximo dia 10 para 
anunciar os grupos e a tabela do Campeonato Paraibano de 2019. 
Evento será em hotel na Praia do Cabo Branco.  Página 24
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Depois das contratações de Zé Rafael e Artur Cabral, técnico pede mais três reforços e renovação de contratos

Mesmo com o interesse 
da seleção colombiana, Fe-
lipão já trabalha o planeja-
mento do Palmeiras para a 
próxima temporada. Depois 
de ter indicado o carinho da 
torcida alviverde como im-
portante para a definição de 
seu futuro, o treinador tem 
participado da escolha de re-
forços para 2019.

Durante a participação 
do Troféu Mesa Redonda, da 
TV Gazeta, na última terça-
feira, Felipão afirmou que já 
discutiu nomes com Alexan-
dre Mattos para reforçar o 
plantel, principalmente para 
o ataque do Palmeiras.

“Já conversei com o Ale-
xandre e tenho uma ideia: 
só preciso que o presidente 
contrate uns dois, três joga-
dores que indicamos, porque 
perdemos o Willian, que é 
uma grande referência e pre-
cisamos repor” disse o trei-
nador, em entrevista à Gazeta 
Esportiva, reforçando mais 
uma vez sua possibilidade de 
permanecer no clube.

“Vamos ver nos próxi-
mos dias se a gente tem algu-
ma novidade para repor essa 
peça de velocidade pelos la-
dos de campo, que é tão im-
portante. Possivelmente va-

mos estar juntos no ano que 
vem para ganharmos mais 
coisas” completou.

O Palmeiras já anunciou 
as contratações do meio-
campista Zé Rafael e do ata-
cante Arthur Cabral. O lateral 
direito Mayke foi adquirido 
em definitivo e assinou por 
cinco temporadas.

O zagueiro Edu Dra-
cena e os goleiros Jailson e 
Fernando Prass, que tinham 
contrato até dezembro, reno-
varam por mais uma tempo-
rada.

O lateral direito Marcos 
Rocha, que está emprestado 
até dezembro, negocia sua 
permanência. O presidente 
Maurício Galiotte afirmou 
que pretende manter para 
2019 o grupo que fechou a 
atual temporada com o título 
do Brasileirão.

“Um profissional do 
porte do Felipão, inevitavel-
mente existirão propostas 
para ele e para os atletas. É 
um grupo muito qualifica-
do. Mas temos contrato com 
o Felipão, acredito que ele 
esteja satisfeito com o que 
encontrou no Palmeiras em 
termos de grupo, de estru-
tura, de trabalho como um 
todo. Temos muita convicção 
da manutenção da comissão 
técnica e dos jogadores” des-
tacou Galiotte.

Globo Esporte

Felipão planeja o Palmeiras
para a temporada de 2019

Edição: Geraldo Varela Editoração: Fernando Maradona

A Justiça do Traba-
lho condenou o Treze 
da Paraíba e o jogador 
Marcelinho Paraíba a 
pagarem indenização ao 
Inter de Lages no valor 
de R$ 4 milhões por que-
bra de contrato do joga-
dor. A sentença é da juíza 
da 1ª Vara do Trabalho de 
Lages, Patrícia Pereira de 
Sant’Anna. Cabe recurso.

Na ação, o Inter alegou 
que o Treze aliciou Marce-
linho, o que é ilegal. O jo-
gador se transferiu para o 
time paraibano no final de 
2016, mesmo tendo contra-
to com o clube lageano, que 
mantinha tudo em dia com 
o jogador. Por conta disso, o 
Colorado acabou entrando 
na Justiça.

Posteriormente, o atle-
ta conseguiu uma liminar 
que lhe dava o direito de 
atuar no Treze. Assim, teve 
início uma batalha jurídica 

nos tribunais, que acabou 
culminando na sentença da 
Justiça do Trabalho em La-
ges. A decisão já foi publica-
da no Boletim Eletrônico da 
Justiça do Trabalho.

O CL apurou que o Tre-
ze e o Marcelinho só perde-
ram a ação porque foram 
julgados à revelia, isto é, 
ninguém compareceu para 
testemunhar, nem mesmo 
na audiência preliminar. 
Essa informação foi confir-
mada na sentença da juíza 
Patrícia Sant’Anna.

Marcelinho jogou no 
Inter em 2015 e 2016. Nes-
te ano ele subiu para a Série 
C do Campeonato Brasi-
leiro com o Treze e depois 
acertou com o Perilima-PB. 
Atualmente, está negocian-
do com alguns clubes para 
a temporada 2019, entre 
eles o próprio Treze. O In-
ter disse que, por enquanto, 
não irá se manifestar sobre 
o caso. O CL não conseguiu 
contato com o Treze e com 
o Marcelinho.

Treze e Marcelinho
punidos pela Justiça
Correio Lageano  

Globo Esporte 

Flamengo

Rodriguinho nos planos do clube
para substituir o meia Paquetá

 

O meia Rodriguinho, de 
30 anos, deu sinal positivo 
para a investida do Flamen-
go, e no clube as duas chapas 
favoritas aguardam a eleição 
de sábado para avançar na 
contratação do jogador para 
reforçar o elenco em 2019. O 
interesse no jogador foi noti-
ciado pelo Globoesporte.com 
e confirmado pela reporta-
gem.

Ex-jogador do Corin-
thians, o meia está no Pyra-
mids FC, do Egito, mas é 
pouco aproveitado. Por isso, 
já informou através de seus 
representantes que vê com 
bons olhos a vinda para o fu-
tebol brasileiro.

Os grupos da situação e 
oposição estão perto de um 
acordo. A chapa rosa, de Ri-
cardo Lomba, vem conver-

sando sobre o meia desde 
que Paquetá sinalizou que 
não ficaria. Já a chapa roxa, 
de Rodolfo Landim, iniciou 
os contatos recentemente.

Rodriguinho viria para 
a lacuna no meio-campo 
deixada por Paquetá. O 
possível reforço assinaria 
por três anos com um salá-
rio na faixa de R$ 700 mil, 

teto para o elenco atual.
Para fechar a contrata-

ção o Flamengo precisará 
pagar ao clube do Egito uma 
quantia alta. Ele foi com-
prado por R$ 23 milhões. O 
clube carioca, no entanto, 
dispõe de caixa após a venda 
do próprio Paquetá, e o or-
çamento anual está previsto 
em mais de R$ 600 milhões. 

Título de 87
O Flamengo não desis-

te de ser reconhecido como 
campeão brasileiro de 1987, 
dividindo o título com o 
Sport. Para a CBF, o clube 
pernambucano é o único 
campeão.

Apesar de várias derro-
tas no Judiciário, o Flamengo 
resolveu entrar em campo 
de novo: exatamente um ano 
após o STF decidir contra o 
Flamengo, o clube carioca 
resolveu impetrar dois re-
cursos. Ontem, seus advoga-
dos entraram com uma ação 
no TJ do Rio de Janeiro con-
tra a CBF.

O Flamengo argumenta 
que em 1987 foram realiza-
dos dois torneios e o clube 
foi o campeão de um deles. E 
hoje vai ao STJ com um novo 
recurso para tentar anular 
decisões anteriores a favor 
do Sport.

O técnico Felipão conversa com o diretor Alexandre Mattos sobre o processo de formação do elenco do Palmeiras e maior preocupação é com o ataque

Rodriguinho está insatisfeito no futebol árabe e quer voltar ao Brasil

Marcelinho Paraíba e o Treze foram condenados a pagar R$ 4 milhões

Foto: Tossiro Neto

Foto: Agência Corinthians

Foto: Bega Godoy/Arquivo CL
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Seleção está classificada para as disputas do Mundial de 2019 após vencer a Argentina, em Maceió, por 24 a 19

A Seleção Brasileira ga-
rantiu o título do Centro-A-
mericano de handebol femi-
nino. Nessa terça-feira em 
Maceió, com uma combina-
ção de defesa forte e contra
-ataques, a equipe comanda-
da pelo técnico Jorge Dueñas 
bateu a Argentina por 24 a 
19. Com o resultado, além 
do título do torneio, o Brasil 
manteve uma invencibilida-
de que já dura oito anos con-
tra a arquirrival.

Lembrando, que Brasil e 
Argentina chegaram à última 
rodada invictas no Campeo-
nato Sul e Centro-America-
no, torneio criado para defi-
nir os classificados da região 
para o Mundial do ano que 
vem. Com quatro vitórias 
em quatro jogos, os dois pa-
íses já haviam garantido suas 
vagas e entraram em quadra 
em Maceió com o objetivo de 
levantar a taça.

- Essa fase acredito que 
foi muito boa, desde o tor-
neio na Espanha. Só nos dois 
últimos jogos talvez não te-
nhamos mantido a concen-
tração o tempo todo. Mas foi 
bom e acho que temos chan-
ce de fazer um resultado 
expressivo sim no Mundial. 
Vamos continuar trabalhan-
do para isso - analisou Duda 
Amorim depois da partida.

O duelo 
A Seleção Brasileira ini-

ciou a partida com grande 
arrancada, abriu diferença e 
chegou a 7 a 1, com 12 minu-
tos com gols e Deonise, Duda 
Amorim e Mariana Costa. 
Depois de um pedido de 
tempo, a Argentina chegou 
finalmente ao segundo gol, 
mas um gol espetacular de 
Patrícia Matielli mostrou que 
o Brasil faria jogo duro.

Na segunda etapa, aos 
poucos, no entanto, a Ar-
gentina começou a reagir 
e a encostar no placar. Mas 
tudo controlado. Faltando 
três minutos, Elaine Gomes 
marcou um golaço espeta-
cular, ao dar uma finta lin-
da na marcadora e tirar a 
goleira da jogada com uma 
rosca para fazer 24 a 19 
para o Brasil. Na sequência, 
Babi fez sua parte com uma 
grande defesa, impedindo a 
reação argentina.

Lance

F1mania

Ascom/Cabedelo

Handebol brasileiro em alta
após título Centro-Americano

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ainda que em meio a polêmicas, incerte-
zas e insegurança jurídica, o show não pode 
parar. O Campeonato Paraibano 2019 vem 
aí, com início marcado para 12 de janeiro em 
partida inaugural que contará com a presença 
do Botafogo, mas ainda sem adversário conhe-
cido.

Apenas no dia 10 de dezembro, em evento 
a ser realizado em casa de show na capital 
paraibana, com a presença de Hulk, serão 
sorteados os grupos e, consequentemente, 
a formação da tabela, fator essencial para 
programação logística das equipes que irão 
disputar a competição.

Dentre elas, teremos o Belo em busca do 
tricampeonato estadual. O time é o melhor 
paraibano ranqueado nacionalmente e o clube 

a ser batido no certame local. Manteve a base 
de 2018, inclusive seu treinador, tendo mudan-
ças significativas apenas em sua diretoria com 
o afastamento do presidente (Zezinho), três 
vices (Novinho, Breno e Alexandre) e do exe-
cutivo (Sales), alçando ao cargo maior Sergio 
Meira através de eleição realizada em outubro.

Em meio aos imbróglios da Operação 
Cartola, algumas mudanças de ordem práti-
ca são visualizadas na formação da equipe, 
comandada nos bastidores por Warley, agora 
acumulando as funções de executivo e gerente 
de Futebol.

Observando os nomes contratados, vê-se, 
nitidamente, uma mudança de paradigma nas 
indicações e na formação do elenco, mantendo 
uma espinha dorsal experiente e conhecedora 

do futebol paraibano, mas encorpando com 
jovens de grande potencial formados em cate-
gorias de base dos grandes nacionais.

Essa política de contratação particular-
mente me agrada e procuro utilizar nos meus 
trabalhos à frente dos clubes, posto que além 
de reduzir os custos salariais, aumenta a pos-
sibilidade de negociação dos atletas, trazendo 
importante e essencial receita ao clube.

O elenco que se apresentou em sua gran-
de maioria na última segunda-feira conta com 
os goleiros Saulo, Rhuan e Hudson Junior; na 
lateral direita Nêgo Potiguar, Roniery e Israel, 
na esquerda Fábio Alves e Charles; na zaga 
com Willian Goiano, Lula, Walber e Donato; os 
volantes Djavan, Rogério, Carlão e Lucas Ybom; 
os meias Marcos Aurélio, Clayton, Marcus Viní-

cius e Ronaldo; e, por fim, os atacantes Neti-
nho, Dico, Adalgiso Pitbull, Paulo Renê, Nando 
e Rafael Ibiapino.

A rapaziada será comandada por Evaristo 
Piza, treinador que realizou um bom trabalho 
na Série C, batendo na trave quanto ao acesso, 
mas deixando a marca de um time bem estru-
turado taticamente e que agora terá sua cara 
também na formação técnica e física do elenco.

A expectativa da torcida alvinegra é 
enorme, não só quanto ao tricampeonato, 
mas também na Copa do Nordeste e na Copa 
do Brasil, competições a serem disputadas no 
primeiro semestre, culminando, ao fim, com 
a luta pelo tão sonhado acesso à Série B, esse 
ano ainda mais complicada pelos adversários 
que terá pela frente.

Belo 2019

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

A Secretaria de Es-
portes, Juventude e La-
zer (Sejel) vai promover, 
de 13 a 16 de dezembro, 
diversos eventos espor-
tivos em alusão aos 62 
anos de Cabedelo. As 
atividades vão acontecer 
no Ginásio Poliesportivo, 
na Praia do Miramar, no 
Estádio Francisco Figuei-
redo de Lima e no Centro 
de Lazer do Idoso.

A programação con-
tará com torneios de 
futevôlei, vôlei de praia, 
corrida de caicó, futebol 
de areia, futebol de cam-
po, aulas de funcional e 
um passeio ciclístico, no 
dia 16 de dezembro. Para 
este, as inscrições gratui-
tas estão abertas até o dia 
13, no Ginásio de Cama-
laú e Arthur Bike.  

“Além da programa-
ção festiva, a Prefeitura 
vai promover a Semana 
do Esporte, como forma 
de incentivar a prática 
e atentar para a impor-
tância de se manter há-
bitos saudáveis. É uma 
forma de lembrarmos 
o aniversário da cida-
de promovendo saúde, 
bem-estar e alegria”, 
disse o secretário Mau-
rício Santos.

Inscrições
As inscrições para o 

passeio ciclístico podem 
ser feitas até o dia 13 de 
dezembro, no Ginásio Po-
liesportivo e em Arthur 
Bike (na Rua São Sebas-
tião). O cadastro é gratui-
to e os 50 primeiros ins-
critos receberão camisa 
do evento.

O passeio vai acon-
tecer no dia 16, às 7h30, 
com concentração na 
Rua do Moinho e chega-
da na Praia do Miramar, 
onde os participantes 
serão recepcionados com 
frutas, água e sorteio de 
brindes.

Cabedelo
promove
eventos
esportivos

Fórmula-1

Vettel não vê nenhum problema com 
a chegada do francês Charles Leclerc

Sebastian Vettel afir-
mou que espera por outra 
boa parceria na Ferrari, 
com o jovem Charles Le-
clerc chegando ao time em 
2019. O piloto monegasco 
substituirá Kimi Raikko-
nen, que retorna à Sauber 
- equipe na qual ele come-
çou sua carreira na F1.

Vettel muitas vezes 
citou seu relacionamento 
"sem atritos" com Raikko-
nen ao longo de seus qua-
tro anos juntos na equipe 
de Maranello. Os dois des-
frutam de uma parceria 
sem intrigas, que viu Vettel 
constantemente superar o 
desempenho do piloto fin-
landês.

Embora seja uma 
grande mudança no "es-
tilo" de piloto, Vettel não 
acredita que o clima den-
tro dos boxes mude: "Eu 
acho que não importa com 

quem você está correndo 
no time, você sempre tenta 
vencer, e isso significa que 
você também  precisa su-
perar quem está no mesmo 
time que você", disse ele.

"Eu não acho que isso 
vai mudar. Obviamente, 
Charles é diferente de Kimi, 
então vamos ver como vai 
ser, mas eu acho que ele é 
um bom menino.

"Uma coisa com cer-
teza que eu gostei nos úl-
timos anos foi o respeito 
mútuo que temos um pelo 
outro.

"Acho que nunca tive-
mos que lidar com qual-
quer 'atrito' entre nós mes-
mos, de modo que ficou 
mais fácil para mim, mais 
fácil para ele e mais fácil 
para a equipe", continuo o 

tetracampeão.
“Mas eu não estou es-

perando nada nesse sen-
tido de Charles. Eu acho 
que ele é um bom garoto. 
Obviamente, a equipe o co-
nhece muito bem já há al-
gum tempo, já que ele cres-
ceu na Academia de Pilotos 
da Ferrari. (Estou) feliz por 
ele e depois veremos como 
isso vai funcionar."

As atletas da Seleção Brasileira de Handebol comemoram o título após vitória sobre as argentinas. A equipe terminou invicta nas disputas em Maceió

Semana passada os dois pilotos estiveram participando de testes de pneus no circuito de Abu Dhabi

Foto: Lance

Foto:  F1 / F1Mania
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O rei se reuniu com o craque da Seleção Brasileira após críticas do mundo todo sobre o comportamento do atleta

O desempenho de 
Neymar na Copa do Mun-
do da Rússia, acompanha-
do das duras críticas pelo 
excesso de quedas e si-
mulações, renderam uma 
conversa particular entre o 
camisa 10 da Seleção Bra-
sileira e Pelé. Incomoda-
do com a repercussão do 
craque do Paris Saint-Ger-
main, o rei fez questão de 
"puxar a orelha" do atacan-
te e admitiu que ficou difícil 
defendê-lo após o Mundial.

"Ficou difícil defender 
o Neymar por todas essas 
coisas que ele fez além de 
jogar futebol. E eu con-
versei com ele, disse que 
futebol ele tem. Ele deu 
azar porque a seleção não 
ganhou a Copa e ele ficou 
marcado. Estive duas vezes 
com ele na Europa, a gente 
conversou e eu expliquei 
isso: 'Pô, futebol, Deus te 
deu o dom. O que você fez é 
que complicou'", disse Pelé 
em entrevista à Folha de 
São Paulo.

Sobre o desempenho da 
Seleção Brasileira na Copa 
do Mundo de 2018, o rei 
afirmou que as críticas di-
recionadas à Tite e aos seus 
comandados foram injustas, 
pois a equipe não estava 
completamente formada e 
"deu azar". Além disso, o je-
jum de títulos da amarelinha 
se deve, segundo Pelé, à evo-
lução dos adversários. Ainda 
assim, o ídolo reafirmou que 
o Brasil é o dono do melhor 
futebol: "Sem dúvida".

Depois de realizar três 
cirurgias em sequência, 
Pelé revelou que diminuiu 

Gazetaesportiva

Lance

Lance

Pelé preocupado com Neymar

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

o número de viagens e pre-
senças em eventos por re-
comendação médica, mas 
que não deixou de acompa-
nhar o futebol pela televi-
são. Quanto as comparações 
entre Neymar e Mbappé, o 
rei não pestanejou em afir-
mar que o brasileiro é "mais 
jogador" e rechaçou as dis-
cussões sobre Messi ser o 
melhor da história.

"É questão de gosto. Há 
pessoas que acham isso. Tem 

gente que faz comparação de 
um cara que cabeceia bem, 
chuta com a esquerda, chu-
ta com a direita, com outro 
que só chuta com uma per-
na, só tem uma habilidade. 
Como pode comparar? Para 
comparar com o Pelé tinha 
de ser alguém que chutasse 
bem com a esquerda, chutas-
se bem com a direita, fizesse 
gol de cabeça", finalizou Pelé, 
dizendo que Maradona foi 
"muito melhor" que Messi.

Estados Unidos
O futuro de Neymar 

estampa jornais há meses, 
com especulações de uma 
ida para o Real Madrid, 
uma volta para o Barcelo-
na, e também alguns outros 
destinos europeus. Porém, 
nessa quarta-feira apareceu 
uma nova possibilidade: os 
Estados Unidos.

De acordo com o USA 
Today, David Beckham, ex-
jogador inglês e dono do 

Inter Miami, franquia que 
deve começar a disputar a 
MLS em 2020, tem interes-
se no brasileiro e estaria 
estudando a possibilidade 
de levar o jogador do Paris 
Saint-Germain para o fute-
bol norte-americano.

O periódico apon-
ta que as conversas entre 
Beckham, que também jo-
gou no PSG além de ter sido 
um dos grandes nomes da 
história da MLS, e os repre-

sentantes de Neymar ain-
da estão em estágio inicial, 
mas garantem que o inte-
resse é real.

David Beckham pre-
para seu time para a tem-
porada de estreia na liga e 
uma contratação como a 
de Neymar poderia garan-
tir uma exposição positiva 
da marca, como aconteceu 
com o Los Angeles Galaxy 
quando contratou o in-
glês.

Vasco bate recorde negativo 
em uma temporada em 2018

Os jogadores do Vasco 
escaparam de um quarto re-
baixamento no Campeonato 
Brasileiro, mas o ano de 2018 
ficará guardado na memória 
de cada um do clube de for-
ma negativa. O Cruz-Maltino 
fechou a temporada com o 
pior aproveitamento registra-
do na própria história desde 
1971. Neste ano, em 67 par-
tidas, o aproveitamento ficou 
em 44%, com 24 vitórias, 17 
empates e 26 derrotas. Há 47 
anos, o aproveitamento da 
temporada em questão ficou 
em 41% - nos mesmos 67 jo-
gos, com 21 vitórias, 20 em-
pates e 26 derrotas. O LANCE! 
fez um levantamento do apro-
veitamento dos jogos do Vas-
co, ano a ano, desde 1971 .

Na temporada que regis-
trou pela última vez um per-
centual abaixo do que neste 
2018, algumas curiosidades, 
como a primeira participação 
de Roberto Dinamite, maior 
artilheiro da história do Vasco 
com 702 gols, na equipe prin-
cipal em jogos oficiais - no dia 
14 de novembro de 1971, ele 
entrou no intervalo da derrota 
para o Bahia, pelo Campeo-
nato Brasileiro, substituindo 
Pastoril. No dia 25 do mesmo 
mês, outro fato histórico en-
volvendo o artilheiro, maior 
ídolo do Cruz-Maltino: na vitó-
ria sobre o Internacional, tam-

bém pelo Brasileiro, marcou 
aos 27 minutos do segundo 
tempo o seu primeiro gol pelo 
time principal.

Desde 1971, o melhor 
aproveitamento do Vasco 
aconteceu em 1988, quando 
o time fechou o ano com 75% 
- em 74 jogos, 51 vitórias, 15 
empates e oito derrotas. A 
temporada em questão tam-
bém impressionou no saldo de 
gols: 94 positivos (142 feitos 
e 48 sofridos). Os números de 
aproveitamento cruz-maltino 
nas três vezes as quais a equi-
pe acabou sofrendo o rebaixa-
mento no Campeonato Brasi-
leiro também são melhores, se 
comparado com os recordes 
negativos históricos: na pri-
meira queda, em 2008, 48% 
foi o aproveitamento, na se-
gunda queda, em 2013, 47%, 
e na última vez que sofreu o 

descenso, em 2015, o aprovei-
tamento foi de 49%.

Para 2019, o Vasco irá dis-
putar apenas o Campeonato 
Carioca, a Copa do Brasil e o 
Campeonato Brasileiro, além 
de eventuais amistosos que 
podem acontecer no período 
de pré-temporada. Com isto, a 
tendência é que o número de 
jogos ao fim da temporada seja 
reduzido. Em campo, os joga-
dores terão a responsabilidade 
de melhorar estes números, 
deixando todas as dificuldades 
e dramas passados ao longo 
deste 2018 para o passado. Os 
torcedores sonham com um 
ano melhor, um aproveitamen-
to honrado e com conquistas 
positivas para a centenária 
história do Vasco, que é gigan-
te desde sempre e que merece 
voltar a comemorar títulos e 
mais títulos!

Craque em baixa

Gareth Bale atravessa 
momento difícil no Real

Gareth Bale foi subs-
tituído, na vitória sobre o 
Valencia no Espanhol e foi 
vaiado pela torcida madri-
dista no Santiago Berna-
béu. A situação do galês 
no clube fica instável e au-
mentam os rumores de sua 
saída. Segundo o ‘Calcio-
mercato’, o Real Madrid já 
teria um substituto: Paulo 
Dybala.

Ainda de acordo com o 
site italiano, os Merengues 
estariam encantados com 
as atuações do atacante ar-
gentino da Juventus e esta-
riam dispostos a pagar 100 
milhões de euros (R$ 436 
milhões) pelo jogador.

Dybala não se adap-
tou muito bem à chegada 
de Cristiano Ronaldo e 
seus números caíram nes-
ta temporada. Seu nome 
sempre esteve na pauta do 
Real Madrid, mas o clube 

espanhol tem alguns rivais 
no mercado que também 
querem contar com o ar-
gentino, como o Manches-
ter United, City e o Arsenal.

Nesta temporada, Dyba-
la marcou seis gols e deu 
duas assistências em 16 
jogos. Bale é outro que tem 
números baixos: em 17 jo-
gos marcou seis gols e deu 
cinco assistências, sendo 
que marcou apenas três 
gols no Campeonato Espa-
nhol.

O irlandês Gareth Bale está em má fase e vem sendo duramente criticado pela torcida do Real Madrid

Um dos poucos momentos de comemoração dos jogadores do Vasco em 2018

Pelé continua achando Neymar um dos melhores jogadores do mundo, mas chamou a atenção do próprio atleta em relação ao comportamento que vem prejudicando a imagem do Brasileiro

Foto: AFP

Foto: Rafael Ribeiro/Vasco.com.br.

Foto: Divulgação
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Entidade vai promover uma grande festa com a presença do craque Hulk para definir os jogos do campeonato

Federação anuncia a tabela
do Estadual no próximo dia 10

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vários dias após o con-
selho arbitral, a FPF final-
mente definiu a data do 
sorteio dos grupos e o lan-
çamento oficial do Campe-
onato Paraibano de 2019. 
Será na próxima segunda-
feira, às 19 horas, na boate 
Pink Elephant, localizada 
no Altiplano, em João Pes-
soa. O sorteio terá a parti-
cipação ilustre do atacante 
Hulk, paraibano que acabou 
de ser campeão chinês, pelo 
Shanghai SIPG. Ele foi esco-
lhido para ser o embaixador 
da competição.

O Campeonato Paraiba-
no de 2019 terá a participa-
ção das equipes do Botafogo, 
Campinense, Treze, Serra-
no, CSP, Nacional, Esporte, 
Atlético, Sousa e Perilima. A 
competição vai começar no 
dia 12 de outubro, com um 
único jogo, envolvendo o Bo-
tafogo, porque o atual cam-
peão terá poucos dias após, 
a estreia na Copa do Nordes-
te. O adversário do Belo só 
será conhecido justamente 
após o sorteio da próxima 
segunda-feira, que também 
definirá a tabela com as da-
tas, locais e horários de to-
das as partidas.

O Paraibano do próxi-
mo ano será disputado, em 
sua fase inicial, com 2 gru-
pos contendo 5 clubes. Bo-
tafogo, Treze, Campinense e 
Sousa serão cabeças de cha-
ve. O sorteio será dirigido 
para privilegiar os clássicos 
locais, ainda na fase de clas-
sificação. Os  clubes Treze, 
Campinense, Sousa, Atléti-
co, Nacional e Esporte esta-
rão em chaves opostas, que 

serão definidas no sorteio.  
Além do sorteio das 

chaves, vai ser divulgada no 
evento a marca da compe-
tição e o projeto comercial 
do Campeonato Paraibano 
2019. A maior competição 
do futebol do Estado será 
administrada, pela primei-
ra vez, pela nova gestão, 
que tem à frente a advoga-
da Michelle Ramalho, eleita 
recentemente para a presi-
dência da FPF.

Mesmo com o sorteio 
e a definição da tabela, ain-
da falta a posição final do 
Ministério Público, sobre 
quais os estádios que estão 
aptos a sediarem os jogos, 
obedecendo o que exige o 
Estatuto do Torcedor. Exis-
te também um processo na 
Justiça Esportiva, pedindo 
a retirada do Botafogo e 
do Campinense do cam-
peonato, impetrado pelo 
Auto Esporte e Desportiva 
Guarabira. Os clubes, que 
foram rebaixados este ano, 
querem permanecer na 
primeira divisão em 2019, 
alegando que foram preju-
dicados com a manipulação 
de resultados constatada na 
Operação Cartola. O proces-
so ainda não tem data para 
o julgamento.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

De volta à Paraíba 
para dirigir o Nacional, 
o técnico Índio Ferreira 
está otimista em relação 
à campanha do clube no 
Campeonato Paraibano de 
2019. Ele confirmou on-
tem que a pré-temporada 
do clube terá início no dia 
17 deste mês, e o elenco 
deverá ter no máximo 30 
jogadores, já incluindo aí 
os atletas da base.

"Estou muito feliz em 
voltar à Paraíba. Estava no 
Rolândia do Paraná, e fo-
mos campeões da terceira 
divisão. Aqui no Nacional, 
o pensamento da direto-
ria é fazer um bom time. Já 
tem alguns contratados e 
muitos com pré-contratos 
assinados. Alguns jogado-
res foram  indicados por 
mim, do futebol paranaen-
se, que estão justamente 
dentro do perfil que gosto 
de trabalhar. Não gosto de 
atletas viciados e que não 
tenham ambição, que não 
sejam vencedores", disse o 
treinador.

Até o momento, se-
gundo Índio, o clube já fe-

chou com o zagueiro Car-
lão e o volante Michel, que 
estavam no Rolândia com o 
treinador, além do atacante 
Isaías, com passagens pelo 
Auto Esporte e São Paulo 
Crystal. "São bons atletas 
e conhecidos do torcedor 
paraibano", afirmou o téc-
nico.

A diretoria ainda está 
buscando um local para 
os primeiros treinos da 
equipe, já que o gramado 
do Estádio José Cavalcanti 
está passando por refor-
mas, e só será liberado no 
início de janeiro. Ontem, 
o presidente do Canário 
do Sertão, Cleodon Filho 
anunciou novos atletas que 
vão fazer parte do elenco 
em 2019.

Acertaram com o clu-
be o goleiro Júnior Con-
ceição, os laterais Marcelo 
Bispo, que veio do Fer-
roviário do Ceará, e Ciel, 
que estava no Mossoró do 
Rio Grande do Norte, o za-
gueiro Ailton Júnior, que já 
jogou no clube, o atacante 
Biro-Biro, que disputou a 
Segundona pelo São Paulo 
Crystal e o meia Birungue-
ta, que estava na Jacuipen-
se da Bahia. 

Nacional deve ter
30 atletas no elenco

Mesmo com o sorteio e 
a  tabela, ainda falta a 

posição final do Ministério 
Público sobre quais os 

estádios que estão aptos 
a sediarem os jogos do 

Campeonato

Treze

Diretoria busca mais reforços e os
treinos seguem em ritmo acelerado

O Treze pode anun-
ciar, a qualquer momento, 
mais 4 reforços para a pró-
xima temporada. O clube 
está negociando com 1 
zagueiro, 1 meia e 2 ata-
cantes. O elenco já tem 31 
jogadores, contando com 
8 atletas da base, e os que 
permaneceram no clube. 
Os treinos seguem em rit-
mo acelerado, nos 2 expe-
dientes, com a parte física 
no Estádio Presidente Var-
gas e a técnica na Arena 
Ivandro Cunha Lima, na 
Alça Sudoeste.

O técnico Maurílio 
Junior lamenta que o pri-
meiro jogo-treino já seja 
o clássico dos maiorais, 
no próximo dia 19. "Este 
jogo deveria ser abrindo o 
Campeonato Paraibano e 
não agora, com apenas 15 
dias de preparação, mas 
apesar de ser um treina-
mento, vamos querer ga-
nhar", afirmou o treinador.

Além do jogo de inau-
guração do novo gramado 
contra o Campinense, o 
Treze já acertou mais dois 
amistosos contra o Náutico. 
O primeiro será ainda este 
mês, no dia 23, em Campi-
na Grande. Já o jogo da vol-
ta será no dia 5 de janeiro, 
em Recife.

Até o momento, os jo-
gadores que estão treinan-
do nesta pré-temporada 
são os seguintes: goleiros 
- Mauro Iguatu, Alex Pin-
dombeira e Careca; laterais 
- Patrick Calmon, Diogo 
Superti, Eron e Tales; za-
gueiros - Brumati, Léo Fio-
ravanti, Victor Sousa, Júlio 

Machado e Paulo Mateus, 
volantes - Copetti, Misso, 
Elielton, Fernando Junior, 
Samuel, Marinho e Luqui-
nhas; meias - Jean Natal, 
Diogo Peixoto, Eduardo, 
Chiquinho e Guilherme; 
atacantes - Saldanha, Teco, 
Moisés Gianotti, Gleidson, 
Tai, Victor Cauã e Weverton.

Botafogo e Campinense vêm disputando a hegemonia do futebol paraibano desde o título de 2012 com quatro conquistas do Belo e três da Raposa

Jogadores do Galo treinando na Arena Ivandro Cunha Lima  para o jogo do próximo dia 19 com a Raposa

Foto: Josemar Gonçalves

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Foto: PBEsportes
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Ministério da Saúde identificou 900 agentes cancerígenos que, se evitados, podem reduzir o risco de adoecimento e morte

Evitar o contato com poeiras 
orgânicas, agrotóxicos, metais, sol-
ventes, produtos petroquímicos, ra-
diação podem reduzir em até 37% os 
casos de alguns cânceres relaciona-
dos ao trabalho no país. Para subsi-
diar ações de prevenção à exposição 
ocupacional, o Ministério da Saúde 
lançou na terça-feira (4) durante a 2ª 
Jornada Nacional de Saúde do Traba-
lhador e Trabalhadora que acontece 
em Brasília, o Atlas do Câncer Rela-
cionado ao Trabalho.

A publicação, que é inédita, es-
tima a doença ou evento relacionado 
à saúde que seria prevenido caso o 
fator de risco fosse eliminado. No 
mapeamento da mortalidade por 
cânceres relacionada ao trabalho, 
foram identificados os 900 agentes 
com alto potencial cancerígeno mais 
presentes nos ambientes de trabalho 
e que podem ser evitados com medi-
das preventivas, como o uso de mate-
riais e equipamentos.

“O câncer relacionado ao tra-
balho possui impacto importante no 
potencial de anos de vida perdidos, 
de anos de trabalho perdidos e no 
tempo de vida. Por isso, identificar 
os agentes cancerígenos e avaliar os 
riscos a que os trabalhadores estão 
expostos é o primeiro passo para 
adotar medidas preventivas que 
impactam no não adoecimento do 
trabalhador”, explica Daniela Buosi, 
coordenadora-geral de Vigilância em 
Saúde Ambiental na Ministério da 
Saúde do Brasil.

A publicação relaciona 18 tipos 
de cânceres efetivamente ligados à 
atividade diária dos trabalhadores, 
seja pela ocorrência de um longo pe-
ríodo de exposição a fatores ou con-
dições de risco do ambiente de tra-
balho. “O Mesotelioma é uma doença 
totalmente causada pelo ambiente 
de trabalho já que é provocada pelo 
contato direto com o amianto, ou 

Atlas orienta a como prevenir 
cânceres ligados ao trabalho

Editoração: Klécio BezerraEdição: Jorge Rezende
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Obituário

Albert Frère
3/12/2018 - Aos 92 anos, na Bélgica, de causa não re-
velada. Homem mais rico da Bélgica, com negócios no 
setor de aço e de petróleo, fast food e waffles, e patri-
mônio líquido estimado em US$ 5,8 bilhões em levanta-
mento da Forbes. Deixou a escola aos 17 anos durante 
a Segunda Guerra Mundial, no início dos anos de 1940, 
para ajudar a administrar o negócio de sucata da família, 
após a morte do pai.

Geoff Murphy
3/12/2018 - Aos 72 anos, em Wellington (Nova Zelân-
dia). Cineasta neozelandês, como produtor, diretor e ro-
teirista. Mais conhecido por seu trabalho durante o re-
nascimento do cinema da Nova Zelândia que começou 
na segunda metade da década de 1970. Foi o diretor que 
comandou cenas-chave de ‘O Senhor dos Anéis’.

Jael Strauss
4/12/2018 - Aos 34 anos, de câncer de mama. Mo-
delo norte-americana e ex-participante da com-
petição ‘America’s Next Top Model’. Há dois meses 
havia revelado que sofria de câncer de mama agres-
sivo e incurável. Tinha parado com a quimioterapia 
no final de outubro.

Pelegrino José Donato
4/12/2018 - Aos 94 anos, em Franca (SP), de cau-
sa não revelada. Empresário fundador do Magazi-
ne Luiza, uma das maiores lojas de varejo do país. 
Nascido em São Carlos, também no interior de São 
Paulo, trabalhou como caixeiro-viajante. Deu início 
à rede de lojas em Franca. Em 1957, comprou, jun-
to com a mulher, Luiza Trajano Donato, uma loja de 
presentes da cidade. O nome do novo magazine seria escolhido por meio 
de um concurso em uma rádio local.

José Tarciso de Sousa
5/12/2018 - Aos 67 anos, em Porto Alegre (RS), 
com tumor ósseo. Ex-jogador de futebol e ídolo 
do Grêmio, mais conhecido como Tarciso Flecha 
Negra. Vereador da capital gaúcha desde 2008, do 
PSD, estava internado no Hospital São Lucas da 
PUCRS. Nasceu em São Geraldo, no interior de Mi-
nas Gerais, mas deu início a sua carreira no fute-
bol do Rio de Janeiro, com a camisa do América, em 1970, ainda como 
centroavante. Três anos depois, transferiu-se para Porto Alegre, onde 
passou a atuar pela ponta-direita.

Foto: Le Figaro

Foto: Divulgação 
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1969 — João Cândido, militar brasileiro
1976 — João Goulart, político brasileiro
1988 — Roy Orbison, cantor e compositor 
norte-americano

HistóriA
mORteS nA DAtA De hOJe “A morte não é nada para 

nós, pois, quando existi-
mos, não existe a morte, 
e quando existe a morte, 

não existimos mais.”

(Epicuro)

AforismoFoto: Reprodução Foto: Wikipédia

seja, a ação de prevenção é não ter 
esse contato com uma substância que 
já é proibida no país”, ressalta Danie-
la Buosi. A não exposição aos agentes 
ainda impactaria na redução de até 
37% das mortes por câncer por leu-
cemias; até 15% de mortes relacio-
nadas a câncer por tireoide, até 15,6 
dos óbitos por câncer de pulmão, 
brônquios e traqueia e até 14,25% 
dos óbitos por linfomas não-Hodgkin.

“O Atlas e as análises que ele 
traz possibilita entender o compor-
tamento desta doença, no tempo e 
no espaço, subsidiando a avaliação 
e o planejamento de políticas públi-
cas de atenção integral a saúde dos 
trabalhadores e trabalhadoras, en-
volvendo desde a detecção precoce 
da doença até o acesso aos serviços 
de saúde, incluindo as ações de pro-
moção e prevenção, com o aprimora-
mento da vigilância em saúde”, res-
salta a coordenadora.

Ações de vigilância
O mais recente projeto desen-

volvido pelo Ministério da Saúde que 
busca eliminar fatores de risco evitá-
veis associados ao câncer, bem como o 
diagnóstico precoce, é o projeto Carex 
Brasil, uma base de dados que contém 
estimativas do número de trabalha-
dores ocupacionalmente expostos a 

cancerígenos por ramo de atividade, 
de trabalhadores empregados, dados 
e definições sobre os agentes cancerí-
genos, número de expostos por ocupa-
ção, detalhamento dos procedimentos 
metodológicos e bibliografia emprega-
da. Esse projeto permite que matrizes 
de exposição sejam elaboradas para 
que a vigilância em saúde do traba-
lhador realize ações de prevenção nos 
ambientes de trabalho, incluindo ins-
peções, por exemplo.

Outra ação realizada pelo órgão 
são as Diretrizes para Diagnóstico e 
Tratamento de Intoxicações por Agro-
tóxicos. Uma série de publicações com 
diretrizes para exposição a agrotóxicos 
estão sendo elaboradas para prevenção 
da exposição e manejo de paciente in-
toxicado. Essas diretrizes abordam tan-
to exposições gerais quanto exposições 
aos agrotóxicos mais comercializados 
no Brasil, que é o maior mercado de 
agrotóxicos do mundo.

Além disso, o Ministério da Saú-
de vem realizando ações de vigilância 
de populações expostas a contami-
nantes químicos e a poluição atmos-
férica. Por meio dos mais de 213 
Centros de Referência em Saúde do 
Trabalhador distribuídos pelo terri-
tório brasileiro, são realizadas ações 
de vigilância, promoção e prevenção 
em saúde do trabalhador.

Foto: Reprodução

Da Agência Saúde 
Por Victor maciel

Quando alguém que amamos morre, deixa de viver entre nós para viver dentro de nós
Perder alguém que amamos é uma das 

situações mais difíceis que podemos enfren-
tar na vida. De uma hora para outra, aquela 
pessoa que estava todos os dias ao nosso 
lado compartilhando momentos, ajudando-
nos a superar tristezas, proporcionando-nos 
alegria e presença simplesmente se vai, e 
ficamos apenas com o sentimento de vazio 
e muita dor em nossos corações, que pode 
demorar muito tempo para amenizar.

É muito difícil nos desacostumar-
mos com o amor, a presença, o carinho e 
a dedicação de uma pessoa amada. Nunca 
mais vermos o seu sorriso, ouvirmos a sua 
voz e não termos o seu ombro amigo é uma 
sensação muito dolorosa, que nos faz sentir 
impotentes diante dessa realidade que infe-
lizmente não podemos mudar.

Não importa como vivemos e no que 
acreditamos, a morte é a única certeza da 

vida, e ainda que saibamos disso desde 
sempre, muitas vezes não estamos prepa-
rados para lidar com ela quando chega em 
nosso caminho.

Vivemos o luto com muita intensi-
dade, sentimos raiva, dor, choramos, não 
nos conformamos e muitas vezes também 
prejudicamos nossos outros relacionamen-
tos pessoais ou profissionais porque a dor 
parece tomar conta de todo o nosso ser e 
guia todos os nossos passos. Essa fase dura 
um tempo específico para cada um de nós, 
mas em algum momento, cansados de lutar 
contra o inevitável, nós percebemos que 
é preciso seguir em frente, mesmo sem o 
nosso amado do lado.

É nesse momento que juntamos todas 
as nossas forças, toda a sabedoria que temos 
guardada e percebemos que não precisamos 
nos esquecer da outra pessoa, e que apesar 

de ela ter deixado de viver entre nós, sempre 
viverá dentro de nós, e que por isso nunca 
estará realmente longe.

Quando perdemos alguém que ama-
mos, a única coisa que realmente se vai é 
o seu corpo, porque o amor, o espaço em 
nossos corações e os momentos vividos 
continuam para sempre dentro de nós. 
Nossos amados sempre viverão dentro de 
nós, e sempre que pensamos neles, que nos 
lembramos de nossas histórias, percebe-
mos que a morte, apesar de dura, não pode 
nos separar de verdade.

Tudo o que alguém representa para nós 
não se vai da noite para o dia, permanece 
sempre conosco. Para muitos, existe a crença 
de que aqueles que já se foram continuam 
presentes, sempre prontos para ajudar em 
nossos momentos de dificuldades e nos 
guiar para uma vida feliz.

O amor é muito maior do que a morte, 
e é graças a ele que aqueles que partem 
continuam vivos dentro de nós e se mostram 
presentes a cada pensamento, sentimento 
e acontecimento aleatórios da vida que nos 
mostram que não estamos sozinhos.

Precisamos compreender que a morte 
não precisa ser o fim, e que podemos supe-
rar a ausência física se mantivermos viva 
a memória da pessoa que não está mais 
conosco. Recordar as lembranças felizes 
nos ajuda a lidar com a ausência e nos dá 
paz para seguirmos nossos caminhos sem 
culpa, sabendo que estamos fazendo aquilo 
que eles gostariam, movendo-nos em dire-
ção à felicidade.

Aqueles que amamos nunca nos deixam 
de verdade, estão sempre conosco, e mesmo 
que não estejam mais entre nós, sempre 
estarão em nós. Lembre-se sempre disso.

Luiza Fletcher 
https://osegredo.com.brArtigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Droga estava escondida dentro de um guarda-roupa na casa de um dos suspeitos preso no Varadouro, em JP
A Delegacia de Repres-

são a Entorpecentes (DRE) 
de João Pessoa prendeu, na 
tarde de ontem, Marcio Felix 
Pontes, 40 anos, e Yuri Amo-
rim Oliveira Luna, 20 anos, 
e apreendeu aproximada-
mente 130 kg de maconha e 
uma pequena quantidade de 
uma substância semelhante 
à cocaína. A droga estava es-
condida dentro de um guar-
da-roupa na casa de um dos 
suspeitos preso. A residência 
fica na Rua Frei Miguelino, 
no bairro do Varadouro, na 
capital.

Foi uma denúncia anôni-
ma feita para o número 197 
da Polícia Civil que levou a 
equipe de investigação até o 
local onde estavam escondi-
das a maconha e a cocaína. 
“Recebemos a informação e 
realizamos os levantamen-
tos para descobrir se na casa 
funcionava um ponto de ven-
da de drogas. Foi realizado 
um monitoramento no local 
indicado pelo denunciante e 
quando identificamos uma 
movimentação suspeita, 
entramos e encontramos o 
material ilícito dentro de um 
dos quartos”, disse o delega-
do da DRE da capital, Braz 
Morroni.

A maconha prensada 
estava embalada em table-
tes e dividida em envelopes 
para não levantar suspeita 
durante o transporte para 
a “boca de fumo”. No local, 
de acordo com a pessoa que 
ligou para o Disque Denún-
cia, era comum observar a 
chegada e saída de usuários 
de entorpecentes e Marcio 
e o enteado Yuri seriam os 
responsáveis pela venda das 
drogas na área. Os dois fo-
ram encaminhados para a 
Delegacia. Durante as buscas 
no Sistema de Informação de 
Segurança, a autoridade poli-
cial descobriu que Marcio já 
responde desde 2004 a um 
processo por furto ao Sind-
fisco da Paraíba.

Durante os depoimen-
tos os suspeitos não infor-
maram aos policiais a ori-
gem das drogas. Marcio e 
Yuri foram levados para o 
Instituto de Polícia Cientí-
fica (IPC) para fazer exame 
de corpo de delito e em se-
guida encaminhados para a 
carceragem da Central de 
Polícia no Geisel, onde vão 
ficar até serem apresenta-
dos hoje na audiência de 
custódia.

Apreendidos quase 130 kg de 
maconha e presas 2 pessoas

A Justiça Federal na Paraí-
ba (JFPB), por meio da Comis-
são de Gestão Documental de 
Processos Judiciais, realizará, 
às 14h de hoje, o descarte de 
11.552 processos que estavam 
com prazos de temporalidade 
cumpridos, conforme o Plano 
de Classificação e Tabela de 
Temporalidade do Conselho da 
Justiça Federal (CJF). O progra-
ma preza pela gestão de docu-
mentos de modo a assegurar 
direitos, a preservar as infor-
mações úteis às partes e ao Ju-
diciário, com a eliminação dos 
demais documentos que não 
mais são necessários e a pre-
servação do patrimônio histó-

rico cultural, de forma racional, 
acessível e segura.

Os processos pertencem, 
em sua maioria, às classes de 
Procedimentos Especiais dos 
Juizados Especiais, Execuções 
Fiscais, Mandados de Segu-
rança e Ações Ordinárias, que 
tramitaram nas 1ª, 2ª, 3ª, 5ª e 
7ª Varas Federais, em João Pes-
soa, e agravos de instrumento 
que tramitaram no TRF da 5ª 
Região. Para a eliminação dos 
processos que tramitaram na 
JFPB, foi publicado um edital, 
para dar conhecimento às par-
tes interessadas, e disponibi-
lizada a lista dos processos no 
site da Justiça Federal. Para a 

eliminação dos agravos, não há 
necessidade de publicação de 
edital. Dos processos incluídos 
no edital, foi retirada uma guar-
da amostral de 684 processos, 
calculada com base em planilha 
disponibilizada pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), des-
cartando-se os demais, expli-
cou o presidente da Comissão 
de Gestão Documental, Carlos 
Henrique Moreira de Carvalho.

Os processos a serem des-
cartados foram analisados pe-
los nove membros da comissão, 
e deles extraídos os documen-
tos classificados como de guar-
da de permanente pela Resolu-
ção 3182014 do CJF e Tabela de 

Temporalidade PCTT do CNJ, 
tais como sentenças, acórdãos, 
certidão de trânsito em julgado, 
etc., os quais foram higienizados, 
acondicionados em arquivo físi-
co, dentro de envelopes de papel, 
e devidamente movimentados 
no Sistema Tebas, para indicação 
da localização.

O procedimento de des-
carte observou os critérios de 
responsabilidade social e pre-
servação ambiental, por meio 
de reciclagem do material. Os 
processos descartados serão 
entregues à Associação dos Ca-
tadores de Recicláveis de João 
Pessoa (Ascare), que os vende-
rá à empresa ‘Reciclagem de 

Papéis Paraíba’, revertendo-se o 
numerário em benefício dos as-
sociados, explicou o presidente.

O descarte proporcionará 
um ganho de espaço no arquivo 
da JFPB. O volume total da mas-
sa de processos encaminhados 
para descarte corresponde a 461 
caixas plásticas de arquivo de pro-
cessos. Dessa forma, o procedi-
mento ocasionou uma economia 
de cerca de 19 estantes de espaço 
físico, afirmou Carlos Henrique.

Os processos classificados 
como de Guarda Permanen-
te ou separados como Guarda 
Amostral foram preservados na 
totalidade, higienizados, acon-
dicionados em arquivo físico, 

também em envelopes de pa-
pel, e movimentados no Siste-
ma Tebas pelos servidores inte-
grantes da Comissão de Gestão 
Documental da Justiça Federal.

Gestão Documental
O Programa de Gestão 

Documental da JFPB, consoli-
dado na Resolução nº 232008, 
do Conselho da Justiça Fe-
deral (CJF), compreende um 
conjunto de procedimentos e 
propõe rotinas para o geren-
ciamento dos acervos de do-
cumentos administrativos e 
de processos judiciais, visan-
do à racionalização do ciclo 
documental, dentre outros. 

JF na Paraíba descarta onze mil processos hoje

Laço Branco do MPE

Maternidade de Patos participa da ação
A Maternidade Dr. Pere-

grino Filho está participando 
da campanha ‘Laço Branco’, do 
Ministério Público Estadual 
(MPE). A ação, que busca sen-
sibilizar os homens pelo fim 
da violência contra a mulher, 
é simbolizada por um grande 
laço na cor branca, no qual as 
pessoas colocam seus nomes 
num gesto de apoio à iniciati-
va. Na manhã de ontem, o Laço 
Branco itinerante passou pela 
unidade de saúde e recebeu 
assinaturas do diretor-geral 
da unidade, Dr. Umberto Ma-
rinho Junior, da diretora assis-
tencial, Luciana Maia, além de 
vários coordenadores da ma-
ternidade, que é um importan-
te centro de referência e tra-
tamento da mulher no Sertão 
paraibano.

Para o diretor da mater-
nidade, Dr. Umberto, a ação foi 
abraçada pela unidade de uma 
forma muito especial. “Nosso 
público são as mulheres e essa 
questão da violência é muito 
grave e precisa ser combatida. 
Não raro nos deparamos com 
casos que evidenciam essa vio-
lência, como na semana passa-
da que tivemos que impedir 
a entrada de um homem na 
nossa unidade, porque a mãe 
da criança não queria vê-lo. 
Essa ação tem, não só o nosso 
apoio, mas o de toda a socieda-
de”, ressaltou o médico.

Campanha Laço Branco

A campanha foi lançada no 
dia 25 de novembro, em João 
Pessoa, pelo MPE. Em Patos, a 
ação foi lançada pela Promo-
toria no dia 29, que ampliou 
a mobilização em torno da te-
mática, envolvendo outras ins-
tituições da cidade, a exemplo 
da maternidade, Prefeitura, Câ-
mara Municipal, Delegacia de 
Polícia Civil, Secretaria de Po-
líticas Para as Mulheres, CRAS, 
entre outras. A ideia, segundo 
a assistente social da Promoto-
ria de Patos, Gláubia Oliveira, é 
chamar atenção da sociedade 
para a necessidade de discus-
são sobre a importância de se 
combater a violência pratica-
da contra as mulheres que na 
Paraíba ainda exibe números 
alarmantes.

Glaubia lembra que a Cam-
panha Laço Branco se comple-
menta com outras iniciativas da 
Promotoria de Patos, a exemplo 
do projeto piloto do Grupo Refle-
xivo que reúne, atualmente, oito 
homens que respondem proces-
sos na esfera judicial por agres-
são à mulher. O grupo, formado 
em setembro, se reúne todas as 
segundas-feiras. O encerramen-
to desta primeira turma será 
dia 17 deste mês. “É um projeto 
voltado para homens que res-
pondem a processos e violência 
doméstica e que trabalha a cons-
cientização deles sobre a violên-
cia contra a mulher”, explica a as-
sistente social que é facilitadora 
do projeto na cidade.

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária prorro-
gou até amanhã as inscri-
ções para o Curso de Boas 
Práticas de Dispensação de 
Medicamentos que será rea-
lizado no dia 12 deste mês 
na sede da própria Agevisa, 
na Avenida João Machado, 
nº 109, 1º andar, no Centro 
de João Pessoa. A prorroga-
ção das inscrições foi confir-
mada pelo diretor-técnico 
de Medicamentos, Alimen-

tos, Produtos e Toxicologia 
da Agevisa, Ailton Vieira.

A ficha de inscrição está 
disponível na página ele-
trônica da Agevisa (www.
agevisa.pb.gov.br), e deve 
ser impressa, preenchida 
e encaminhada à Agevisa/
PB por meio do endereço 
eletrônico inscricoes@age-
visa.pb.gov.br juntamente 
com cópia digitalizada da 
Carteira Profissional emiti-
da pelo Conselho Regional 

de Farmácia da Paraíba ou 
documento que comprove 
vinculação do farmacêutico 
ao CRF/PB.

Com uma oferta de 
quarenta vagas (que serão 
preenchidas estritamente 
por ordem de chegada), o 
curso terá carga horária de 
oito horas e será destinado 
aos profissionais farmacêu-
ticos que atuam em farmá-
cias e drogarias em ativida-
de no território paraibano.

O que é dispensação
C o n f o r m e  A i l t o n 

Vieira, entende-se por 
dispensação de medica-
mentos o ato de fornecer 
produtos farmacêuticos 
ao paciente acrescido 
de todas as informações 
necessárias ao seu uso 
racional, a exemplo da 
ocorrência de possíveis 
efeitos adversos, intera-
ções medicamentosas, 
cuidados no armazena-

mento e descarte adequado.
“Trata-se de uma atri-

buição exclusiva do pro-
fissional farmacêutico que 
se constitui como ativida-
de estratégica no cuida-
do com a pessoa humana, 
pois complementa o aten-
dimento iniciado no servi-
ço de saúde e estabelece 
o elo entre o que o profis-
sional de saúde prescre-
veu e a cura da patologia 
diagnosticada”, explica.

Agevisa prorroga inscrições para curso

Foto: Secom-PB

O Laço Branco itinerante é uma ação que busca sensibilizar os homens pelo fim da violência contra a mulher



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE CANCELAMENTO - TOMADA DE PREÇOS Nº 0006/2018

A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, através do Presidente da CPL, torna público o CANCELA-
MENTO da licitação acima referida marcada para o dia 18.12.2018 as 09h00, que tem por objeto a: 
Reforma e Ampliação da EMEF JOSÉ EUSÉBIO DA COSTA, para refazer uma planilha de valores. 
Oportunamente será dada nova publicidade da nova data de realização da sessão. Alcantil PB, 
05/12/2018. ALDENIR LIMA DOS SANTOS - Presidente da CPL. - José Milton Rodrigues - Prefeito 
do Município. 
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS N° 0007/2018

A PREFEITURA DE ALCANTIL PB, através da CPL,portaria n° 066/2017, torna público que no dia 
21/12/2018, às 09h30min, na sala da CPL na sede da Prefeitura fará realizar licitação na modalidade 
T. P.TIPO MPPV GLOBAL: Visando à Reforma e Ampliação da EMEF JOSÉ EUSÉBIO DA COSTA. 
Os interessados poderão adquirir cópias do Edital mediante o pagamento no valor de R$ 25,00, 
maiores informações fone- 3348.1210/98704.1010 e/ou através do E-mail: cplalcantil.2017@hotmail.
com no horário de 08h30min às 12h00min nos dias úteis. ALCANTIL PB, 05/12/2018 - ALDENIR 
LIMA DOS SANTOS - Presidente da CPL. Publicado na integra no DOM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE CREDENCIAMENTO CHAMAMENTO PÚBLICO Nº. 00003/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA, por sua Comissão Permanente de Lici-
tação, TORNA PÚBLICO, para conhecimento dos interessados, o presente EDITAL DE CHAMADA 
PÚBLICA para CREDENCIAMENTO de pessoas físicas ou jurídicas na Área de Saúde para a 01 
(um) profissional médico com habilidade em psiquiatria, para a prestação de serviços de atendi-
mento de consultas médicas psiquiatria no Centro de Atenção Psicossocial (CAPS), no Município 
de Barra de Santana, podendo os interessados apresentar toda a documentação e proposta no 
período de 07/12/2018 a 28/12/2018, no horário de 08:00 às 12:00 horas. SUPORTE LEGAL: Lei 
Federal nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recurso s prevista para o 
exercício financeiro de 2018/2019. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Liberdade, 45, 
Centro – Barra de Santana – PB. Telefone: (083) 3346-1066.

Barra de Santana - PB, 05 de Dezembro de 2018.
DEIVID DE LACERDA VELOSO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 00126/2018 –PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA E MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS, NO MUNICÍPIO DE 
BAYEUX-PB, CONFORME ESPECIFICAÇÕES TÉCNICAS CONTIDAS NO PROJETO BÁSICO 
E SEUS ANEXOS.

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00037/2018 – PMBEX; PRO-
CESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 –PMBEX

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: NATUREZA DA DESPESA: 3390.39 – OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS / PJ 02.07. SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA 15.452.3012.2042 – MANUTENÇÃO 
DO SERVIÇO DE LIMPEZA URBANA.

VIGÊNCIA: 90 DIAS (DE 23/11/2018 A 21/02/2019)
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX, CNPJ: 08.924.581/0001-60
CONTRATADA: OTIMIZA ENGENHARIA E SOLUÇÕES LTDA, CNPJ: 18.134.519/0001-28
VALORESTIMADO MENSAL DE R$ 601.868,47 (SEISCENTOS E UM MIL OITOCENTOS E 

SESSENTA E OITO REAIS E QUARENTA E SETE CENTAVOS), TOTALIZANDO O MONTANTE 
DE R$ 1.805.605,42 (UM MILHÃO OITOCENTOS E CINCO MIL SEISCENTOS E CINCO REAIS 
E QUARENTA E DOIS CENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

GABINETE DO PREFEITO
 TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00037/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 – PMBEX

O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições 
legais, com base nas informações constantes na DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00037/2018 – PM-
BEX, regido pelo PROCESSO LICITATÓRIO N° 00089/2018 – PMBEX, embasado na Solicitação 
Inicial, juntamente com o Projeto Básico e Planilha de Serviços da SEINFRA, na Nota Técnica da 
Comissão Permanente de Licitação e no Parecer Jurídico da Procuradoria Geral do Município e 
em cumprimento ao Art. 24, Inciso IV, da Lei 8.666/93 e suas alterações, RATIFICO E ADJUDICO 
o procedimento de dispensa de licitação, EM CARÁTER EMERGENCIAL, em favor da empresa: 
OTIMIZA ENGENHARIA E SOLUÇÕES LTDA, CNPJ: 18.134.519/0001-28, no valor mensal de R$ 
601.868,47 (SEISCENTOS E UM MIL OITOCENTOS E SESSENTA E OITO REAIS E QUARENTA 
E SETE CENTAVOS), totalizando o montante de R$ 1.805.605,42 (UM MILHÃO OITOCENTOS E 
CINCO MIL SEISCENTOS E CINCO REAIS E QUARENTA E DOIS CENTAVOS), durante o prazo 
de 90 (noventa) dias do contrato emergencial,cujo objeto é a CONTRATAÇÃO EMERGENCIAL 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LIMPEZA URBANA E 
MANEJO DE RESÍDUOS SÓLIDOS, NO MUNICÍPIO DE BAYEUX-PB, CONFORME ESPECIFI-
CAÇÕES TÉCNICAS CONTIDAS NO PROJETO BÁSICO E SEUS ANEXOS, em consequência, 
fica convocada a proponente para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do Art. 64, 
caput, do citado diploma legal.

Bayeux - Pb, 23de Novembrode 2018.
MAURI BATISTA DA SILVA 

PREFEITO CONSTITUCIONAL EM EXERCÍCIO DO MUNICÍPIO DE BAYEUX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00150/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 26 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Equipamentos de Segurança, que 
serão destinados a uso da Secretária de Infraestrutura do Munícipio de Cabedelo-Pb.. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 05 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS E ÁGUA PARA A SUPRIR AS NECESSIDADES DO ANEXO E DA SEDE 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: BJ COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-EPP - R$ 18.389,00; LM DISTRIBUIDORA 
DE ALIMENTOS - R$ 8.210,00.

Cabedelo - PB, 26 de Novembro de 2018
GEUSA DE CÁSSIA RIBEIRO DORNELAS - Presidente da Câmara

 
 ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS E ÁGUA PARA A SUPRIR AS NECES-
SIDADES DO ANEXO E DA SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2018. DOTAÇÃO: 0010 - CAMARA MUNICIPAL DE CABEDELO: 
3.3.90.30.99 - MATERIAL DE CONSUMO:. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. 
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Cabedelo e: CT Nº 00047/2018 - 27.11.18 - BJ 
COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA-EPP - R$ 18.389,00; CT Nº 00048/2018 - 27.11.18 - LM DIS-
TRIBUIDORA DE ALIMENTOS - R$ 8.210,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00151/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 21 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada em locação de 
itens para recreação para atender às necessidades da SEMAS. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br .

Cabedelo - PB, 29 de Novembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00025/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00025/2018, 
que objetiva: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA VITÓRIA BEZERRA, S/N, BAIRRO SÃO 
FRANCISCO, CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONAMENTO DA ASSOCIAÇÃO DOS CATADORES 
DE MATERIAL RECICLÁVEL DE CAJAZEIRAS-ASCAMARC, de acordo com o Termo de Convênio 
de Parceria e Cooperação Financeira nº 0009/2018; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: JOSÉ WALTEMAR ROLIM - R$ 9.600,00.

Cajazeiras - PB, 03 de Dezembro de 2018
JOSE ALDEMIR MEIRELES DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL LOCALIZADO À RUA VITÓRIA BEZERRA, S/N, BAIRRO 

SÃO FRANCISCO, CAJAZEIRAS-PB, PARA FUNCIONAMENTO DA ASSOCIAÇÃO DOS CATA-
DORES DE MATERIAL RECICLÁVEL DE CAJAZEIRAS-ASCAMARC, de acordo com o Termo de 
Convênio de Parceria e Cooperação Financeira nº 0009/2018. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DP00025/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Cajazeiras: 02.010 
- SECRETARIA DE GOV. E ART. POLÍTICA 04.122.2002.2004 - MANUT. DA SEC. DE GOV. E 
ART. POLÍTICA 33.90.36 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA 33.90.39 - 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA 0000 - RECURSOS ORDINÁRIOS. 
VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cajazeiras e: 
CT Nº 00282/2018 - 03.12.18 - JOSÉ WALTEMAR ROLIM - R$ 9.600,00.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00025/2018. OBJETO: LOCAÇÃO DE IMÓVEL 

LOCALIZADO À RUA VITÓRIA BEZERRA, S/N, BAIRRO SÃO FRANCISCO, CAJAZEIRAS-PB, 
PARA FUNCIONAMENTO DA ASSOCIAÇÃO DOS CATADORES DE MATERIAL RECICLÁVEL 
DE CAJAZEIRAS-ASCAMARC, de acordo com o Termo de Convênio de Parceria e Cooperação 
Financeira nº 0009/2018. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso X, da Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Governo e Articulação Política. RATIFICAÇÃO: 
Prefeito, em 03/12/2018.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Equipamentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em 
conformidade com a PROPOSTA Nº 2504151712261151907 - (Ministério da Saúde). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos: Programa/Ordinários: 4490.5299 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Casserengue e: CT Nº 00046/2018 - 
26.11.18 - EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 14.000,00; CT Nº 00047/2018 - 26.11.18 - EQUIPACO 
MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 990,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 018/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00018/2018, que objetiva: Aquisição de Equipa-
mentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em conformidade com a PROPOSTA 
Nº 2504151712261151907 - (Ministério da Saúde); HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 14.000,00; EQUIPACO MOVEIS E 
ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 990,00.

Casserengue - PB, 23 de Novembro de 2018.
WILLIAN SANTOS BASÍLIO - Secretário Municipal de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de Equipamentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em 
conformidade com a PROPOSTA Nº 2504151712201410451 - (Ministério da Saúde). FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2018. DOTAÇÃO: Recursos: Programa/Ordinários: 4490.5299 
- Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Casserengue e: CT Nº 00041/2018 - 
26.11.18 - CRM COMERCIAL LTDA - R$ 1.690,00; CT Nº 00042/2018 - 26.11.18 - DENTAL R F 
COMERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 680,00; CT Nº 00043/2018 - 26.11.18 
- DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 1.740,00; CT Nº 00044/2018 - 
26.11.18 - EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 8.140,00; CT Nº 00045/2018 - 26.11.18 - EQUIPACO 
MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 4.800,00.

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 017/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2018, que objetiva: Aquisição de Equipa-
mentos Odontológicos, para a(s) equipe(s) de saúde bucal, em conformidade com a PROPOSTA 
Nº 2504151712201410451 - (Ministério da Saúde); HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CRM COMERCIAL LTDA - R$ 1.690,00; DENTAL R F COMERCIO DE 
PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 680,00; DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLO-
GICOS LTDA - R$ 1.740,00; EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 8.140,00; EQUIPACO MOVEIS 
E ELETRODOMESTICOS LTDA - R$ 4.800,00.

Casserengue - PB, 23 de Novembro de 2018.
WILLIAN SANTOS BASÍLIO - Secretário Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Prestação de serviços técnicos profissionais especializados de Urbanismo e Arquitetura 

para a elaboração de Anteprojeto, Projeto Geral para Aprovação e Projeto Executivo de Urbanismo 
e Arquitetura (Projetos de Urbanismos e Paisagismo, infraestrutura Urbana e Arquitetura dos equipa-
mentos e mobiliário urbano e Projetos Complementares), para o Centro do Conde/PB, apresentado 
em nível de estudo preliminar, declarado vencedor do Concurso mº 001/208. FUNDAMENTO LE-
GAL: CONCURSO PÚBLICO NACIONAL DE PROJETO DE URBANISMO E AQUITETURA PARA 
A REURBANIZAÇÃO DA ÁREA CENTRAL DE CONDE/PB – CONCURSO 001/2018. DOTAÇÃO: 
Reserva Orçamentária n° 00411/2018 no valor de R$ 146.028,91 (cento e quarenta e seis mil, vinte 
e oito reais e noventa e um centavos), nos seguintes elementos de despesa (LOA 2018): 09.00 
Secretaria Municipal de Planejamento; 04.121.0015.2019 Manutenção das Atividades da Secretaria 
Planejamento; 001.01 Recursos Ordinários; 96.3.3.90.39.01 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Conde e: CT Nº 00210/2018 - 03.12.18 – IPB ENGENHARIA LTDA - R$ 146.028,91.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE
 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 25021/2018

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 25021/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL DE LIMPEZA E PRODUTOS DE HIGIENIZAÇÃO PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO,TRABALHO E RENDA. CONFORME CONVÊNIO 
MTE/SPPE/CODEFAT Nº 128/2012-SICONV 776784/2012; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: RS SERVICOS DE LIMPEZA EM PREDIOS 
E DOMICILIOS LTDA - R$ 244,00; SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA 
LTDA - ME - R$ 30.145,50.

Campina Grande - PB, 05 de Dezembro de 2018
Eva Eliana Ramos Gouveia - Secretária

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E OUTROS DESTINADOS AO 
ABASTECIMENTO DA FROTA VEÍCULAR PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICÍPIO DE 
ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALMEIDA 
COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 277.405,00.

Esperança - PB, 05 de Dezembro de 2018
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00047/2018, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, ÓLEOS LUBRIFICANTES E OUTROS DESTINADOS AO ABAS-
TECIMENTO DA FROTA VEÍCULAR PERTENCENTE E LOCADA AO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/
PB; ADJUDICO o seu objeto a: ALMEIDA COMERCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA - R$ 277.405,00.

Esperança - PB, 05 de Dezembro de 2018
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 79.2018.

OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações nos quantitativos de 
alguns itens contratados na planilha inicial, acarretando assim no acréscimo no valor de R$ 8.725,67 
(Oito Mil Setecentos e Vinte e Cinco Reais e Sessenta e Sete Centavos), representado pelo índice 
de 24,94%,  conforme o valor total inicialmente contratado de R$ 34.993,00 (Trinta e Quatro Mil 
Novecentos e Noventa e Três Reais), passando ao valor total de R$ 43.718,67 (Quarenta e Três Mil 
Setecentos e Dezoito Reais e Sessenta e Sete Centavos), objetivando a Contratação de empresa 
para serviços de mão de obra na execução da Praça do Clovis Bezerra, Guarabira/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE OLI-
VEIRA. CONTRATADA: ROBERTO RIBEIRO PEREIRA – CNPJ: 30.548.897/0001-53- ROBERTO 
RIBEIRO PEREIRA.

JUSTIFICATIVA: Durante a execução da obra, verificou-se a necessidade de se adequar os 
quantitativos da mesma, com acréscimos e supressões, nos itens inicialmente contratados conforme 
planilha de adequação.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 04.12.2018. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 90.2018.

OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações nos quantitativos de 
alguns itens contratados na planilha inicial, acarretando assim no acréscimo no valor de R$ 1.333,65 
(Hum Mil Trezentos e Trinta e Três Reais e Sessenta e Cinco Centavos, conforme o valor total 
inicialmente contratado de R$ 50.780,00 (Cinquenta Mil Setecentos e Oitenta Reais), passando 
ao valor total de R$ 52.113,65 (Cinquenta e Dois Mil Cento e Treze Reais e Sessenta e Cinco 
Centavos), objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de 
obra em pavimento em diversas áreas do município

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: RONALDO CLEMENTINO DA SILVA – CNPJ: 30.089.012/0001-03- 
RONALDO CLEMENTINO DA SILVA.

JUSTIFICATIVA: Durante a execução da obra, verificou-se a necessidade de se adequar os 
quantitativos da mesma, com acréscimos e supressões, nos itens inicialmente contratados conforme 
planilha de adequação.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 04.12.2018. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2018
A Prefeitura Municipal de Igaracy, CNPJ nº 08.885.139/0001-71, rua Pedro Lopes Brasileiro sn, 

Centro, Igaracy -PB, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público para conhecimento 
dos interessados, que o PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2018, com o seu objeto Contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços especializado de ultrassonografia, em pacientes 
carentes encaminhado pela secretaria de Saúde do Município de Igaracy/PB, não compareceu 
nenhum interessado, sendo considerado como Licitação DESERTA. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Igaracy - PB, 05 de Dezembro de 2018.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial  

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas ruas Castelo Branco, Augustinho Tomaz e Francisco Leite, 
na cidade de Igaracy. 

OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor, conforme planilha de reprogramação acatada pela 
Caixa Econômica Federal.

FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.
Igaracy-PB,  23 de Novembro de 2018

José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                  

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 029/2018

Número do Processo: 11.051/2018
Contratante: IPM/JP, Contratado: ECO PRINT COMERCIO E SERVICOS EIRELI – CNPJ Nº 

24.294.897/0001-71 – OBJETO: contratação de empresa especializada na prestação de serviços de 
locação de impressora multifuncional laser monocrática. Fundamento Legal; art. 57 da Lei 8.666/93. 
Valor R$ 14.400,00 (quatorze mil e quatrocentos reais). Vigência: 30/11/2019.

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 097068/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.045/2018
DATA DE ABERTURA: 19/12/2018 – ÀS 10:00HS.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTO 

MÉDICO – CAMAS E BERÇOS PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 748042 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 05 de Dezembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 092123/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.042/2018
DATA DE ABERTURA: 18/12/2018 – ÀS 10:00HS.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA 

TRATAMENTO DE PISO PARA O INSTITUTO CANDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 742916 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 

nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.
João Pessoa, 04 de Dezembro de 2018. 

Rafaela Pontes Savino
Pregoeira da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 045003/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.044/2018
DATA DE ABERTURA: 20/12/2018 – ÀS 10:00HS.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 

HOSPITALAR – LUVAS LATEX E SILICONE PARA O INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS.
O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 

para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 745975 e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 17h00min, no Fone: 
83. 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fonte de Recursos: AIH. Fundamentação 
legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005 e 7.892/2013, Decreto Municipal 
nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 05 de Dezembro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARA ÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA
AVISO DE LICITAÇÃO         

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.014/2018 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2009/2018.
DATA DA SESSÃO: 18/12/2018  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 09H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 10 H - Horário de Brasília
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA DESTINADA À PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE MÁQUINAS E CA-
MINHÕES COM OPERADOR  EXCLUSIVE COMBUSTÍVEL PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS 
DESASSOREAMENTO DE RIOS NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 251 torna público  que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por lote fechado. O Edital 
ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licita-
coes-e.com.br, sob o número da licitação 748210 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.
br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados 
a partir da próxima quinta feira dia 06/12/2018, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 04 de dezembro  de 2018
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato n.º 04-272/2018.
Objeto: Prestação de serviços de publicidade e propaganda.
Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a empresa SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO 

LTDA EPP. 
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência 001/2018
Signatários: Secretário de Comunicação – SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araújo e o Sr. Eduardo 

Cury D Avilla Lins representante legal da empresa SUPERLIGA 66 COMUNICAÇÃO LTDA EPP. 
Vigência: O contrato terá vigência de 12 (doze) meses.
Valor: Desconto de 20% (vinte por cento) referente aos custos internos dos serviços executados 

pelas licitantes, assim como 5% (cinco por cento) de desconto referente aos honorários previstos 
nas alíneas b,c e do item 14.5 do instrumento convocatório.

Recursos Financeiros:

Classificação Funcional Elemento de Despesa Fonte de Recursos Secretaria
22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 00 SECOM

Data da assinatura: 05/12/2018
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Secretário de Administração 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato n.º 04-270/2018.
Objeto: Prestação de serviços de publicidade e propaganda.
Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a empresa ART & C Comunicação Integrada Ltda. 
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência 001/2018
Signatários: Secretário de Comunicação – SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araújo e o Sr. 

Arturo Silveira Dias de Arruda Camara representante legal da empresa ART & C Comunicação 
Integrada Ltda. 

Vigência: O contrato terá vigência de 12 (doze) meses.
Valor: Desconto de 20% (vinte por cento) referente aos custos internos dos serviços executados 

pelas licitantes, assim como 5% (cinco por cento) de desconto referente aos honorários previstos 
nas alíneas b,c e do item 14.5 do instrumento convocatório.

Recursos Financeiros:

Classificação Funcional Elemento de Despesa Fonte de Recursos Secretaria
22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 00 SECOM

Data da assinatura: 05/12/2018
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Secretário de Administração 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
GESTÃO DE CONTRATOS – GECON

EXTRATO DE CONTRATO
Instrumento: Contrato n.º 04-271/2018.
Objeto: Prestação de serviços de publicidade e propaganda.
Partes: Prefeitura Municipal de João Pessoa e a empresa TAG GROUP COMUNICAÇÃO 

LTDA - ME. 
Processo: 2018/002905.
Modalidade: Concorrência 001/2018
Signatários: Secretário de Comunicação – SECOM, o Sr. Josival Pereira de Araújo e o Sr. Frank 

J. Figueiredo Ramalho representante legal da empresa TAG GROUP COMUNICAÇÃO LTDA - ME. 
Vigência: O contrato terá vigência de 12 (doze) meses.
Valor: Desconto de 20% (vinte por cento) referente aos custos internos dos serviços executados 

pelas licitantes, assim como 5% (cinco por cento) de desconto referente aos honorários previstos 
nas alíneas b,c e do item 14.5 do instrumento convocatório.

Recursos Financeiros:

Classificação Funcional Elemento de Despesa Fonte de Recursos Secretaria
22.105.24.131.5123.2225 3.3.90.39 00 SECOM

Data da assinatura: 05/12/2018
Roberto Wagner Mariz Queiroga

Secretário de Administração 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10:00 horas do dia 18 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DESTE MUNICÍPIO, para o Exercício de 2019. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal 
nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 05 de Dezembro de 2018. 
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00096/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REFORMA DO MERCADO PUBLICO DO 

MUNICIPIO DE LAGOA SECA, com recursos próprios. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo 
00006/2017. PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA: De 03/12/2018 até 03/04/2019, fundamento no art. 
57, § 1º, inc. II da Lei Federal de Licitações. Data de Assinatura: 30/11/2018. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e a empresa TORRES CONSTRUÇÕES LTDA - EPP. 

Prefeitura municipal de Pedra Branca - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00040/2018
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00040/2018, tipo 

menor preços por item, com o objeto aquisição de equipamentos de informática. Abertura dia 
20/12/2018 às 09:00 horas, a Rua Pres. João Pessoa, 391- Centro–Pedra Branca-PB. O edital 
encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 5 de dezembro de 2018
Braz de Sousa Lins-Pregoeiro 

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 10:00 horas do dia 19 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada e diária de Gêneros Alimentícios, 
destinado as merendas escolares e diversas secretaria deste município de Paulista. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Paulista - PB, 05 de dezembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro - Paulista - PB, às 11:00 horas do dia 19 de dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de Material de Limpeza destinado a as 
secretarias do município de Paulista - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 009/2009. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34451011. E-mail: 
paulistalicitacao@gmail.com. Edital: www.paulista.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. .

Paulista - PB, 05 de dezembro de 2018
DELLANNY LUCENA DA SILVA SANTOS - Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 18/2018
A Comissão Permanente de Licitação, torna público para conhecimento dos interessados, que fará 

realizar no dia 09 de Janeiro de 2019, ás 09:00 horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal 
de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade CONCORRÊNCIA.Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo 
critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para Reforma e 
Ampliação da escola Clotário de Paiva Gadelha, Sousa/PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário 
de expediente das 08:00 ás 12:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo 
site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 05 de Dezembro de 2018.
João Bosco De Queiroga Júnior

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 14:00 horas do dia 26 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA MANOEL FERREIRA DA SILVA LOCALIZADA NO 
DISTRITO DE SANTA MARIA, MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Infor-
mações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 04 de Dezembro de 2018
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Senador Rui Carneiro, 355 - Centro - São Vicente do Seridó - PB, às 08:00 horas do dia 21 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: EXECUÇÃO 
DE OBRA DE CONSTRUÇÃO UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE - TIPO I NO MUNICIPIO DE SÃO 
VICENTE DO SERIDÓ/PB, NO AMBITO DO PROGRAMA REQUALIFICA UBS DO MINISTÉRIO 
DA SAÚDE, CONFORME PROJETO BÁSICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Funda-
mento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3388-1041. E-mail: 
pmsvslicitacao@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São Vicente do Seridó - PB, 05 de Dezembro de 2018
MARIA GRACIETE DO NASCIMENTO DANTAS – Prefeita

Calçadas: 42.563,46 m², equivalente a 29,66%; - Área Equipamento Público e Verde: 6.773,40 m², 
equivalente a 4,72%; - Subtotal 1: 49.336,86 m², equivalente a 34,38%; - Área de Lotes Comerciáveis: 
94.163,14 m², equivalente a 65,62%; - Subtotal 2: 94.163,14 m², equivalente a 65,62%; - Área total: 
143.500,00 m², equivalente a 100%. - Quantidade de Lotes Populares: 444 unidades. - Quantidades 
de Lotes da Prefeitura Municipal de Patos-PB: 02 unidade. - Quantidade de Quadras: 14 unidades, 
ocupadas por áreas institucionais, inalienáveis. Foi aprovado pela Prefeitura Municipal de Patos-PB, 
e demais repartições competentes. E, para que chegue ao conhecimento de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no local de grande circulação do Estado, por três (03) dias consecutivos, 
podendo o registro ser impugnado no prazo de quinze (15) dias, contados da data da última publica-
ção, tudo nos termos do artº. 19 da citada Lei Federal 6.766/79 de 19 de dezembro de 1979. - Findo 
o prazo e não havendo reclamação ou impugnação será o loteamento registrado, não cabendo 
qualquer recurso. - Dado e passado nesta cidade de PATOS(PB), 03 DE DEZEMBRO DE 2018. 
Eu,_________________________; O Oficial do Serviço Registral desta Comarca de Patos-PB., a 
subscrevi e digitei, dou fé. (FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO). 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL
Pelo Presente Edital ficam convidados os seguintes Compromissários Compradores dos Loteamentos, 

abaixo identificados, a comparecerem à sede da ECOBRANÇA Administradora de Loteamentos Ltda., 
situada a Av. Rio Grandes do Sul, 1215 – Bairro dos Estados – João Pessoa – PB – (83)3022-7788, no 
prazo improrrogável de 10 (dez) dias a contar da presente publicação a fim de regularizarem pendências 
referentes aos lotes e quadras infra enumerados sob pena de rescisão automática conforme contrato dos 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 413/2017

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste órgão, situado a Av. João da Mata S/N, Central de Compras - Centro 
Administrativo- Jaguaribe, telefone (083)3208-9839, no dia 19/12/2018 às 09:00 horas para:

AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS, DESTINADA A FUNDAÇÃO DE DESENVOLVIMENTO DA 
CRIANÇA E DO ADOLESCENTE “ALICE ALMEIDA” - FUNDAC/SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01211-5
João pessoa, 05 de dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2018
REGISTRO NA CGE Nº 18-01234-7

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP, através da Comissão Per-
manente de Licitação – CPL, realizará às 09h00min do dia 21 de DEZEMBRO de 2018, a Tomada 
de Preços nº 007/2018, do tipo menor preço, em regime de empreitada por preço global, tendo 
como objeto a  contratação de empresa de engenharia especializada para execução de obra re-
ferente à implantação de sistema solar fotovoltaico on grid nos empreendimentos Cidade Madura, 
nas cidades de João Pessoa e Patos-PB, conforme especificações e demais elementos técnicos 
constantes no Projeto Básico e demais Anexos do EDITAL. O valor estimado para execução do 
objeto é de R$ 392.389,58 (TREZENTOS E NOVENTA E DOIS MIL, TREZENTOS E OITENTA E 
NOVE REAIS E CINQUENTA E OITO CENTAVOS). Informações complementares e retirada do 
Edital na Comissão Permanente de Licitação, situada à Av. Hilton Souto Maior, nº 3059, Mangabeira 
I, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, de segunda a sexta das 08h00min às 12h00min, 
e das 14h00min às 16h30min, ou pelo telefone (83) 3213-9195, no mesmo horário. João Pessoa, 
05 de dezembro de 2018.

Hebert Levy de Oliveira 
Presidente da CPL

 Edital de convocação 
 Assembleia geral extraordinária 

A diretoria do Sindesforte/PB –sindicato dos empregados em empresas de segurança de trans-
portadora de valores: Carro forte, carro leve, escolta armada em extensão e tesouraria bancaria 
no estado da Paraíba. Representado por seu presidente no uso de suas atribuições conferidas 
pelo estatuto social, o ART. 616 e seus parágrafos da CLT. E legislação pertinente vem, através 
deste edital convocar todos os trabalhadores das empresas de transporte de valores do estado 
da Paraíba-PB. Associados ou não.Para participarem daassembleia geral extraordinária que será 
realizada no dia 14 de dezembro de 2018 em patos, na Rua José gomes em frente ao Nº: 119 
centro.E no dia 15 em campina grande, na Rua: Gilberto Pereira Nº: 125 Bairros: Liberdade. No dia 
17 em João pessoa, AV: Dom Pedro II Nº: 1901 Bairros: Torre.As 19:00 (dezenove horas) em primeira 
convocação, com coro estatutário.E as 19:30 (dezenove e trinta horas) em segunda convocação 
com qualquer numero de presentes, sendo que a assembleia será apreciada na seguinte ordem do 
dia: A) Leitura do edital. B)Abertura da campanha salarial 2019/2020, com discursão e aprovação 
das reivindicações. C) Autorizações para a diretoria negociar com o sindicato patronal, juntamente 
com as empresas por estas representadas, e celebrar a convenção coletiva de trabalho ou acordo 
coletivo de trabalho. D)As assembleias convocadas por este edital terão caráter permanente ate 
a celebração da convenção ou acordo coletivo e já autorizar a diretoria do sindicato a instaurar o 
dissídio coletivo, com greve ou sem greve, em caso de malogro das negociações motivado pelos 
empregadores. E) Apresentação, discursão e aprovação da contribuição assistencial dos sócios 
e não sócios, para a cobertura das despesas com esta campanha salarial. Laudivan Gonçalves 
dos Santos: Presidente. 

06de Dezembro de 2018

EDITAL DE LOTEAMENTO.
LOTEAMENTO URBANO COM A DENOMINAÇÃO.
“SANTA GERTRUDES” - EM SANTA GERTRUDES DISTRITO DE PATOS - PARAIBA.
FERNANDO MEIRA TRIGUEIRO, Titular do Serviço Notarial e Registral 1º Oficio da Comarca de 

Patos, Estado da Paraiba, de acordo o que estatui a Lei nº 6.766/79 de 19 de dezembro de 1979. 
 FAZ SABER a todos os interessados que, M & D NEGOCIOS IMOBILIARIOS LTDA - EPP, 

inscrita no CNPJ/MF sob o número 26.243.380/0001-89, com sede na Rua Alexandre de Carvalho, 
número 247, Bairro Belo Horizonte, na cidade de Patos, no Estado da Paraíba, conforme contrato 
social da sociedade denominada M & D NEGOCIOS IMOBILIARIOS LTDA - EPP, Empresa NIRE 
25 2 0078479 1, depositou neste Serviço Notarial e Registral “Carlos Trigueiro”, desta cidade de 
Patos-PB, os documentos necessários pela Lei Federal nº 6.766/79, de 19 de dezembro de 1979, 
para o registro de um LOTEAMENTO denominado “SANTA GERTRUDES”, localizado a Rua José 
Nunes Leite “Zé Côco”, Zona urbana do Distrito de Santa Gertrudes, deste Município e Comarca 
de Patos, Estado da Paraíba, com uma área total de 143.500,00 metros quadrados, equivalente a 
14,35 hectares, Perímetro 1.555,11 metros, conforme matricula nº 54.954, deste Serviço Notarial 
e Registral “Carlos Trigueiro”, desta Comarca de Patos-PB. O Loteamento contém: Área Ruas e 

referidos instrumentos. 

CLIENTE Loteamento CONTRATO LOTE QD

NILSON JOSE DOS SANTOS BAIRRO NOBRE SOLANEA 11412 34 D

MARCIA CRISTINA ALVES SIBAS BRITO 11283 13 K

DIANA DA SILVA VALERIO CIDADE NOVA 16618 04 12

SEVERINO GALDINO CIDADE NOVA 16301 9 7

LIDIANE DIAS CARAPIBUS II 34227 5 I

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

Edital deINTIMAÇÃO nº 38
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, instada pela 

portaria n°1077de28 de setembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 24 de outubro de 2018, 
INTIMAa Sr.EDUARDO  GOMES CAMPOS, matrícula nº 180.366-2,a comparecer perante esta Comissão 
no dia 10de dezembrode 2018, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA na condição deInvestigadono 
Processo Administrativo Disciplinar n° 0020955-3/2018, instrução nº 0023259-3/2018,que objetiva apurar 
denúncia de falsificação de assinatura em documentos do conselho escolar da  EEEFCARLOS DRUMOND 
DE ANDRADE.

João Pessoa, 04de dezembro de 2018
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE – PB

SERRA NOBRE INDUSTRIA E COMERCIO DE ALIMENTOS LTDA, torna público que requereu a SEMAM 
– secretaria de meio ambiente a licença de operação para comercialização e fabricação de produtos cár-
neos, situado a rua norma de Araújo Batista, s/n quadra 040 lote 1966 galpão 04 CEP 58.082-260, Distrito 
Industrial – João Pessoa – PB.

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM - Secretaria de 
Meio Ambiente, a Licença de Instalação para a obra de Drenagem e Pavimentação da Rua Carmem Miranda, 
localizada no bairro Alto do Mateus no município de João Pessoa/PB.

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM - Secretaria 
de Meio Ambiente, a Licença de Instalação para Construção de Letreiro Ornamental “Eu Amo Jampa” no 
município de João Pessoa/PB.

QMC TELECOM DO BRASIL CESSÃO DE INFRAESTRUTURA LTDA – CNPJ/CPF Nº 13.733.490/0001-87. 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 3267/2018 em João Pessoa, 22 de novembro de 2018 – Prazo 365 dias. Para a atividade de 
ERB ESTAÇÃO RÁDIO BASE (SITE PBSRT065) Na(o) – RUA PADRE SERRÃO, S/Nº QD- 08-A LT- 15 LOT. 
SOL NASCENTE, Município: SANTA RITA – UF: PB.Processo: 2018-001679/TEC/LI-6011.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/CPF 
nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
emitiu a Licença Prévia em João Pessoa, em 08 de outubro de 2018 - Prazo 365 dias. Para a atividade da 
CONSTRUÇÃO DO CAMPO DE FUTEBOL no município Damião/PB. Processo nº2018-005954/TEC/LP-3138.
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